
Верховный суд 

не  согласился со штрафами 

за ложь в Интернете

Николай Патрушев:
В Крыму растет
угроза террора
со стороны
Украины
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Роман Маркелов

КРУПНЫЕ банки начинают сво-
рачивать свои отделения в не-
больших городах и переводить 
россиян с привычных займов на-
личными на кредитные карты. 
Население же понемногу отвора-
чивается от обычных ссуд и все 
больше отправляется за быстры-
ми деньгами в микрофинансо-
вые организации.  

В дальнейшем банки все 
меньше будут общаться с клиен-
тами, прогнозируют эксперты 
«Российской газеты».

Прибыль всего российского 
банковского сектора в 2015 году 
может выйти в ноль. Поэтому 
даже крупнейшие игроки отече-
ственного рынка продолжают 
заявлять о своих планах по опти-
мизации сети отделений в не-
больших городах с населением 
до 300 тысяч человек. «Расходы 

ужимаются — такие отделения 
действительно история затрат-
ная», — рассказал «РГ» вице-пре-
зидент Ассоциации региональ-
ных банков Олег Иванов. 

По его словам, большая часть 
денег у организаций уходит на 
выплату аренды, а также содер-
жание персонала, чего сейчас 
многие себе позволить не могут. 
«В России у банковских отделе-
ний регламентируется и толщи-
на стен, и толщина стекол, что 
существенно повышает стои-
мость их обслуживания», — отме-
чает эксперт.

Естественно, что кредиты на-
личными могут выдать потреби-
телю только в отделении. Сокра-
щение их числа в российских го-
родах неизбежно будет означать 
широкомасштабное использова-
ние кредитных карт, у 
которых, впрочем, тоже 
есть подводные камни.

БАНКИ Россиян переводят 
с традиционных кредитов 
на «пластиковые»

Кредит на карту 
пиковой даме

Ирина Огилько

В СТОЛИЦЕ начали выдавать но-
вые электронные полисы обяза-
тельного медицинского страхова-
ния (ОМС). Что будет со старыми 
полисами и где получать новые, 
выяснял корреспондент «РГ». 

Новый электронный полис с 
виду напоминает обычную бан-
ковскую карту, снабжен анало-
гичным чипом, содержит персо-
нальные данные застрахованно-
го (Ф.И.О., дату рождения, место 
проживания, страховую компа-
нию и прочее). На обратной сто-
роне — фото и личная подпись 
владельца (ее делают с помощью 
специального планшета), это по-
может при несчастном случае 
идентифицировать больного. 
Как рассказал директор Москов-

ского городского фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания Владимир Зеленский, на 
карте не будут храниться меди-
цинские данные — для этих целей 
используется медицинская элек-
тронная карта, к тому же объем 
памяти полиса не так велик. 

— Главная особенность карты 
в том, что она надежнее сохра-
няет информацию о владельце, 
ее нельзя подделать и человека 
можно сразу идентифициро-
вать, — рассказал Зеленский. — 
Это основные преимущества 
перед предшественниками. Ведь 
первые полисы ОМС стали вы-
давать в 1998 году, это были зе-
леного цвета пластиковые кар-
точки со штрихкодами, 
которые можно было 
подделать. 

МЕДИЦИНА В Москве бумажные 
полисы ОМС меняют 
на электронные

Пациент 
под чипом ходит
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Дата 70 лет назад жертвами трагедии стали жители 
Хиросимы. Сегодня жертвой может стать память 
о черном августовском утре

Хиросима — 
память жива?

Татьяна Зыкова

В 
России хотят создать специ-
альное ведомство, которое 
будет заниматься развити-

ем яхтинга. С такой идеей высту-
пает Всероссийская федерация 
парусного спорта, рассказали 
«Российской газете» в организа-
ции.

Эксперты ожидают, что ее мо-
гут обсудить уже в октябре на 
Международном форуме «Вод-
ный туризм». И надеются, что на 
нем хотя бы вчерне представят 

концепцию развитии яхтинга в 
российских прибрежных зонах. 
По крайней мере, уже запланиро-
вана панельная дискуссия о пер-
спективах создания сети плаву-
чих заправочных станций, чему 
мешает несовершенное законо-
дательство.

И все это не только для развле-
чения. Яхтинг — отличный и весь-
ма прибыльный бизнес для ма-
лых компаний и индивидуальных 
предпринимателей, если поста-
вить его под правильный парус. А 
это доходы в бюджет. На яхтах 

можно катать не только богатых, 
но и вполне себе средний класс. 
Все зависит от уровня судна, сер-
виса и маршрута — можно подо-
брать на разные кошельки. А воз-
можностей для фантазии — море. 
Почему бы не лечь на курс одной 
из волгоградских турфирм, кото-
рая предлагает проплыть мар-
шрутом Степана Разина по Волге 
и Дону? Тем более что большие 
круизные суда по маловодной се-
годня Волге не пройдут. 
Да мало ли еще в России 
маршрутов!

Николай Долгополов

6 
августа 1945-го название японского города 
Хиросима превратилось в синоним слова ка-
тастрофа. Первую свою убийственную 
атомную бомбу производители, Хиросиму 
уничтожившие, ласково именовали little boy 

— ребеночек, детеныш. И в этом тоже — кощунство. 
Наиболее дорогое, только что свет увидевшее, унич-
тожило то единственное, с чем может сравниться ро-
дившийся малыш — жизнь 160 тысяч ни в чем не по-
винных японцев в Хиросиме и 80 тысяч в Нагасаки.

Американцы твердят, что две эти baby — бомбы 
помогли быстрее закончить войну и спасти своих 
солдат. Снова кощунственная подтасовка. 9 августа 
в войну вступила Красная армия, усилиями кото-
рой была разбита японская армия, а не мирные жи-
тели, и уже  2 сентября противник капитулировал.

Но миф о маленькой победоносной атомной 
бомбе втемяшился в американские головы. Именно 
Соединенные Штаты превратились в единствен-
ную державу, применявшую атомное оружие. Что 
было сочтено успехом, поддерживалось политика-
ми типа безжалостного президента Трумэна, вбило 

представление, будто атомная, а за ней и ядерная 
бомбы могут привести США к мировой победе.

Наступивший атомный паритет охладил первоо-
бладателей. Увы, как оказалось, не навсегда. Мир 
остановился на давних соглашениях, забыв о новых 
угрозах. Некоторые лишь посмеиваются над «бол-
товней» украинских ультраправых. Однако те все-
рьез говорят о создании пусть «грязной», но атом-
ной бомбы. И новые технологии с огромными чужи-
ми деньгами плюс полное отсутствие совести и 
контроля со стороны далеких союзников могут при-
вести к тому, что «грязная» baby сотрет в пыль не 
просто любой городок — город, который покажется 
очумевшим от ненависти нелюдям достойной це-
лью для бомбометания.

Хиросима заставляет помнить. Не дает забыть. До-
казывает, что нет иного выхода кроме одного — мир-
ного. 70 лет назад жертвами трагедии стали Хироси-
ма и Нагасаки. Сегодня такой жертвой может стать 
сама память о тех черных днях.  Мы привыкаем к вой-
нам, конфликтам, атакам террористов и прочей нечи-
сти. Пора просыпаться, чтобы в один жуткий день 
наше всеобщее  утро не превратилось в то самое, что 
пережила Хиросима 6 августа в 8 часов и 15 минут.  

ОТДЫХ Что мешает парусному спорту стать доступнее 
для большого числа россиян

Деньги — на яхту

4
Пачки сигарет украсятся 
еще более страшными
картинками

5
Бензин подорожает, 
и через полтора года 
его не хватит на всех

6
ДТП под Хабаровском
унесло жизни 16 человек

6
В Москве открылась парик-
махерская для бездомных

7
ФСБ пресекла контрабанду 
легендарного танка Т-34 

8
Экс-президент США
не считает Америку 
демократической страной

12
Футболисты ЦСКА
в упорной борьбе с праж-
ской «Спартой» вырвали 
победу и прошли в следую-
щий раунд Лиги чемпионов

ПРАВО

Мгновение — и жизнь прекратилась.

Политический обозреватель 
«Российской газеты» Всеволод 
Овчинников — об уроках Хиросимы 
для современных политиков. 
Читайте на с. 9. 

Водка и вино ведут борьбу
за популярность в России.
Вино побеждает
Страница 5

Австралийский доллар  46,1858
Азербайджанский манат  59,7375
Армянский драм** 13,1237
Белорусский рубль****  40,2041
Болгарский лев  34,8436
Бразильский реал  18,0687

Венгерский форинт**  22,0266
Вон Республики Корея***  53,5533
Датская крона*  91,3237
Доллар США  62,7184
Евро  68,1435
Индийская рупия**  98,2662

Казахстанский тенге**  33,4204
Канадский доллар  47,5608
Киргизский сом**  99,9329
Китайский юань  10,0999
Молдавский лей*  32,8799
Новый румынский лей  15,4475

Новый туркменский манат  17,9324
Норвежская крона*  75,7057
Польский злотый  16,3674
СДР  87,4940
Сингапурский доллар  45,2808
Таджикский сомони  10,0117

Турецкая лира  22,5007
Узбекский сум***  24,2812
Украинская гривна*  29,1037
Фунт стерлингов  97,7592
Чешская крона*  25,1982
Шведская крона*  71,8366

Швейцарский франк  64,0310
Южноафриканский рэнд*  49,2102
Японская иена**  50,4228

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.08.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Что показали 

российскому президенту 

в павильоне «Беларусь» 

на ВДНХ? / стр. 1

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

10
РАБОЧИХ МЕСТ
дает одна стоянка для яхт. В буду-
щем судовладельцы могут швар-
товать в России до 15 тысяч яхт.
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АКЦИЯ При покупке машин
автомобилистам будут
выдавать саженцы

Взял «Порше» — 
посади дерево

Александр Федосов, «Российская газета», Брянск

ВЛАСТИ Брянска поддержали идею общественников, 
которые предложили каждое значимое событие в жизни 
человека сопровождать посадкой деревьев. Начнут с ав-
томобилистов.

Правда, убедить чиновников в этой акции активистам 
было нелегко, рассказывает одна из инициаторов проек-
та Светлана Калинина: «В каждом районе города проси-
ли выделить участок, где будут высаживать деревья. Ме-
сяца четыре возились с этим. Но надеемся, что в сентя-
бре будут посажены первые березки, липы, тополя и кле-
ны». 

 Ректор Брянского государственного инженерно-тех-
нологического университета Валерий Егорушкин пообе-
щал прислать своих специалистов-преподавателей и сту-
дентов. Они разработают ландшафтный дизайн, подбе-
рут породы деревьев и предложат проект благоустройст-
ва и озеленения. Одна из рощ зазеленеет около детской 
школы искусств имени Т.П. Николаевой — она защитит 
музыкантов от городской суеты.

Что касается автомобилистов, то, по словам общест-
венников, при покупке машины в салонах им напомнят о 
вреде выхлопных газов и без труда убедят в том, что 
ущерб природе можно компенсировать.

— Мы обговорили с руководителями автосалонов не-
сколько вариантов. Первый — покупателям будут предла-
гать самостоятельно посадить дерево, купив саженцы в 
одном из предприятий. Второй вариант — внести около 
шестисот рублей в кассу салона, и тогда его работники 
сами посадят дерево. Они просят только об одном — что-
бы городские власти позволили им бесплатно устано-
вить около рощи их логотип. Думаю, за этим дело не ста-
нет, — говорит руководитель общественной организации 
Александр Штейман.

Если эксперимент с автомобилями удастся, то дере-
вья начнут высаживать и по другим приятным поводам, 
в том числе 1 сентября. Власти предусмотрят при приня-
тии нового генплана города и зеленые зоны для будущих 
рощ. Впрочем, сажать деревья будут и вдоль дорог.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Кабмин учтет
предложения
РСПП 
по бюджету

КРИТИЧЕСКИЙ 
ЗАПАЛ

Владимир Кузьмин 

ВЧЕРА глава кабинета министров 
провел рабочую встречу с прези-
дентом Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александром Шохи-
ным, предложив ему поговорить 
о трудовых отношения в России с 
точки зрения бизнеса, а также об-
судить совершенствование зако-
нодательства для поддержки ма-
лого и среднего бизнеса, который 
сейчас испытывает больше про-
блем, чем крупный. Заодно разго-
вор зашел и о подготовке бюдже-
та на 2016—2018 годы.

«Хотел бы обратить внимание 
на технологию обсуждения бюд-
жета, в том числе в рамках Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии (РТК), — обратился Шохин к 
премьеру. — Мы, к сожалению, ча-
сто обсуждаем эти темы на РТК 
после того, как они уже рассмо-
трены на заседании правительст-
ва, что, безусловно, оставляет 
иногда такой запал критический 
где-то на площадке за пределами 
вот этих формализованных 
структур». В РСПП же считают, 
что действовать нужно наоборот, 
поэтому предлагают до итогово-
го рассмотрения главного фи-
нансового документа страны в 
правительстве еще раз обгово-
рить его содержание с участием 
профсоюзов и работодателей, и 
чтобы от кабмина на этой встре-
че трехсторонней комиссии при-
сутствовал лично министр фи-
нансов Антон Силуанов.

— Думаю, что это нормальная 
идея абсолютно. Он сейчас в от-
пуске, вернется, и я ему скажу о 
том, что такое поручение есть, — 
пообещал Дмитрий Медведев.

Александр Шохин также за-
тронул процессы внесения изме-
нения в стратегические докумен-
ты социально-экономической по-
литики. Сейчас, заметил он, они 
вносятся через призму бюджета и 
основных направлений бюджет-
ной политики. «Нужно иметь в 
виду, что многие из этих принци-
пиальных положений отражены в 
иных стратегических докумен-
тах, и тут нужно параллельно дви-
гаться нам и по обсуждению дру-
гих документов, чтобы не возни-
кало такого ощущения, что мы их 
отодвигаем, как говорится, в сто-
рону и забываем о них», — считает 
президент РСПП.

— Я неоднократно говорил, 
что мы не собираемся отказы-
ваться от основных стратегиче-
ских направлений, которые 
были избраны государством, 
сформулированы президентом, 
правительством за последнее 
время, — отреагировал глава каб-
мина, — но в то же время мы 
должны быть реалистами и 
должны смотреть, что работает, 
а что не работает.

Поэтому, подчеркнул Медве-
дев, определенные коррективы в 
эти документы возможны. «Но 
степень глубины изменений — 
так, чтобы это не меняло самой 
стратегии, — это как раз тот во-
прос, который подлежит уясне-
нию, в том числе и в экспертном 
диалоге с участием представите-
лей бизнеса, с участием различ-
ных других экспертных кругов. 
Считаю, что это было бы пра-
вильно», — согласился он.

Вчера же премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал по-
становление об образовании 
правительственной комиссии по 
импортозамещению и лично ее 
возглавил.

Новая правкомиссия выступа-
ет в качестве координатора дея-
тельности федеральных и регио-
нальных органов исполнитель-
ной власти, органов местного са-
моуправления и организаций по 
вопросам реализации государст-
венной политики в сфере импор-
тозамещения.

В структуре комиссии сфор-
мированы две подкомиссии — по 
вопросам гражданских отраслей 
экономики и по вопросам обо-
ронно-промышленного ком-
плекса. Деятельность первой бу-
дет курировать вице-премьер 
Аркадий Дворкович, второй — 
вице-премьер Дмитрий  Рогозин. 
Они же назначены заместителя-
ми председателя всей комиссии.

В состав комиссии также 
включены министр Открытого 
правительства Михаил Абызов и 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров.

Заседания правкомиссии бу-
дут проводиться не реже одного 
раза в три месяца.

Кредит на карту пиковой даме
Теоретически в России 
можно было бы попро-
бовать перенять и ино-

странный опыт. В Прибалтике и 
скандинавских странах часто ис-
пользуются облегченные банков-
ские офисы с одним операцион-
ным окном и банкоматом. Одна-
ко, по словам Олега Иванова, их 
повсеместному внедрению в на-
шей стране может помешать низ-
кая плотность населения в ряде 
регионов. 

«Поэтому выход у банков все-
таки один — использование ди-
станционного обслуживания. 

Речь идет не только о кредитных 
картах, но в целом интернет- и 
мобильном банкинге», — объя-
сняет собеседник «РГ». По его 
мнению, проблем с использова-
нием Сети хоть с компьютеров, 
хоть с мобильных телефонов даже 
в небольших населенных пунктах 
быть не должно.

Но дело не только в доступно-
сти интернет-услуг. Сворачива-
ние банковских отделений в ма-
леньком городе будет означать и 
снижение конкуренции. По сло-
вам Олега Иванова, оно одноз-
начно не угрожает краевым и об-
ластным центрам. В малых горо-
дах с населением в 10—20 тысяч 
человек, скорее всего, может 
остаться представительство толь-
ко одного из крупных госбанков и 
наиболее влиятельного регио-
нального игрока. 

«Впрочем, вряд ли они будут 
предлагать клиентам невыгодные 
условия — ставки по вкладам и 
кредитам сейчас по всей стране 
стремятся к единообразию», — 
рассказывает эксперт. Кроме 
того, эти показатели отслежива-
ют и в Банке России.

Статистика говорит о том, что 
дистанционное обслуживание 
клиентов банками действительно 
растет, причем довольно быстро. 
Но теми же кредитными картами 
тоже нужно уметь пользоваться. 
Если вместе с традиционным зай-
мом наличными выдается график 
платежей, который более-менее 
дисциплинирует клиента по ча-
сти погашения ссуды, то в случае 

с кредитной картой этого, конеч-
но, не происходит. 

«Пластиковые карты хоть и 
обеспечивают большую по срав-
нению с обычными кредитами 
гибкость и удобство, но при этом 
они довольно опасны, например, 
для шопоголиков или людей с 
низкой финансовой грамотно-
стью, которые тоже с их помо-
щью могут попасть в кредитную 

кабалу», — напоминает собесед-
ник «РГ», сравнивая карты с мо-
лотком, которым можно успешно 
забивать гвозди, а можно и от-
бить себе пальцы.

При этом на долговую арену 
выходит не только дистанцион-
ное кредитование. Во втором 
квартале 2015 года силу начали 
набирать микрофинансовые ор-
ганизации. По данным Нацио-
нального бюро кредитных исто-
рий, к 1 июля они одолжили гра-
жданам 50,9 миллиарда рублей — 
на треть больше, чем в начале 
года. При этом банки объем выда-
чи кредитов в 2015 году по срав-
нению с прошлым годом снизили 
более чем в два раза. 

«Они в том числе повысили и 
требования к своим клиентам. 
Некоторые ссуды так и не полу-
чили», — рассказывает Олег Ива-
нов. По его мнению, основной 
приток потребителей в микро-
финансовые организации как 
раз и был обеспечен такими кли-
ентами, которые либо столкну-
лись с жизненными трудностя-
ми, либо просто повели себя не-
рационально.
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ПРАВО Верховный суд не
согласился со штрафами
за ложь в Интернете

Многовато 
будет

Наталья Козлова

В ВЕРХОВНОМ суде не согласились с суммами штрафов, 
которые записаны в проекте закона. Этот законопроект 
приложен к другому закону — о «праве на забвение» в 
Интернете. Дело в том, что ни один закон не работает без 
правил, в которых и сказано, как он будет действовать. 
Так вот, в Верховном суде посчитали, что суммы штра-
фов за нарушения закона слишком велики.

Напомним, что по закону о «праве на забвение» гра-
жданин имеет право требовать удалить из интернет-пои-
сковиков недостоверную информацию о самом себе. Но-
вый проект предполагает, что если поисковик ссылки на 
такие сведения не удалит, его ждут крупные штрафы. Так 
называемый закон «о праве на забвение» наша Дума 

приняла в начале 
июля, его одобрил 
Совет Федерации. 

Главное в законе 
вот что — оператор 
поисковой системы 
по требованию гра-
жданина обязан пре-
кратить выдачу све-
дений об указателе 
страницы сайта в 
сети Интернет, по-
зволяющих полу-
чить доступ к инфор-
мации о заявителе. 

Если эта информация распространяется  с нарушением 
законодательства РФ, если она недостоверна и  утратила 
значение для человека, то ее обязаны убрать. Исключе-
ние — информация о событиях, в которых есть признаки 
преступлений, сроки привлечения к уголовной ответст-
венности по которым не истекли, а также информация о 
совершении человеком преступления, по которому не 
снята или не погашена судимость. 

Сам закон «о праве на забвение» в Интернете никаких 
возражений не вызывает. Теперь на повестке дня другой 
законопроект, идущий в общем пакете с ним. Законопро-
ект прописывает порядок наказания для тех, кто проиг-
норировал «право на забвение».  Именно этот документ 
и вызвал вопросы.  По мнению Верховного суда, предла-
гаемые размеры штрафов не обоснованы и нуждаются в 
корректировке. В отзыве судьи Верховного суда подчер-
кнули, что меры юридической ответственности должны 
быть «соразмерными», без «избыточного государствен-
ного принуждения». 

Но это не единственное «но».  В суде не согласны с 
тем, что авторы проекта предлагают дать  Роскомнадзо-
ру право  рассматривать дела о неисполнении поискови-
ком решения суда. В суде справедливо напомнили, что 
это полномочия судей, а не ведомства.

ЦИФРА

30,5
МИЛЛИОНА 
кредитных карт выпустили рос-
сийские банки к апрелю 2015 года

Президент Владимир Путин напомнил о безопасности на дорогах

Уехать и вернуться

Кира Латухина

С
тали происходить 
слишком часто ДТП с 
большим количест-
вом жертв, заявил 
президент на совеща-

нии с членами правительства в 
Ново-Огарево. Глава государства 
выразил соболезнования постра-
давшим и семьям погибших в Ха-
баровском крае и поручил пре-
мьер-министру оказать им по-
мощь.

Владимир Путин предложил 
замглавы МВД Виктору Кирьяно-
ву рассказать, что же случилось. 
«Слишком часто у нас на дорогах 
происходят несчастья, причем не-
счастья крупные, с большим коли-
чеством человеческих жертв», — 
подчеркнул он.

«Здесь я рассматриваю как 
одну из причин человеческий фак-
тор. Вторая причина — там прохо-
дили ремонтные работы, устанав-
ливали отбойники и соответству-
ющим образом не обеспечили без-
опасность для проведения строи-
тельных работ», — доложил Кирья-
нов.

«Причины пока не известны?» 
— уточнил президент.

«Причины до конца установит 
следствие, — ответил чиновник. — 
Но я думаю, это человеческий 
фактор как причина со стороны 
водителя, который, может быть, 
не соблюдал скорость, потому что 
выехал на полосу встречного дви-
жения». Кроме того, был лишь 
один дорожный знак — на автома-
шине, которая занималась ремон-
тными работами. А они должны 
быть установлены заблаговремен-
но, за 300 метров, и это тоже надо 
учесть, добавил Кирьянов.

«Выражаю соболезнования 
всем пострадавшим и семьям по-
гибших, — сказал президент и до-
бавил: — Мы, конечно, должны — я 
просил уже об этом в мае 2015 
года — подумать о дополнительных 
мерах, обеспечивающих безопа-
сность на дорогах».

«По-прежнему много людей 
ежегодно гибнет и много получает 

травмы», — констатировал первый 
вице-премьер Игорь Шувалов и 
привел статистику. В первом полу-
годии произошло 79 220 ДТП, на 
6,4 процента меньше, чем за ана-
логичный период 2014 года. Поги-
бло 11 036 человек — на 15,8 про-
цента меньше, раненых — 99 779, 
меньше на 10,3 процента.

По задержанным в состоянии 
алкогольного опьянения на доро-
гах выявляемость стала больше на 
2 процента. Было 6628 ДТП с уча-
стием нетрезвых водителей, поги-
бло 1342 человека — почти на 16 
процентов меньше, чем в тот же 
период прошлого года, получили 
ранения 9312 человек — на 9 про-
центов меньше. «Жертвы огром-
ные», — подытожил Шувалов.

Правительство приступило к 
разработке плана мероприятий 
по снижению смертности и уве-
чий на дорогах. Он согласован с 
Кремлем. В нем 32 пункта, план 
рассчитан на активную работу в 
течение одного года. Практически 
все мероприятия должны быть ис-
полнены в этом году — первом по-
лугодии 2016 года. Речь, в частно-
сти, о новом взаимодействии в об-
ласти информации. Ресурсы, по 
которым водители отслеживают 
пробки, предлагается дополнить 
данными об особо опасных участ-
ках, где аварии происходят наибо-
лее часто. Также будет создана 
специальная обратная связь меж-
ду гражданами и органами власти 
по тому, как выявляются эти 
участки и устраняются сложности 
на дорогах. В планах — уточнить 
требования к профессиональным 
перевозчикам до конца года. Еще 

будет разработан план использо-
вания вертолетной техники по до-
ставке пострадавших в лечебные 
учреждения. «Мы считаем, что 
нужно уделить особое внимание 
формированию законопослушно-
го поведения гражданина», — про-
должил Шувалов. Вместе с Госду-
мой будут созданы такие нормы 
поведения, которых в законода-
тельстве сейчас нет. «Многие юри-
сты по поводу этих правил спорят. 
Мы просим здесь вашей поддер-
жки», — заметил первый вице-пре-
мьер. «Например, законодательно 
определить, что такое опасное во-
ждение. Такой нормы у нас в зако-
не нет, но во многих странах это 
вплоть до уголовного наказания, 
когда специально создается ситуа-
ция — мы это на дорогах теперь ви-
дим достаточно часто, — и за это 
водители должны нести соответ-
ствующую ответственность», — 
пояснил он. Были приняты зако-
нодательные ограничения для 
пьяных за рулем. С июля введена 
уголовная ответственность за по-
вторное нахождение в состоянии 
алкогольного опьянения при во-
ждении. «Мы считаем, что в прин-
ципе можно пойти на ужесточе-
ние норм, таких, которые действу-
ют в других странах, когда задер-
живается транспортное средство, 
если водитель пьян, — сказал Шу-
валов и аргументировал: — В Бело-
руссии совсем недавно ввели та-
кую норму, и пьяных за рулем ста-
ло значительно меньше».

«Человеческих жизней на до-
рогах по-прежнему мы теряем 
очень много», — констатировал 
первый зампред правительства. 

«По сравнению с европейскими 
странами потери на дорогах ог-
ромны», — сравнил он. «Ситуация 
улучшается, но крайне медлен-
но», — полагает Шувалов. Дороги 
находятся «не в лучшем состоя-
нии, хотя мы тратим много денег 
на строительство новых и содер-
жание старых, но, тем не менее, 
основной фактор — это человече-
ский», — убежден он. «Либо невоз-
можность справиться с управле-
нием, либо пьянство водителей, 
либо невнимательность», — за-
ключил чиновник.

«Хорошо. Но только чтобы все 
это реализовывалось постепенно, 
— резюмировал президент и обра-
тился к премьер-министру: — 
Дмитрий Анатольевич, посмотри-
те, что можно и нужно сделать, 
сделайте, пожалуйста, для помо-
щи семьям погибших и пострадав-
шим в Хабаровском крае, имею в 
виду по линии минздрава и соци-
альных служб».

Путин также затронул вопро-
сы подготовки к авиасалону 
МАКС. Определенные позиции 
правительств ряда стран не могли 

не сказаться на количестве ино-
странных участников, но влияние 
такой ситуации оказалось гораздо 
меньше, сообщил первый замгла-
вы минпромторга Глеб Никитин. 
На места национальных предста-
вительств из Украины и Израиля 
пришли компании Турции, Юж-
ной Африки, Китая, причем пло-
щадь экспозиции КНР утроилась. 
Всего на авиасалоне будет пред-
ставлено 30 стран и 156 компа-
ний. 

Другую новость сообщил глава 
минприроды Сергей Донской. 
Россия сдала в секретариат комис-
сии ООН по границам  континен-
тального шельфа представление 
на установление границ РФ в Се-
верном Ледовитом океане. Значи-
тельная часть дна — естественное 
продолжение российской части 
Евразийского континента и под-
лежит включению в российский 
континентальный шельф. В мини-
стерстве надеются на положитель-
ное решение.

Акцент

 В первом полугодии произош-
ло 79 220 ДТП, на 6,4 процента 
меньше, чем за аналогичный 
период 2014 года

Премьер лично воз-
главил комиссию по 
импортозамещению 

Верховный суд счел 
необоснованными 
предложенные 
суммы штрафов 
за нарушение 
«права на забвение»
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В Брянске надеются, что акция горожан даст ростки по всей 
стране. 
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КСТАТИ
Владимир Путин подписал указ о назначении Александра Лукашевича 
постоянным представителем Российской Федерации при Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ). Другим Указом Ан-
дрей Келин освобождён от обязанностей постоянного представителя 
России при ОБСЕ.
Также стало известно, что президенты России и Франции Владимир 
Путин и Франсуа Олланд приняли совместное решение о прекращении 
действия контракта на строительство и поставку двух десантно-вер-
толетных кораблей-доков типа «Мистраль», подписанного в июне 2011 
года. Об этом сообщила пресс-служба Кремля по итогам телефонного 
разговора лидеров двух стран. «В ходе экспертных переговоров, прошед-
ших в традиционном для российско-французских отношений дружест-
венном ключе, удалось прийти к взаимоприемлемой договоренности о 
возмещении российской стороне средств, выплаченных по контракту, а 
также о возвращении поставленного российского оборудования и мате-
риалов», - отметили в Кремле. Франция уже перечислила упомянутые 
средства и после возврата оборудования обретет право собственности 
и сможет распоряжаться обоими кораблями. «В Москве считают во-
прос «Мистралей» полностью урегулированным», — говорится в сооб-
щении. Президенты России и Франции Владимир Путин и Франсуа Ол-
ланд договорились по «Мистралям», подтвердил ТАСС пресс- секре-
тарь главы российского государства Дмитрий Песков. 

Президент поручил оказать 
помощь семьям пострадавших 
и погибших в аварии.
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ДАТА Госдума потребовала
международный
трибунал по Хиросиме 
и Нагасаки

Без срока 
давности

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государственной Думы Сергей На-
рышкин раскритиковал США за попытку вытеснить из 
памяти общества историю с бомбардировками Хироси-
мы и Нагасаки.

В эти дни исполняется 70 лет с того момента, как амери-
канские пилоты сбросили атомные бомбы на два японских 
города. Вчера спикер нижней палаты Сергей Нарышкин 
провел на площадке МГИМО международный «круглый 
стол», посвященный печальной годовщине. Открывая ме-
роприятие, он высказал мнение, что власти США в 1945 
году, по сути, злоупотребили наследием общей борьбы на-
родов антигитлеровской коалиции, поскольку масштаб-
ная атомная программа изначально была лишь ответом на 
соответствующие планы нацистов. «Активное нежелание 
США даже в общих чертах сообщить русскому союзнику 
об атомной программе и вместе обсудить вопросы буду-
щего ядерной энергетики не только не помогло сохранить 
эту деятельность в тайне, но и показало, что бомба делает-
ся против Советского Союза», — подчеркнул Нарышкин. 
Однако благодаря научному, оборонному потенциалу 
СССР и достигнутому стратегическому ядерному парите-
ту конфликт не вы-
лился в Третью миро-
вую войну. Впрочем, 
и последующая «хо-
лодная война» обо-
шлась человечеству 
немалой ценой. 

Глава нижней па-
латы считает, что в 
наше время амери-
канские власти злоу-
потребляют как дове-
рием России после 
окончания «холодной войны», так и сочувствием всего че-
ловечества после терактов 11 сентября. «США, по сути, пы-
таются вытеснить память о Хиросиме и Нагасаки на пери-
ферию общественного и экспертного обсуждения, но без 
этих тяжелых страниц история человечества будет непол-
ной и нечестной», — заявил Нарышкин. В Госдуме уверены, 
что память о бомбардировках не менее важна, чем память о 
злодеяниях нацистов и японских милитаристов. «Иллюзия 
безнаказанности может привести к очень и очень тяжелым 
последствиям», — подчеркнул Нарышкин. К тому же пове-
дение современных американских властей бросает тень и 
на проводимую ими политику, сохранившую, по мнению 
спикера, преемственность с той же самой идеологией 
исключительности, собственной непогрешимости и само-
надеянной силы. «Ставка Запада на силовые акции и прене-
брежение жизнями людей уже привели к сотням тысяч без-
винных жертв в Югославии и Ираке, Ливии, Сирии, а те-
перь в этом списке и прежде мирная Украина, где в ходе гра-
жданской войны за эти полтора года погибли, по данным 
ООН, около 7 тысяч человек. По другим данным, число 
жертв измеряется десятками тысяч», — указал спикер.

Чтобы воспрепятствовать замалчиванию трагедии, 
первый замруководителя фракции «Единая Россия», 
член Комитета Госдумы по обороне Франц Клинцевич 
предложил с помощью ООН приравнять атомные бом-
бардировки Японии в 1945 году к преступлениям против 
человечности. По его мнению, эти акты агрессии не были 
продиктованы военной необходимостью и США прибе-
гло к ним исключительно для устрашения СССР. «Счи-
таю этот акт вандализма, бессмысленный по своей сути, 
самым настоящим преступлением против человечности, 
и его следует квалифицировать именно таким образом — 
путем подключения всех международных институтов, в 
том числе ООН», — убежден Клинцевич. Он напомнил, 
что Римским статусом, которым был учрежден Между-
народный уголовный суд, к таким преступлениям отне-
сены деяния, совершаемые в рамках широкомасштабно-
го или систематического сознательного нападения на 
любых гражданских лиц. «Бомбардировки японских го-
родов однозначно попадают под определение Римского 
статуса», — уверен парламентарий. По его словам, пре-
ступления такого рода не имеют срока давности. 

Продолжение темы на с.1 и 9

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: В Крыму растет 
террористическая угроза со стороны Украины

Совбез выехал к морю
Иван Егоров, 
Симферополь

В
чера в Крыму прошло вы-
ездное совещание Совета 
безопасности России. Глав-

ные темы — эффективность вы-
полнения госполитики развития 
Крыма и обеспечение нацио-
нальной безопасности на полуо-
строве.

Фактически на Совбезе подве-
ли итоги тех без малого полутора 
лет, которые прошли с момента 
воссоединения Крыма и Севасто-
поля с Россией, и того, как респу-
блике удается активно разви-
ваться.

Что касается безопасности, 
то, как заметил, открывая сове-
щание секретарь Совета безопа-
сности РФ Николай Патрушев, 
«это особенно важно в условиях 
роста угрозы террористических 
проявлений со стороны боевиков 
и националистических организа-
ций Украины». По его словам, в 
связи с этим необходимо завер-
шить создание антитеррористи-
ческих комиссий на муници-
пальном уровне.

Секретарь Совбеза подчер-
кнул, что за переходный период 
удалось многое сделать. По его 
словам, в целом завершен про-
цесс интеграции Крыма и Се-
вастополя в правовую и админи-
стративную системы государст-
ва, работает финансовая систе-
ма.

Патрушев напомнил, что на 
финансирование федеральной 
целевой программы развития 
экономики и социальной сферы 
Крыма до 2020 года заложено 
708 миллиардов рублей. 

Сейчас уже идет активный 
процесс встраивания промыш-
ленности полуострова в россий-
ские производственные связи. 
Как следствие — стабилизация 
экономики оборонных предпри-
ятий Крымского федерального 
округа. Предпринимаются уси-
лия и для решения проблемы 
транспортной доступности, что 
уже позволило увеличить поток 
туристов в Крым.

Правда, по словам Патруше-
ва, сделаны лишь первые шаги по 
развитию республики, и впереди 
еще большая и напряженная ра-
бота.

— Эту работу придется вести в 
условиях введения против Рос-
сии экономических санкций, на-
личия на соседней Украине поли-
тического руководства, враждеб-
но настроенного по отношению к 

России, — заметил секретарь рос-
сийского Совбеза.

Однако, по его словам, ны-
нешние трудности нельзя спи-
сывать только на внешние при-
чины. 

Патрушев признал, что разви-
тие Крыма во многом сдержива-
ется низкой эффективностью го-
сударственного управления. На-
пример, на муниципальном 
уровне недовольство граждан 
вызывает негативная ситуация в 
сфере ЖКХ и низкая исполни-
тельская дисциплина местных 
чиновников. 

В связи с этим Николай Пат-
рушев попросил руководство 
Крыма усилить контроль по всем 
проблемным вопросам и в случае 
необходимости — принимать ка-
дровые решения.

Что касается правоохрани-
тельного аспекта, то, как отметил 
секретарь Совбеза, особое бес-
покойство вызывает высокий 
уровень коррупционных и эко-
номических преступлений. Так, в 
2014—2015 годах было зареги-

стрировано около 700 подобных 
преступлений, из которых 17 
процентов связаны с нецелевым 
использованием бюджетных 
средств. 

В связи с коррупционными 
проявлениями от занимаемых 
постов были освобождены от 
должностей более 60 чиновни-
ков, в том числе из высших орга-
нов исполнительной власти. По 
словам Патрушева, для оздоров-
ления ситуации необходимы се-
рьезные дополнительные меры 
по противодействию преступно-
сти и коррупции и в том числе по 
более тщательному подбору ка-
дров.

После вступительной и до-
вольно критичной речи Нико-
лая Патрушева участники Сов-
беза отвлеклись на более прият-
ную миссию — поздравление и 
вручение памятных знаков ве-
теранам Великой Отечествен-
ной войны.

— Служу великой России! — по-
благодарил Патрушева убелен-
ный сединами крымский вете-
ран. 

— Спасибо, что вы у нас есть, — 
ответил секретарь Совета без-
опасности. 

После совещания в Симферо-
поле участники Совбеза, как го-
ворится, отправились «в поле» — 
на месте знакомиться с инфра-
структурой Крыма, в том числе 
стратегическими объектами и 
оборонными предприятиями.

Деньги — на яхту
Яхтенный туризм, пару-
сный спорт, кайтбор-
динг в перспективе мо-

гут стать любимым развлечением 
россиян. И не только россиян. Ле-
том прошлого года минтранс ор-
ганизовал Черноморскую регату 
больших парусников. Сочи и Но-
вороссийск в те дни посетили бо-
лее миллиона человек. Так что не 
случайно премьер-министр 
Дмитрий Медведев поручил пред-
ставить в правительство предло-
жения по созданию благоприят-
ных условий для развития яхтин-
га в прибрежных зонах страны.  

Обратный ветер 
Проблему в середине лета обо-

стрили власти Крыма. Полпред 
президента РФ в Крымском феде-
ральном округе Олег Белавенцев 
проинформировал, что этим ле-
том причалы на полуострове опу-
стели. Около 60 процентов яхт 
ушли в  Турцию, Черногорию, Гре-
цию, Италию. 

Причина не только в санкциях. 
А в жестких российских погранич-
ных и таможенных правилах, вы-
соких заградительных пошлинах 
на ввоз и вывоз яхт. Судно под ино-
странным флагом может получить 
разрешение на въезд и стоянку в 
России только на два месяца без 
уплаты пошлины. Каждые два ме-
сяца яхта должна приплывать и 
снова уплывать. За каждую ходку 
платится более 800 евро.

А владелец любой яхты, вклю-
чая парусную лодку для детского 
спорта, купленные за рубежом, 
обязан заплатить пошлину вполо-
вину цены самого судна — 45 про-
центов. Причем речь идет не о мо-
торных яхтах ценой в миллионы 
долларов. А о спортивных пару-
сных яхтах для чартеров длиной 
до 30 футов максимум в 70 тысяч 
евро, о детских спортивных «тази-
ках» класса «Оптимист» за 3 тыся-
чи и о яхтах олимпийских классов 
за 10 тысяч, уточняет директор по 
связям с общественностью Все-
российской Федерации парусного 
спорта Алексей Жиров. Поэтому 
выгоднее регистрировать и дер-
жать парусные яхты за границей. 

Это очень обидно. Ведь Россия 
самая большая водная держава 
мира. «Большая вода» включает 
более 2 миллионов рек длиной в 
6,5 миллиона километров. Из них 
200 с лишним рек — свыше 500 ки-
лометров. Да и климатические ус-
ловия позволяют ходить на лодках 
с конца апреля до ноября. Это 
длинный сезон даже по сравнению 
с Англией и Голландией, где коли-
чество яхт превышает числен-
ность населения.

Шахматы на воде 
Яхта в понимании многих, это 

что-то очень дорогое. Такое сме-
шение понятий порождает иллю-
зии о недоступности и эксклюзив-
ности этого отдыха. На самом деле 
яхта — это парусная лодка и не 
всегда дорогая, иногда построен-
ная своими руками, это спорт, ро-
мантика, мечта, свобода и жажда 
открывать что-то новое. 

В яхтинге существует большой 
разброс цен. Есть парусные яхты 
разных классов и оснащенности. 
Этим летом в Москве — бум яхтин-
га. Их предлагают в часовую арен-

ду за 2 тысячи рублей на двоих. 
Яхт-клубы проводят корпоратив-
ные регаты, регаты выходного 
дня, банкеты и свадьбы. Это ста-
новится самостоятельным бизне-
сом, который по-новому органи-
зует отдых людей у воды. Соль па-
русного спорта в том, что люди со-
прикасаются со стихией, их уме-
ния требуют знаний гидродина-
мики, математики, геометрии и 
логики. Это «шахматы на воде». 

Что делать с берегами? 
Принятая четыре года назад 

Стратегия развития туризма до 
2020 года рекомендовала регио-
нам предусмотреть комплекс мер 
по развитию яхтенного туризма. 
Он может стать козырной картой 
в развитии российских террито-
рий. Развитие инфраструктуры 
для яхтинга предусматривает так-
же федеральная целевая програм-
ма «Развитие внутреннего и 
въездного туризма в Российской 
Федерации (2011—2018 годы)». На 
нее предусмотрены 332 миллиар-
да рублей. В том числе 96 милли-
ардов рублей из средств федераль-
ного бюджета. За счет федераль-
ных средств планировалось созда-
вать инфраструктуру, а частный 
бизнес мог бы строить гостиницы 
и стоянки, оказывать услуги. 

Но за четыре года мало что из-
менилось. Не приняты важнейшие 
нововведения, констатируют 
участники рынка. Во-первых, ях-
тсмены работают, по сути, в неле-
гальном поле, то есть без прав на 
вождение яхт одного образца. По-

лучить их можно только на мото-
лодку, катер, гидроцикл, водный 
мотоцикл. Всероссийская Федера-
ция парусного спорта утвердила 
свои права для яхтсменов, как это 
сделано в США и Англии. Но в Рос-
сии они нелегитимны. 

Во-вторых, нет утвержденных 
водных маршрутов, по которым 
может быть проложен курс пару-
сных яхт с туристами. Такая до-
рожная карта необходима прежде 
всего для обустройства современ-
ной инфраструктуры. Но пробле-
ма и в том, что берега по россий-
ским законам не могут быть в 
частной собственности. Это озна-
чает, что не всякий бизнес захочет 
инвестировать в прибрежную ин-
фраструктуру. 

В-третьих, немаловажной для 
захода иностранных яхт в порты РФ 
была бы возможность заправляться 
топливом DUTY FREE. Этот метод 
проверен многими государствами—
лидерами яхтенного бизнеса.

В-четвертых, чтобы наладить 
производство и сбыт лодок и яхт в 
России, потребуется пересмотреть 
таможенные правила. Их подробно 
прописали в Федерации парусного 

спорта Севастополя, в Ассоциации 
развития яхтинга Крыма. Вкратце 
идея состоит в том, что оплата пош-
лины за вход яхты в территориаль-
ные воды России идет напрямую в 
бюджет по фиксированной ставке. 
А разрешение на временный ввоз 
судна не зависит от гражданства 
владельца или представителя вла-
дельца яхты и выдается один раз на 
весь срок пребывания. С возмож-
ностью продления в порту без вы-
хода за границу. 

«И то и другое приводит к ро-
сту поступлений в бюджет, увели-
чению квалифицированных рабо-
чих мест, освоению новых техно-
логий и усилению положительно-
го имиджа страны», — сказали 
«РГ» в крымской Ассоциации раз-
вития яхтинга. В этом случае вла-
дельцы лодок и парусных яхт на-
чнут ставить свои суда в России. А 
это примерно 10—15 тысяч яхт, 
принадлежащих россиянам, физ-
лицам и компаниям. Одна яхт-сто-
янка дает 10 рабочих мест. 

Для бизнеса раздолье и в другом 
направлении: у нас в стране нет 
компаний по разработке электро-
ники и навигации для яхт, произ-

водства мачт, такелажа и парусов. 
Свободен от российских произво-
дителей рынок яхтенной одежды. 

Заплыв на мировой уровень
По словам главы Федеральной 

таможенной службы Андрея Бе-
льянинова, таможня готова пред-
лагать новые упрощенные проце-
дуры. Но главные инициативы 
остаются за Евразийской эконо-
мической комиссией. 

Интересен опыт Турции. 40 лет 
назад страна приняла госпрограм-
му по развитию яхтинга. Государ-
ство стало строить марины, пере-
давая их в частное управление. 
Позже компании начали сами ин-

вестировать в строительство. Сей-
час в Турции десятки тысяч пару-
сных яхт, либеральные правила 
позволяют пополнять бюджет 
миллиардами. А теперь сравним. 
На всю Россию всего 3—5 тысяч ло-
док. Как только государство об-
устроит этот рынок, инвестиции в 
него станут сверхприбыльными. 
Как этого добиться? Эксперты 
предлагают создать спецструкту-
ру с полномочиями или наделять 
ими саморегулируемые организа-
ции, заинтересованные в разви-
тии индустрии. 

Севастополь. Лето-2015. 
Белоснежные яхты уверенно 
входят в жизнь отдыхающих.

Акцент

 Недовольство граждан 
вызывает негативная 
ситуация в сфере ЖКХ

Акцент

 На всю Россию с миллионами 
рек и озер приходится только 
3-5 тысяч парусных лодок

Память о бомбарди-
ровках не менее 
важна, чем память 
о злодеяниях 
нацистов 
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ПЕРСПЕКТИВА Сельские жители сами смогут открывать 
почтовые отделения

Два батона и телеграмму
Татьяна Шадрина

Ж
ители российских сел и 
м а л е н ь к и х  го р о д о в 
смогут подписаться на 

газеты или отправить письмо в 
магазине или на автомобильной 
заправке. Именно так собира-
ются решать проблему доступ-
ности почтовых услуг в неболь-
ших населенных пунктах. 

Стать почтовым оператором, 
получив на это лицензию, смо-
жет любой местный житель — 
для этого ему нужно будет обра-
титься на «Почту России».

«Эта норма может быть по-
лезна не только «Почте России», 
но и другим почтовым операто-
рам, и помочь им в развитии их 
филиальной сети», — рассказал 
«Российской газете» замглавы 
минкомсвязи Михаил Евраев.

Для такой работы не понадо-
бится даже открывать сайт или 
заводить электронную почту. 
Новоявленный почтовый опера-
тор может пользоваться такими 
каналами связи более крупного 
оператора, которого он пред-
ставляет. 

При этом жители сел смогут 
заниматься и подпиской, и до-
ставкой газет. С таким операто-
ром почтовики будут заключать 
договор, и если он не выполняет 
его условия, то его могут оштра-
фовать или вообще лишить ли-
цензии на почтовую деятель-
ность. 

«Около двадцати двух тысяч 
отделений «Почты России» рас-
положены в населенных пун-
ктах, где проживают менее ты-
сячи человек. Сделать их при-
быльными затруднительно как 

по техническим причинам (от-
сутствие Интернета или слож-
ная логистика), так и по уровню 
спроса. По этой причине оттуда 
ушли практически все крупные 
организации», — рассказала 

«РГ» заместитель генерального 
директора «Почты России» по 
почтовому бизнесу Инесса Га-
лактионова.

Почтовые пункты, работаю-
щие таким способом, смогут 
открываться на базе продукто-
вых магазинов, автозаправок, 
других объектов и предостав-
лять жителям весь перечень по-
чтовых услуг  под строгим 
контролем со стороны почто-
вого оператора, принося до-
полнительный доход владель-
цам этих точек. 

«Объем почтовых отправле-
ний в таких пунктах минимален, 
при этом у населения есть гаран-
тированные почтовые услуги », 
— рассказала Инесса Галактио-
нова. Подписка, являясь одной 
из основных социальных фун-
кций почты, продолжит осу-
ществляться по всей территории 
страны независимо от формата 
оказания услуг, пообещала она.

Схема франчайзинга на по-
чте применяется во многих 
странах мира. Для примера: 
сейчас практически все отделе-
ния «Почты Германии», кото-
рая пошла по пути франчай-
зинга, переведены в подобное 
управление, а количество то-
чек, где предоставляются по-
чтовые услуги, в результате вы-
росло в несколько раз. 

Выбирают франчайзинг для 
оказания почтовых услуг и в 
ряде других государств.
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Прибыльной почту на селе сделать довольно сложно.

Акцент

 22 тысячи почтовых отделений 
в России расположены 
в населенных пунктах с числом 
жителей меньше тысячи

Есть не у нас, а у них такое понятие — «люди на лодке». Это о тех, кто годами не по-

кидает своего беспрестанно передвигающегося пристанища — яхты. Особенно 

много таких в США, во Франции, говорят, и в Австралии.

Смысл жизни закончивших с бизнесом обеспеченных, как правило, не слишком 

и богатых людей — вечные путешествия на яхтах по морям-океанам. Это можно 

назвать и стилем жизни, о котором блестяще писал мой любимый американ-

ский писатель Джон О’Хара. Его герои проводили месяца на борту яхты, жили 

прохладной зимой на ней же в порту, чтобы, когда чуть потеплеет, уйти в притяги-

вающее море.

Побывав во Флориде и пожив на Лазурном берегу, я, кажется, проникся этой фи-

лософией морских странников. Они никогда не чувствовали себя одиноко. С 

ними рядом всегда были моря–океаны и такие же boat people. Всегда загорелые, 

без обременительного жира, немного чудаковатые люди с выцветшими на сол-

нце волосами, но светящимися глазами. 

И еще я понял, что для ведения этого счастливого для некоторых существова-

ния нужны деньги. Самое забавное, не для самих путешествий, которые обхо-

дятся не слишком и дорого. Зимняя стоянка где-нибудь в Каннах или в соседнем 

Монте-Карло была подороже десятимесячных морских гонок. Но почему бы, 

как говорится, и нет? Особенно если жизнь сделана, а старость обеспечена. 

Николай Долгополов
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Дмитрий Тихонов, 
к.э.н., преподаватель НИУ ВШЭ, 
автор книг по менеджменту:

— Для того чтобы разобраться в этой 

истории, необходимо вернуться в се-

редину 2000-х годов. Электроэнерге-

тика реформируется. Перед руково-

дителем МРСК поставлена задача со-

здания передового энергохолдинга из 

11 региональных сетевых компаний, 

во главе которых — независимые ди-

ректора. В такой ситуации задачи 

были решены через договор комплек-

сного аутсорсинга. Другого столь же 

эффективного варианта управленче-

ского решения для МРСК тогда 

просто не было. Поскольку  следствие 

считает преступным сам факт оплаты 

по договорам аутсорсинга, последст-

вия осуждения подозреваемых при 

такой формулировке для российского 

бизнеса катастрофические. Ведь 

большинство руководителей компа-

ний легко попадают под уголовное 

преследование при аутсорсинге. 

Андрей Мицкевич, 
к.э.н., доцент РАНХиГС, 
эксперт по аутсорсингу:

— Решение об аутсорсинге было целе-

сообразным в тот период для МРСК. 

Обоснованность затрат на аутсор-

синг ежегодно проверялась регио-

нальными энергетическими комисси-

ями (РЭК) 11 субъектов Федерации, 

поэтому хищения аутсорсинговых за-

трат МРСК, включенных в тариф, не 

могло быть. Если уж такой аутсорсинг 

считать по определению неэффектив-

ным и коррупционным, то надо вооб-

ще «закрыть» аутсорсинг, а заодно и 

рыночную экономику.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

СИТУАЦИЯ В судебной практике 
новый негативный прецедент

Разбираются ли 
судьи в рыночной 
экономике

Иван Юрьев

ОСЕНЬЮ пойдет третий год со 
времени начала расследования 
крайне любопытного уголовного 
дела. Оно — своеобразная лакму-
совая бумажка как для отечест-
венного бизнеса, так и для рос-
сийского следствия. 

В 2013 г. СКР возбудил дело о 
злоупотреблении полномочиями. 
Главный фигурант — Евгений Ма-
каров, бывший гендиректор ОАО 
«МРСК Центра» (МРСК), одной 
из крупнейших отечественных се-
тевых энергокомпаний. По вер-
сии следствия, Макаров нанес 
МРСК ущерб около миллиарда 
рублей, заключив невыгодные 
аутсорсинговые договоры. 

Зачем нужен аутсорсинг? Что-
бы позволить менеджменту сфо-
кусироваться на основной дея-
тельности компании, передав аут-
сорсеру непрофильные функции: 
бухгалтерию, техническое и пра-
вовое обслуживание. 

Данные о сумме якобы причи-
ненного ущерба были взяты сле-
дователем из заключения специа-
листа, сделанного по заказу само-
го МРСК до появления уголовного 
дела. Эту цифру следователь 

просто принял на веру. Хотя по за-
кону надо было назначить судеб-
ную экспертизу, чтобы устано-
вить, причинен ли ущерб МРСК?

По словам защитников, след-
ствие уже два года не проводит 
комплексную финансово-управ-
ленческую экспертизу, чтобы 
объективно установить эффек-
тивность управленческих реше-
ний, принятых менеджментом 
МРСК. Этим летом следствие про-
снулось. 26 июня было возбужде-
но новое дело по статье 160 УК 
РФ. Растратой следствие считает 
оплату услуг компании «КорС-
сис» по договорам аутсорсинга, 
несмотря на факт оказания этих 
услуг. 29 июня в Белгороде были 
задержаны депутат облдумы Вик-
тор Филатов, а также специали-
сты компаний Милькин, Тищен-
ко, Пивоваров, Зеленский. 

30 июня Басманный суд Мо-
сквы их арестовал. 

Почему сейчас? И почему надо 
посадить всех спустя два года по-
сле начала следствия? Чтобы эти 
вопросы не возникли, в постанов-
лении судья специально записа-
ла, что то, в чем обвиняют фигу-
рантов дела, не относится к пре-
ступлению, совершенному в сфе-
ре предпринимательской дея-
тельности.

Поясним. Дело в том, что в ста-
тье 108 УПК РФ прописан запрет 
на  заключение под стражу обви-
няемого в преступлении по статье 
160 УК, при условии, что оно со-
вершено в сфере предпринима-
тельской деятельности.

А преступление, в совершении 
которого обвиняют фигурантов 
дела, как раз к таковым и относит-
ся. Такое правовое заключение, в 
частности, нам дали на юридиче-
ском факультете МГУ. 

По мнению экспер-
тов, инкриминируе-
мое деяние относит-
ся к сфере предпри-
нимательской 
деятельности

ТРАНСПОРТ В Москве пройдет 
парад раритетных автобусов 

На «ПАЗике» 
по Тверской

Сергей Жуков

В СУББОТУ, 8 августа, в столи-
це пройдет большой празднич-
ный парад ретротранспорта, по-
священный 91-му дню рождения 
московского автобуса. В связи с 
этим с 23.00 7 августа до 18.00 
8 августа будет перекрыт для 
движения участок проспекта 
Академика Сахарова между Са-
довым кольцом и Каланчевской 
улицей.

Как рассказали в пресс-служ-
бе «Мосгортранса», в субботу по 
столице проедут лучшие образцы 
раритетной техники. Масштаб-
ное автобусное «дефиле» пройдет 
по Ленинградскому проспекту, 
1-й Тверской-Ямской и Тверской 

улицам, Театральному проезду, 
улицам Большая Лубянка и Сре-
тенка, а потом по Садовому коль-
цу до проспекта Академика Саха-
рова, где в 11.00 откроется ретро-
выставка. В уникальной экспози-
ции будут представлены леген-
дарные ЗИСы, ЗИЛы, «Икару-
сы»… Новинки коллекции — ПАЗ-
651 «Рица» с открытым кузовом и 
желтый ЛиАЗ-677Б, который в 
свое время народ прозвал «луно-
ходом». Машины такого типа слу-
жили городу вплоть до 2004 года. 
Все они теперь история, к кото-
рой можно прикоснуться разве 
что раз в год: на выставке и пара-
де. Экспонаты можно потрогать 
руками, не запрещено также вхо-
дить в салон автобусов. 

АКТУАЛЬНО На Дону строят все больше жилья из местных материалов

Жилищный рынок 
в ростовском ассортименте
Михаил Русин, Ростов-на-Дону

Л
етом 2015 года стало окон-
чательно ясно: дефицит 
нового жилья на Дону не 

возникнет. Строительный ком-
плекс Ростовской области все-та-
ки преодолел кризисные явления 
и, судя по всему, закончит год в 
плюсе. Между тем еще зимой и 
весной региональные власти и 
застройщики высказывали сом-
нения в том, что удастся сохра-
нить темпы ввода жилья хотя бы 
на уровне прошлогодних. Однако 
резкий спад в строительной отра-
сли в декабре-январе постепенно 
сменился небольшим, но ста-
бильным ростом.

В результате за первое полуго-
дие 2015 года на Дону введено бо-
лее миллиона квадратных ме-
тров, что на 3,7 процента больше, 
чем за полгода 2014-го. По ин-
формации регионального мин-
строя, доля Ростовской области в 
общем объеме строительства жи-
лья в России составила 2,9 про-
цента.

Немаловажно, что значитель-
ная часть новостроек возводится 
из местных стройматериалов Ро-
стовского комбината крупнопа-
нельного домостроения. Он име-
ет законченный цикл производ-
ства панелей любой формы и тол-
щины и практически не зависит 
от импорта. Сейчас предприятие 
проходит модернизацию, после 
которой значительно увеличатся 
объемы выпускаемой продук-
ции. Если сейчас комбинат про-
изводит 150 тысяч квадратных 
метров строительных конструк-
ций в год, то после реконструк-
ции нарастит объемы на 30 про-
центов.

— Нам нужны новые техноло-
гии, которые позволяют не толь-
ко менять внешний вид домов, но 
и влиять на планировку квартир. 
Вот над этим комбинат сегодня 
работает, и это позволяет стро-
ить квартиры практически на за-
каз, исходя из потребностей жи-
телей области, — отметил врио гу-
бернатора Ростовской области 
Василий Голубев.

Примечательно, что около 47 
процентов, или 508 тысяч ква-
дратных метров, сданных за пол-

года донских новостроек — это 
жилье экономкласса. В целом же 
в 2015 году в Ростовской области 
планируется ввести в эксплуата-
цию не менее миллиона квадрат-
ных метров доступного жилья, 
особенно востребованного в не-
простой экономический период.

65—70 процентов приобретае-
мых на рынке квартир — одноком-
натные, остальные — двух- и трех-
комнатные. У людей должно быть 
право выбора и возможность по-
купать жилье по доступным це-
нам, считает глава региона.

Активное строительство идет 
практически на всей территории 
Ростовской области. Как отметил 
министр строительства, архи-
тектуры и территориального 
развития региона Николай Без-
углов, наиболее высокими тем-
пами растут дома в Батайске, 
Ростове-на-Дону, Таганроге, 
Азовском и Аксайском районах. 
Застраиваются новые жилые 
районы Ростова — Суворовский 
(740 га), Левенцовский (224 га) и 
Платовский (100 га).

Интересно, что превысить 
прошлогодние показатели в стро-
ительной отрасли региона уда-
лось, даже несмотря на снижение 
объемов ипотечного кредитова-
ния. В январе—мае 2015 года жи-
тели области получили около 
5350 жилищных кредитов на сум-
му 8,2 миллиарда рублей, что на 
30 процентов меньше аналогич-
ного показателя 2014 года. Тогда 
за пять месяцев ипотечникам 
было выдано 11,5 миллиарда. При 
этом средняя сумма одного кре-
дита в 2015 году составила 1,5 
миллиона рублей, а средневзве-
шенная процентная ставка по ру-
блевой ипотеке — 14 процентов.

Отчасти оживить строитель-
ную отрасль помогла введенная 
весной господдержка ипотеки на 
первичном рынке жилья и реали-
зация на Дону перспективной 
программы «Народная ипотека». 

Бюджетные средства, выделя-
емые на реализацию программ 
обеспечения жилплощадью раз-
личных категорий льготников, в 
значительной степени способст-
вуют масштабному строительст-
ву в области. Как отметила дирек-
тор регионального ГБУ «Агентст-
во жилищных программ» Мария 

Гаврикова, в сложившейся эконо-
мической ситуации государство 
концентрирует внимание на жи-
лищных программах по социаль-
ным направлениям. Эту тенден-
цию подтверждают и данные об-
ластного минстроя. Так, с начала 
года в Ростовской области благо-
устроенное жилье получили бо-
лее 300 ветеранов Великой Оте-
чественной войны. Кроме того, 
заключено 612 договоров на при-
обретение жилья для детей-сирот.

Всего в 2015 году на обеспече-
ние жильем донских ветеранов из 
федерального бюджета предус-
мотрено около 450 миллионов 

рублей. Это позволит приобрести 
дома и квартиры для 350 человек. 
Также за счет средств федераль-
ного и областного бюджетов жи-
лыми помещениями будут обес-
печены 1288 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей. Глава региона сообщил, 
что на эти цели планируется на-
править более миллиарда рублей.

За полгода около тысячи жи-
телей Дона (405 семей) переселе-
ны из аварийного жилья. Всего 
же в 2015 году на реализацию 
этой программы из Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ, 
областного и местных бюджетов 
будет направлено 1,4 миллиарда 
рублей. За счет этих средств пла-
нируется переселить более 1700 
человек (778 семей). Еще 388,6 
миллиона рублей на покупку 
собственного дома или квартиры 
выделены молодым семьям и спе-
циалистам, проживающим в 
сельской местности. Приобрести 
жилье на эти деньги в 2015 году 
смогут около 330 селян.

Кроме того, с начала года 768 
многодетных семей бесплатно 
получили земельные участки для 
индивидуального строительства. 
А всего в 2015 году участки долж-
ны предоставить 2653 семьям. 
Правда, пока за разрешением на 
строительство обратились всего 
220 получателей участков.

Василий Голубев заверил, что 
финансирование жилищных про-
грамм в 2016 году не снизится. И 
судя по тому, что средства на их 
реализацию в следующем году 
заложены в том же объеме, что и 
в текущем, строительному ком-
плексу региона гарантирована 
поддержка.

Акцент

 Доля Ростовской области 
в общем объеме строительст-
ва жилья в России 
составила 2,9 процента

КСТАТИ
На Дону активно строится не только жилье. Также возводится инфра-
структура к чемпионату мира по футболу, в частности, новый ро-
стовский стадион на 45 тысяч мест. В его строительстве задейство-
вано 82 единицы техники и заняты около 2,5 тысячи человек, которые 
трудятся в три смены. Общая стоимость строительства составляет 
19,4 миллиарда рублей. Работы ведутся с небольшим опережением. 
Каркас стадиона будет стоять уже в декабре этого года. На стройпло-
щадке приступили к монтажу лестничных маршей, возводятся желе-
зобетонные колонны и перекрытия, временные металлоконструкции. 
Завершение строительных работ намечено на декабрь 2017 года.

Проект Картинки на  пачках сигарет станут еще страшнее

Не затянешься...
Елена Домчева

Н
овые — еще более 
страшные — картинки 
на пачках сигарет по-
явятся в России уже в 
следующем году. По 

мнению экспертов, это поможет 
снизить число курильщиков на 
2—3 процента, а это больше мил-
лиона человек. Еще порядка деся-
ти миллионов задумаются перед 
тем, как начать дымить.

Проект техрегламента Тамо-
женного союза, в котором как раз 
и предлагается обновить внешний 
вид сигарет, уже прошел общест-
венное обсуждение и скоро посту-
пит на рассмотрение Совета Евра-
зийской экономической комис-
сии. Как рассказали там «Россий-
ской газете», окончательное ре-
шение будет принято уже осенью. 
А это значит, что новые картинки 
можно будет увидеть в следую-
щем году не только в России, а еще 
в Армении, Белоруссии, Казахста-
не, а впоследствии и в Киргизии. 

Чем же собираются пугать ку-
рильщиков? Самое главное — но-
вые рисунки будут гораздо 
страшнее и реалистичнее тех, 
что изображены на пачках сига-
рет сейчас. Там можно будет уви-
деть трехмерные фото частей че-
ловеческого тела, пораженных 
пародонтозом, раком горла, лег-
ких и так далее. И если сейчас 
изображения последствий забо-
леваний, которыми чаще всего 
болеют курильщики, размеща-
ются только с одной стороны 
пачки, с фронтальной, и в ни-
жней ее части, то новый дизайн 
пачек предполагает, что пугаю-
щие картинки будут с обеих сто-
рон и в верхней части пачки, что 
сильнее бросается в глаза.

Необходимость в новых изо-
бражениях эксперты объясняют 
тем, что курильщики уже привы-
кли к нынешнему виду пачек, они 
их уже не пугают. «Между тем 
свою роль в борьбе с курением 
они сыграли, — пояснила сопред-
седатель Российской антитабач-
ной коалиции Дарья Халтурина. 
— После их появления, а также 
вступления в силу антитабачно-
го закона курить бросили поряд-
ка 16 процентов россиян. Сейчас 
же мы планирует увеличить это 
число на 2—3 процента».

Но этот показатель может 
быть и больше, говорит эксперт, 
эффект непредсказуем. Напри-
мер, в Австралии, где уже начали 
печатать подобные трехмерные 
изображения на пачках, число 
курильщиков снизилось до 14 

процентов (в России, напомним, 
курит 42 процента населения). 

Кстати, эксперты не видят ни-
чего плохого и в предложении де-
путатов, которые предлагают раз-
мещать на пачках еще и полный 
состав сигарет. С таким предложе-

нием выступил член Комитета 
Госдумы по безопасности и проти-
водействию коррупции Дмитрий 
Носов. По его словам, в состав си-
гарет добавлено множество ин-
гредиентов. И об этом должны 
знать курильщики,  чтобы у них не 
возникло иллюзий, что сигареты 
состоят лишь из табака и бумаги.

Впрочем, депутат согласился, 
что если «указывать весь состав, 
то можно всю пачку исписать», 
поэтому он готов остановиться 
только на основных ингредиен-
тах сигаретной начинки.

«Хуже точно не будет, — гово-
рит Халтурина. — Так давно делают 
в Канаде. У нас же могут возник-
нуть проблемы с лабораторными 
исследованиями, которые необхо-
димы для изучения состава сига-
рет». Именно независимые или го-
сударственные эксперты должны 
определять, соответствует ли ре-
альный состав надписям на пачке. 
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ООО «Биотекс-Агро» проводит общественные слушания  по об-
суждению материалов оценки воздействия на окружающую среду 
объекта государственной экологической экспертизы препарата  
«Органо-минеральное удобрение «Деметра». Слушания состоятся 
в помещении Хорского агропромышленного техникума по адресу:  
п. Хор, район им. Лазо Хабаровского края, 11 сентября в 11.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ НАДЫМСКОГО РАЙОНА!

Администрация муниципального образования Надымский рай-
он доводит до сведения, что 23.09.15 г. в 11.00 будут проводиться 
общественные обсуждения в рамках оценки воздействия на окру-
жающую среду по реализации проекта: «Корректировка проекта 
Обустройства Юрхаровского НГКМ на период ОПЭ I и II очереди. 
Полигон твердых бытовых и буровых отходов». Место проведения 
общественных обсуждений: г. Надым, Парковый проезд, д. 1, 
«Дом природы». 

Материалы общественных обсуждений доступны с 03.08.2015 
года до 22.09.2015 года с 9.00 до 12.30 и с 14.00 по 17.00 ч. в обще-
ственной приемной по адресу: г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4, 
Управление природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей 
среды Администрации муниципального образования Надымский 
район.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Читайте также: 
Курильщики провоцируют 
инсульты у окружающих
www.rg.ru/art/1140951

Задуматься о вреде курения новый 
дизайн сигаретных пачек заставит 
почти 10 миллионов россиян.

ЭКОЛОГИЯ Главный 
ботанический сад РАН 
превращается в музей 
мирового уровня 

Московские 
субтропики

Сергей Жуков

ОСУЩЕСТВИТЬ  мечту и побывать в тропическом 
лесу — скоро смогут москвичи в новой оранжерее Главно-
го ботанического сада РАН имени Цицина. Откроется 
она  предстоящей осенью. 

Строительство нового здания Фондовой оранжереи на-
чалось еще в начале 90-х годов, но из-за разных проблем, в 
том числе с финансированием проекта, процесс тормо-
зился. В 1998 году стройка и вовсе остановилась и возоб-
новилась лишь спустя восемь лет. Сегодня обустройство 
оранжерейного комплекса вышло на финишную прямую: 
идут отделочные работы, благоустраивается территория 
вокруг здания. Оранжерея  приняла и первых гостей: пре-
зидента Российской академии наук Владимира Фортова и 
мэра Москвы Сергея Собянина. Градоначальник отметил, 
что она станет одной из крупнейших в мире.

Первыми в ней  
«поселились» экзо-
тические растения 
из разных частей 
планеты. По словам 
завотделом тропиче-
ских и субтропиче-
ских растений Глав-
ного ботанического 
сада РАН Михаила 
Романова, сейчас их 
более тысячи видов, 
а в ближайшие 
пять — десять лет их 
количество выра-
стет  до трех тысяч. Всего в коллекции, с учетом помеще-
ний в старом здании, насчитывается 6,5 тысячи видов 
растительности, больше 100 из них внесены в междуна-
родную Красную книгу.

Оранжерея разделена на два больших блока: субтропи-
ческий и тропический. Растения для наших широт — неха-
рактерные, а потому требуют особого ухода и создания по-
настоящему тепличных  условий. Проблему решают сов-
ременные инженерные системы, позволяющие моделиро-
вать комфортный для них климат: с обогревом почвы, вен-
тиляцией, освещением. Например, в экспозиции «Тропи-
ческий лес», если потребуется, в любой момент может 
пойти настоящий ливень или образоваться густой туман.

Новая оранжерея станет хорошим подарком к юбилею 
Ботанического сада, которому в этом году исполняется 
70 лет. Последние 20 лет, отметил Собянин, благоустрой-
ством сада никто не занимался, поэтому он был практиче-
ски забыт москвичами. Ситуация изменилась в прошлом 
году, когда город и академия наук договорились объеди-
нить ВДНХ, парк «Останкино» и Ботанический сад.

— С одной стороны — это единое и комфортное про-
странство, где москвичи и гости столицы могут с пользой 
проводить свое свободное время: отдыхать, гулять и ка-
таться на велосипедах, — сказал Собянин. — С другой, 
здесь созданы хорошие условия для сотрудников Россий-
ской академии наук и Ботанического сада.

Первыми гостями обновляемой оранжереи стали мэр столи-
цы Сергей Собянин и президент РАН Владимир Фортов.

Пациент 
под чипом ходит

С 2011 года стали выдавать полисы нового 
образца — бумажные, но неудобного формата 
А5, которые нельзя сложить и ламинировать. 

Новую электронную карту удобно взять с собой и в от-
пуск, тем более, что она действительна на всей террито-
рии страны.

Чтобы получить электронный ОМС, нужно обратить-
ся с заявлением в свою страховую компанию, одну из 11, 
участвующих в программе ОМС. Изготовят карту за 30 
рабочих дней. Но обращение электронных полисов не от-
меняет действие старого образца, которые действитель-
ны до тех пор, пока владелец их не заменит, например, в 
связи с изменением фамилии, места жительства или сме-
ной страховой компании. Напомним, что каждый гра-
жданин имеет право раз в год (до 1 ноября) менять стра-
ховую компанию. Выбрать новую компанию можно на 
сайте МГФОМС по адресу : www.mgfoms.ru 

1

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Итоги вступительной кампании в вузы 2015 года
10 августа 2015 г. в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» 

состоится пресс-конференция на тему: 

«Итоги вступительной кампании в вузы 2015 года». К участию в пресс-

конференции приглашены ректоры ведущих российских вузов, а также 

представители Министерства образования и науки РФ.

Аккредитация: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (926) 329-88-89,  

E-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Оранжерея станет 
подарком к юбилею 
Ботанического сада, 
которому в этом 
году исполняется 
70 лет

В столице зарегистрировано около 12 млн застрахованных лиц. 

Из них около 7,5 млн пользуются еще карточкой образца 

1998 года.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ДИПЛОМАТИЯ

Сергей Лавров 
пригласил 
страны Юго-
Восточной 
Азии в «перс-
пективные 
проекты»

АСЕАН 
СОЗЫВАЕТ 
«МУДРЕЦОВ»

Екатерина Забродина, 
«Российская газета», 
Куала-Лумпур

В СРЕДУ глава российского 
МИД Сергей Лавров принял 
участие в традиционной мини-
стерской сессии Россия — 
АСЕАН, которую в этом году 
принимает Малайзия. За день он 
успел встретиться более чем с 
половиной коллег из Ассоциа-
ции стран Юго-Восточной Азии 
и снова провести переговоры с 
госсекретарем США Джоном 
Керри — уже второй раз за по-
следние два дня. Интерес к прие-
зду московского гостя проявили 
представители влиятельных биз-
нес-кругов Малайзии, а дипло-
матические источники «РГ» рас-
сказали: в отличие от публичных 
баталий на площадке Совбеза 
ООН в приватных беседах с на-
шим министром малайзийские 
коллеги не поднимали вопрос о 
созыве трибунала по крушению 
«Боинга» над Донецком, но 
«поддерживали стремление Мо-
сквы объективно расследовать 
трагедию».

В эти дни Куала-Лумпур прев-
ратился в дипломатическую сто-
лицу Азии. Прямо в аэропорту 
можно было видеть приветствия 
участникам 48-й встречи глав 
МИД АСЕАН (в нее входят Бру-
ней, Вьетнам, Индонезия, Кам-
боджа, Лаос, Малайзия, Мьянма, 
Сингапур, Таиланд и Филиппи-
ны). На нее также съехались пред-
ставители стран-партнеров и 
крупных игроков в регионе: Ки-
тая, Японии, Южной Кореи, Ав-
стралии и Новой Зеландии. По 
пути следования делегаций мель-
кали и российские триколоры: 
диалоговому партнерству России 
и АСЕАН в следующем году ис-
полнится 20 лет. Неподалеку от 
места проведения форума корре-
спондент «РГ» застала антиаме-
риканскую демонстрацию: не-
сколько десятков местных акти-
вистов стояли с плакатом «Кер-
ри, убирайся из страны!».

С Керри глава МИД России 
провел «на полях» отдельную 
встречу. Сергей Лавров рассказал 
журналистам, что продолжил об-
суждать с американским колле-
гой ближневосточную повестку и 
борьбу с терроризмом. Кроме 
того, они затронули ситуацию на 
юго-востоке Украины. По словам 
Лаврова, усилия «нормандской 
четверки» поддерживают кон-
такты статс-секретаря — замгла-
вы МИД РФ Григория Карасина и 
помощника госсекретаря США 
Виктории Нуланд, которые регу-
лярно общаются по телефону. 
Российский министр назвал это 
общение полезным, несмотря на 
расхождения по многим принци-
пиальным вопросам.

При этом Сергей Лавров на-
помнил, что главным событием 
вчерашнего дня стала именно 
министерская сессия Россия — 
АСЕАН. Ее участники с энтузи-
азмом откликнулись на пригла-
шение российской стороны про-
вести в следующем, юбилейном, 
году в Москве саммит глав госу-
дарств. К этому времени Россия 
созовет «группу мудрецов» — эк-
спертов и дипломатов, которым 
предстоит вместе с азиатскими 
партнерами подготовить страте-
гию партнерства АСЕАН и РФ на 
долгосрочную перспективу. Гла-
ва российского МИД также 
успел провести двусторонние 
встречи с коллегами из Индоне-
зии, Сингапура, Лаоса и Камбод-
жи, обсудить с главой МИД КНР 
Ван И предстоящий визит прези-
дента РФ в Пекин, «сверить 
часы» с министрами иностран-
ных дел обеих Корей и пооб-
щаться с главой внешнеполити-
ческого ведомства Турции Мев-
лютом Чавушоглу, который на-
ходился в приподнятом настрое-
нии и поприветствовал россий-
ских журналистов по-русски: 
«Добрый день!». Отдельно Сер-
гея Лаврова принял хозяин фо-
рума — малайзиец Аниф Аман. 

Юбилейную встречу 
с партнерами 
по АСЕАН на уровне 
глав государств 
Россия предложила 
провести в Москве

АЛКОГОЛЬ Россияне стали пить больше вина, причем отечественного

Водка теряет градус
Василий Миронов

С
лабоалкогольные напитки 
набирают у россиян все 
большую популярность. 

В первой половине года мы мень-
ше пили водку и больше вино, 
причем российского производст-
ва. Начала ли Россия превра-
щаться в «винную державу», раз-
биралась «Российская газета».

Производство вина в России в 
первом полугодии 2015 года (к 
первому полугодию 2014-го) 
действительно выросло на 20,5 
процента, а игристого — на 18 
процентов, свидетельствуют дан-
ные Центра исследований феде-
рального и региональных рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА). «И это 
совершенно закономерно, — го-
ворит директор центра Вадим 
Дробиз. — Идет процесс импорто-
замещения. Из 20 процентов уве-
личения производства вина при-
мерно половина приходится на 
выпуск крымских вин. Осталь-
ные 10 процентов обеспечили 
старые российские заводы».

Отчасти рост потребления 
вина произошел за счет измене-
ния предпочтений россиян при 
выборе спиртного. Согласно по-
следним данным Росстата, росси-
яне стали меньше пить. В первой 
половине 2015 года потребление 
алкогольных напитков сократи-
лось почти на 4 процента по срав-
нению с тем же периодом годом 
ранее. При этом доля водки в 
структуре потребления впервые 
в современной истории оказа-
лась ниже 40 процентов. Доля 
вина, напротив, увеличилась — до 
6,3 процента вместо 5,8 процен-
та годом ранее.

Сокращение поставок из евро-
пейских стран, чье вино традици-
онно популярно на российском 
рынке, связано с подорожанием 

их продукции из-за роста курса 
доллара. Резко выросли в цене са-
мые дешевые импортные вина, 
рассказывает Дробиз. «Практиче-
ски в два раза сократился даже им-
порт грузинского вина. Все, что 
дороже 200 рублей в России, — это 
дорого для основной массы потре-
бителей. Иностранные вина стали 
недоступны, так что люди пере-
шли на российское вино. Оно ни-
чем не хуже. В основном это те же 
полусладкие дешевые вина», — го-
ворит собеседник «РГ».

По словам президента Союза 
виноградарей и виноделов Леони-
да Поповича, сказаться на увели-
чении производства вина мог так-
же тот факт, что россияне стали 
больше путешествовать внутри 
страны. «На отдыхе, летом, в жару 
больше принято расслабляться с 

вином. По крайней мере, легче 
себе представить, что кто-то на 
пляже пьет вино, а не водку. Хотя 
исследований на этот счет не про-
водилось», — рассуждает он.

Правда, при ближайшем рас-
смотрении ситуация на винном 
рынке оказывается не столь уж 
радужной, говорят эксперты. 
Вина из собственного винограда, 
то есть такого, с которым все 
привыкли ассоциировать веду-

щие винодельческие державы, в 
России пока производится недо-
статочно. И эту ситуацию невоз-
можно переломить в короткие 
сроки. Посаженный виноград на-
чинает давать плоды, пригодные 
для производства вина, в сред-
нем через пять лет.

Плюс на закладку новых виног-
радников необходимы деньги. 
«Для того чтобы в этой отрасли 
произошел бум, необходимо сде-

лать несколько простых шагов, — 
говорит Леонид Попович. — Во-
первых, обозначить, что нынеш-
ний курс на импортозамещение 
продлится, хотя бы для винодель-
ческой отрасли, не менее пяти лет. 
А лучше все десять. То есть нынеш-
ние условия ведения бизнеса 
должны быть «заморожены». 
Плюс на годы вперед должна быть 
предусмотрена финансовая под-
держка. Сейчас же госпрограмма 
год от года пересматривается. Пу-
скай даже в сторону увеличения. 
Но для бизнеса, особенно вино-
дельческого, самое главное — это 
стабильность и неизменность 
внешних факторов. Так что резко-
го увеличения посадок виноград-
ников пока ждать не приходится. 
Но если положительные тенден-
ции будут сохраняться, интерес 
бизнеса к винодельческой отра-
сли будет возрастать». 

Закладке новых виноградни-
ков мешают и высокие процен-
тные ставки в экономике, указы-
вает эксперт. Сейчас это общая 
проблема для всего сельского хо-
зяйства.

Сейчас в России, по данным 
ЦИФРРА, насчитывается 90 тысяч 
гектаров виноградников с учетом 
территорий Крыма. Из них плодо-
носит не более 60 тысяч гектаров. 
В планах правительства — довести 
общую площадь виноградников к 
2020 году до 140 тысяч гектаров. 
«В среднем это по 10 тысяч гекта-
ров новых виноградников в год, — 
приводит несложный подсчет 
Дробиз. — Пока этого нет». «Но 
есть и положительные сдвиги, — 
добавляет Попович. — Уже на сле-
дующий год за счет того, что госу-
дарство выделило деньги на посад-
ку виноградников в этом году и 
обещает на следующий, в Крыму 
будет увеличение посадок на 15—
20 процентов».

Проверка слуха Нефтяники предупреждают, 
что скоро топлива в стране на всех не хватит

Заливают?

Тарас Фомченков

Ч
ерез полтора года Рос-
сию ждет дефицит 
бензина. Так считают 
представители нефтя-
ной отрасли. «Россий-

ская газета» решила выяснить, 
как это вообще возможно в не-
фтяной державе. А если это так, 
то насколько топливо может вы-
расти в цене, не пора ли каждому 
автомобилисту иметь в гараже 
бочку 92-го и солярки про запас 
уже сейчас? 

В определенном смысле дефи-
цит бензина есть уже сегодня, 
правда, он совсем небольшой, и 
рынок вполне спокойно с ним со-
существует, считает ведущий эк-
сперт Союза нефтегазопромыш-
ленников Рустам Танкаев. 

«В то же время российского 
бензина почти хватает для вну-
треннего использования», — под-
черкивает эксперт. 

И вот в этом «почти» и кроет-
ся главная проблема. При суще-
ствующей динамике курса рубля 
бензин в Европе становится все 
дороже. И нашим компаниям, со-
ответственно, все более выгодно 
продавать его за кордон, чем соб-
ственным АЗС. Особенно при 
том варианте налогового манев-
ра, который сейчас работает.  

Напомним, нефтяники счита-
ют, что в результате налогового 
маневра (снижение экспортной 
пошлины и акцизов на нефть в 1,7 
раза и на нефтепродукты в 5 раз с 
одновременным повышением на-
лога на добычу нефти в 1,7 раза и 
газового конденсата в 6,5 раза. — 
«РГ») многие НПЗ снизили доход-
ность. А значит, не смогут вовремя 
провести модернизацию и выпу-
скать качественное топливо в не-
обходимых объемах. А это, в свою 
очередь, приведет к росту цен на 
топливо. Которое, кстати говоря, в 
России дорожает гораздо медлен-
нее, чем за рубежом. Если взять 
2015 год, например, то бензин под-
ешевел только на Мальте (95-й) — 
на 4,9 процента. Во всех остальных 
странах — дружный подъем. 

Причины роста понятны, 
считает президент Российского 

топливного союза Евгений Ар-
куша. «В цене нашего бензина 
стоимость нефти составляет 
около 7 процентов. А дорожает 
он потому, что практически нет 
факторов, которые могли бы 
снизить цену. Есть инфляция, 
есть налоговая нагрузка, кста-

ти, которая в цене литра топли-
ва занимает около 60 процен-
тов», — перечислил он основные 
моменты.

Тем не менее, считает эксперт, 
рост цен на бензин не выйдет за 
рамки официальной инфляции. 
«Более того, я думаю, что он бу-
дет меньше. За 2015 год стоит 
ожидать роста розничных цен в 
пределах 3 и чуть больше процен-
тов», — резюмировал он.

«Конечно, административны-
ми методами можно заставить 
наши компании не экспортиро-
вать бензин, оставляя его на вну-
треннем рынке и сдерживая рост 
цен и дефицит. Однако привлека-
тельность нашего внутреннего 
рынка снижается из-за ослабле-
ния рубля, поэтому экспорт то-

плива будет только расти», — про-
должает Рустам Танкаев.

При этом снижение таможен-
ной пошлины на бензин выгля-
дит немного нелогично, так как 
при такой динамике курса рубля 
экспортировать топливо стано-
вится все более выгодно, считает 
он. Особенно в той ситуации, ког-
да внутренний рынок надо, нао-
борот, поддерживать. 

А вот запасти топливо впрок не 
удастся, обрушивает мечты эк-
сперт, образно сравнив эту идею 
со складированием продуктов. 
«Накопить бензин — это все равно, 
что купить 50 килограммов соси-
сок. Хоть в глубокую заморозку их 
засунь, они за несколько лет все 
равно испортятся. То же самое и с 
топливом. Надо понимать, что 
92-й и 95-й бензины нестабильны 
и при длительном хранении теря-
ют октановое число. И какой тогда 
будет прок от топлива, залив кото-
рое в машину, вы рискуете погу-
бить мотор?» — спрашивает он. 

Цена топлива на бензоколонках до 
конца года изменится слабо, но то, 
что она будет расти — факт.

Акцент

 Запасти бензин впрок 
не удастся, так как топливо 
при длительном хранении 
теряет октановое число
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Читайте также: 
Как отразится колебание 
рубля на стоимости 
продуктов осенью
www.rg.ru/art/1148150

ПРАВО Приезжим окажут 
юридическую помощь

Мигрантов 
приглашают 
в академию

Борис Ямшанов

ВЧЕРА в Центральном доме адвоката в Москве открыл-
ся Центр обучения, тестирования и правовой помощи 
мигрантам, приехавшим в нашу страну из-за рубежа в 
поисках работы либо в надежде получить в перспективе 
российское гражданство. Центр создан Российской ака-
демией адвокатуры и нотариата совместно с Гильдией 
российских адвокатов.

Ректор РААН, президент Гильдии российских адвока-
тов, доктор юридических наук Гасан Мирзоев, открывая 
новое детище, подчеркнул, что такое решение принято, 
исходя из реалий нынешней миграционной политики го-
сударства. Наша страна становится все более привлека-
тельной для жителей других территорий, причем не толь-
ко из ближнего зарубежья. Поток приезжих растет, при 
этом далеко не все из них способны определиться в по-
рядках, традициях и условиях проживания в новой для 
них обстановке. Поэтому для приезжих так важна пра-
ктическая помощь, особенно юридическая. 

По словам руко-
водителя созданного 
Центра Марии Стар-
цевой, в нем будет 
проводиться обуче-
ние и тестирование 
по русскому языку, 
истории и культуре 
Р о с с и и ,  а  т а к ж е 
основам законода-
тельства РФ. После 
прохождения теста 
соискатели, успеш-
но сдавшие экзамен, 
получат сертификат 
государственного 
образца, в котором 
будет указан базовый уровень владения русским язы-
ком. Сертификация производится образовательной ор-
ганизацией— Российским университетом дружбы наро-
дов. Директор центра тестирования РУДН Елена Бакасо-
ва заверила, что оба центра будут работать в тесном со-
дружестве, причем специалисты университета делают 
упор на подготовке в области языка, а представители 
академии адвокатуры и нотариата — на законодательной 
базе и оказании правовой помощи.

Такая помощь приезжим действительно необходима. 
Начальник отделения УФМС России по г. Москве Татьяна 
Дмитриева рассказала, что к настоящему времени миг-
рантские потоки стабилизировались после резкого скач-
ка в прошлом году. Это было связано с тем, что законода-
тельно были отменены квоты на привлечение рабочей 
силы, а всех желающих трудиться обязали приобретать 
патенты. Тем, кто работал нелегально, пришлось выхо-
дить из тени. В итоге возник бум. Теперь же учреждения 
УФМС вошли в привычный режим работы. 

По мнению многих адвокатов, наметилось очевидное 
стремление приезжих легализоваться. Это заметно в том 
числе и по росту обращений мигрантов за правовой помо-
щью. Прежде к защитникам обращались в основном рабо-
тодатели, особенно те, кого оштрафовали за нарушения. А 
теперь все чаще сами приезжие. Ведь человеку, который 
приехал, чтобы честно трудиться и что-то заработать, 
мало получить патент. 

Получил, а что дальше? Далеко не все знают, что нужно 
непременно заключить договор с работодателем и уведо-
мить о себе миграционную службу. Такая обязанность ле-
жит и на работодателе, однако и человек тоже в ответе за 
себя. Сам договор должен быть юридически «чистым», то 
есть не содержать не приметных с первого взгляда подво-
хов, ущемляющих права работника. Сможет ли самостоя-
тельно оценить это человек, не искушенный в правовых 
коллизиях, да еще плохо владеющий языком? Вряд ли. По 
мнению опытных правоведов, приехавшие люди нужда-
ются в постоянном юридическом сопровождении все вре-
мя пребывания в стране. Как отметила Мария Старцева, 
сотрудники Центра будут оказывать мигрантам необхо-
димую юридическую помощь, а также помогут оформить 
полис добровольного медицинского страхования.

В Центре будет 
проводиться 
тестирование 
по русскому языку, 
истории страны 
и основам законо-
дательства РФ

Акцент

 Рост популярности 
отечественного вина 
зависит и от развития 
внутреннего туризма

Часть россиян не сделала выбор 
в пользу вина, а просто сократила 
потребление алкоголя.

АКТУАЛЬНО Японские 
инвесторы хотят 
строить в Москве 
гостиницы

Отель 
«У самурая»

Любовь Проценко

ЯПОНСКАЯ гостиничная сеть Toyako планирует выйти 
на московский рынок. Об этом сообщил «РГ» председа-
тель Москомстройинвеста Константин Тимофеев. Он 
рассказал, что эта тема обсуждалась при встрече заммэ-
ра Москвы по вопросам градостроительной политики и 
строительства Маратом Хуснуллиным с представителя-
ми компании. Потенциальные инвесторы высказали же-
лание строить свои гостиницы, ориентированные на 
бизнес-сообщество вблизи  транспортных развязок, 
ТПУ, станций метро. «Они хотели бы сохранить корпора-
тивную концепцию отеля, в котором можно остановить-
ся за 40—50 евро», — отметил Константин Тимофеев. 

Еще недавно гостиницы этой ценовой категории были 
в Москве дефицитом. Сейчас его нет.  «Москва вместе с 
Санкт-Петербургом и Сочи  в тройке лидеров России по 
обеспеченности отелями, — оценил ситуацию недавно 
вице-президент Российского Союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. Он полагает, что нехватки мест в гостиницах 
не будет и во время чемпионата мира по футболу, кото-
рый Москва в числе других российских городов примет в 
2018 году. А потому даже в это время не ожидается  взле-
та цен — они будут сравнимы с текущими, когда однозве-
здочные отели стоят 2,4 тыс. руб, двух-трехзвездочные — 
3,6 тыс., а пятизвездочные — от 6,4 тыс. руб . Тем не ме-
нее, по словам  мэра Москвы Сергея Собянина, в 2015 
году будет введено в строй еще 18 новых отелей на 4,5 
тысячи мест. Выйдут ли японцы  на рынок Москвы,  цели-
ком зависит от них самих, считает Тимофеев: «Землю го-
род  им не выделит, так как свободных крупных участков 
у него просто  нет. Им нужно искать участки на рынке и 
строить». Город же в свою очередь  согласует им  всю до-
кументацию. Ведь в нынешней экономической ситуации 
многие иностранцы из-за нестабильности валютного 
курса воздерживаются вкладывать деньги в Москву. 
Смельчаков же столица будет рада принять.
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Второй въезд 
в Зеленоград
убавит
москвичам
пробок 

ПОВЕРНИТЕ 
У «ШТЫКОВ» 

Ольга Игнатова 

СТРОИТЕЛЬСТВО развязки на 
41-м км Ленинградского шоссе, 
напротив знаменитого мемориа-
ла защитникам Москвы «Шты-
ки», планируется завершить на 
два месяца раньше срока — в мае 
2016 года, сообщил вчера жур-
налистам первый замруководи-
теля департамента строительст-
ва Москвы Петр Аксенов. 

Эту развязку жители самого 
маленького столичного округа — 
Зеленоградского, в котором про-
живают чуть более 200 тысяч 
человек, ждут не один десяток 
лет. Дело в том, что около мемо-
риала находится регулируемый 
светофорами перекресток меж-
ду Ленинградским шоссе, Пан-
филовским проспектом Зеленог-
рада и Льяловским шоссе, веду-
щим в поселок Менделеево Сол-
нечногорского района. И для 
того, чтобы повернуть в Зеле-
ноград, приходится стоять в 
пробке, которая постоянно 
образуется на перекрестке, так 
как светофор переключается 
быстро, а Ленинградка в этом 
месте узкая — по две полосы в ка-
ждую сторону. Только в ноябре 
прошлого года началось строи-

тельство долгожданной развяз-
ки. Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» генеральный директор 
компании — подрядчика строи-
тельства Арсен Никогосян, со-
стоять она будет из небольшого 
тоннеля протяженностью около 
100 метров, который соединит 
Панфиловский проспект с Лья-
ловским шоссе, и целого ком-
плекса съездов-заездов в Зеле-
ноград, Ленинградское шоссе и 
в сторону поселка Менделеево. 
Это позволит сделать движение 
по Ленинградскому шоссе в рай-
оне 41-го километра бессвето-
форным. Общая протяженность 
дорог, которые предстоит по-
строить, 7,5 километра. «Сейчас 
мы уже приступили к разработ-
ке грунта на глубине 30—35 ме-
тров и укреплению стен будуще-
го тоннеля, — рассказал Никого-
сян. — В общей сложности в нем 
будет 4 полосы — по две в ка-
ждую сторону». 

Со стороны центра Москвы в 
Зеленоград можно будет попасть 
с клеверной развязки, которая 
также будет уходить в тоннель. 
Со стороны области в город-
спутник столицы также сделают 
отдельный заезд с Ленинградки. 
Благо свободных территорий в 
районе реконструкции предо-
статочно. Это позволяет строи-
телям даже само Ленинградское 
шоссе с 37-го по 41-й километр 
расширить до шести полос в ка-
ждую сторону. И даже сделать го-
стевую парковку у «Штыков», 
куда традиционно любят приез-
жать молодожены. Также к мемо-
риалу можно будет попасть по 
новому подземному переходу, 
который запроектирован в пла-
не реконструкции. Еще один, су-
ществующий ныне, подземный 
переход под Панфиловским про-
спектом строители отремонти-
руют.  

Трагедия ДТП в Хабаровском крае унесло жизни 16 человек

Лобовой удар

Наталья Широкова, 
Татьяна Дмитракова,
«Российская газета», Хабаровск 

В 
Хабаровском крае чет-
верг объявлен днем 
траура по погибшим 
пассажирам при лобо-
вом столкновении двух 

автобусов 301-го и 304-го между-
городних маршрутов. Они стол-
кнулись вчера около 15 часов по 
местному времени на 125-м ки-
лометре федеральной трассы Ха-
баровск — Комсомольск-на-Аму-
ре, в районе озера Гасси. Все на-
ходившиеся в двух салонах 72 че-
ловека получили травмы, 16 из 
них погибли на месте, среди них 
ребенок. Трое детей находятся в 
тяжелом состоянии.

На фотографии очевидцев, по-
явившихся в Сети вскоре после 
происшествия, тяжело смотреть: 
покореженные автобусы с выби-
тыми стеклами, разбросанные 
синие сиденья и груды обломков, 

испачканных кровью, женщины 
с ребятишками на руках и едва 
прикрытые одеждой трупы…

Одну из машин выбросило от 
мощного удара далеко за преде-
лы трассы, и она опрокинулась. 
Вторая «прижалась» к отбойни-
ку на противоположной стороне 
дороги. Пробка на этом участке 
растянулась на три километра. 

Пострадавших и тела погиб-
ших из разбитых автобусов спа-
сатели извлекали с помощью ги-
дравлического оборудования. За-

жатыми в железе оказались 37 
человек. В три больницы людей 
доставляли на четырех вертоле-
тах, два из них оснащены меди-
цинскими модулями. По словам 
начальника Центра управления в 
кризисных ситуациях Дальнево-
сточного регионального центра 
МЧС России Виталия Дарчия, в 
район ЧП были переброшены 
вертолетами реаниматологиче-
ские бригады. Пострадавших вы-
везли в течение «золотого часа». 

Состояние десяти пациентов 

врачи оценили как тяжелое, у 
остальных — травмы средней и 
легкой степени тяжести. Тех, 
кому понадобится высокотехно-
логичная помощь, готовы при-
нять столичные медучреждения. 
Соответствующее поручение 
дала министр здравоохранения 
РФ Вероника Скворцова. Для их 
транспортировки подготовлен к 
вылету спецборт МЧС России: 
экипаж Ил-76 с необходимым 
оборудованием ждет команды в 
аэропорту в подмосковном Ра-
менском.  

У полиции пока в приоритете 
одна версия, согласно которой во-
дитель, перевозивший людей из 
Комсомольска-на-Амуре в Хаба-
ровск, нарушил правила. Объез-
жая строительную технику, задей-
ствованную на ремонте дороги, 
его автобус выскочил на встреч-
ную полосу, где столкнулся с дру-
гим автобусом, после чего опро-
кинулся в кювет. Оба водителя 
были трезвы. 

Единственную трассу, связы-
вающую два главных города 
края, дальневосточники уже дав-
но называют «дорогой смерти». 
«Трасса нуждается в серьезной 
реконструкции на всем ее протя-
жении. Необходимо строить ма-
гистраль, расширять до двух по-
лос в каждом направлении с раз-
делительной полосой», — сокру-
шается один из комсомольчан на 
городском форуме.  Два года на-
зад во время катастрофического 
амурского паводка участок трас-
сы у озера Гасси, где вчера прои-
зошло жуткое ДТП, несколько 
недель был под водой. Последст-
вия ремонтные службы расхле-
бывают до сих пор.

Один автобус выбросило далеко за 
пределы трассы, второй «прижал-
ся» к отбойнику на противополож-
ной стороне дороги...

На въезде 
в Зеленоград 
Ленинградское 
шоссе расширят 
с 4 до 6 полос 
в каждую сторону 
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РАКУРС Стоимость погребальных
услуг в Москве можно снизить
вдвое 

Единое окно 
на тот свет

Ирина Рыбникова 

ВЕСНОЙ следующего года в Мо-
скве на Сущевском валу откроет-
ся центр предоставления похо-
ронных услуг, работающий по 
принципу единого окна. С его по-
явлением порядка в похоронной 
отрасли станет больше. 

По данным городского депар-
тамента торговли и услуг, средняя 
стоимость похорон в столице ко-
леблется в районе 40 тысяч ру-
блей. Место на кладбище предо-
ставляется бесплатно, рытье мо-
гилы стоит от 9 до 12 тысяч рублей 
в зависимости от времени года. И в 
30 тысяч обойдутся услуги — гроб, 
венки, катафалк. Однако те, кому в 
последний год доводилось хоро-
нить близких, уверенно говорят: 
ничего подобного! Если уложи-
лись в 100 тысяч — считайте, что 
удалось проводить усопшего в по-
следний путь по приемлемым це-
нам.

Почему так? «Потому что на 
ГБУ «Ритуал» и специализирован-
ные лицензионные службы, рабо-
тающие по контролируемым та-
рифам, приходится лишь 33% все-
го похоронного рынка. Остальные 
67% занимают частные компа-
нии, которые невозможно контр-
олировать. У них накрутка не-
редко достигает 200—300%», — за-

являет глава департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк. 
Частники в поисках клиентуры 
разве что землю носом не роют. 
Родственники усопшего не успе-
вают получить на руки свидетель-
ство о смерти, а на пороге их квар-
тиры уже стоит агент с коммерче-
ским прейскурантом. У людей 
горе, они согласятся на первое, 
что им предложат. Агенты и пред-
лагают последний приют за две-
три цены. А потом идут в «Риту-
ал», где покупают услуги по госта-
рифам. Притом что «Ритуал» — 
бренд раскрученный, и москвичи 
знают, куда нужно идти, чтобы не 
разориться на похоронах. Но и  
агенты поднаторели в создании 
компаний-однодневок, именую-
щихся АО, ОАО, ЗАО или еще ка-
кое-нибудь О «Ритуал». И показы-
вают документы, в которых огоро-
шенные горем родственники ви-
дят только последнее слово. 

«Мы долго изучали зарубеж-
ный опыт похоронной отрасли, — 
рассказывает руководитель «Ри-
туала» Артем Екимов. — В Китае, к 
примеру, нет понятия агента. Там 
каждый человек, столкнувшийся 
со смертью, обращается в единый 
комплекс, где ему предлагают весь 
спектр ритуальных услуг по ре-
альным ценам. Подобный центр 
мы сейчас создаем в Москве». 

СОЦЗАЩИТА  В столице
открылась цирюльня 
для бездомных  

Встречают 
по прическе 

Ирина Огилько 

ЛОХМАТЫЕ  заросшие бездомные в столице скоро мо-
гут стать  стильно постриженными мужчинами и женщи-
нами. Поможет им в этом парикмахерская, открывшаяся  
вчера специально для людей с улицы в центре столицы. 

Прежде   бездомных стригли лишь в центрах соцадап-
тации, куда стремиnся попасть  не каждый бродяга —  без-
домные люди ценят превыше всего  волю. Между тем 
именно неухоженный  вид  нередко отталкивает бездом-
ного от общества, провоцируя потенциального работо-
дателя на отказ взять его на работу. 

— Вот  мы и решили открыть парикмахерскую, — рас-
сказывает пресс-секретарь социального центра для без-
домных православной службы «Милосердие» Анна Ов-
сянникова. — За месяц собрали  100 000 рублей на профо-
борудование. Но за стрижку денег не берем!

Расположена парикмахерская  по Николоямской ули-
це, 55 во дворе дома.  Деревянный сарайчик, рядом  ду-
шевые кабинки. Хочешь постричься? Сначала вымойся и 
пройди санобработку.  Единственный  парикмахер  Конс-
тантин Ильев - сам из бездомных. Раньше  стриг собра-
тьев по несчастью канцелярскими ножницами. Зато  сей-
час  у него фены, машинки и т.д. известнейших фирм.

МЧС Горноспасатели
получат 3D-симулятор

Аватар 
спустился 
в шахту

Тимофей Борисов

ВЧЕРА произошло сразу несколько ЧС на шахте. Взор-
вался метан, обрушилась кровля и затопило несколько 
штреков. Пока только в Москве. Но скоро такие же ЧС 
будут ежедневно происходить в Новокузнецке. При этом 
катастрофы будут только радовать горноспасателей 
МЧС. Потому что речь идет о виртуальных авариях, си-
мулированных на новейшем 3D-симуляторе. 

Он еще не поступил на вооружение МЧС, вчера в Мо-
скве отечественные разработчики лишь продемонстри-
ровали его возможности. Впечатляет. По сути это огром-
ная компьютерная игра с хорошей графикой, но не люби-
тельская, а из серии так называемых «сириоз гейм», се-

рьезных игр. Сфери-
ческий экран на 360 
градусов размером с 
кинотеатр плюс 
очки дают полную 
иллюзию работы в 
настоящей шахте. 

Симулятор пол-
ностью готов. В 
штатном режиме его 
запустят в конце ав-
густа после откры-
тия учебного центра 
в Новокузнецке. С 
помощью симулято-

ра российские спасатели будут учиться в виртуальной 
реальности ликвидировать ЧС на шахтах. Причем не на 
вымышленных, а на реальных. Пока симулятор дает воз-
можность побродить только по одной скопированной до 
мелочей реальной шахте Кузбасса. 

Перед демонстрационным показом замначальни-
ка управления военизированных горноспасательных 
частей МЧС России Владимир Черечукин в Академии 
Государственной противопожарной службы расска-
зал, что прообразом для нашего симулятора стала по-
добная система для обучения ликвидации аварии на 
австралийских шахтах. Но мы тут хоть и не первые, 
но все «железо» и софт российские и передовые. По-
сле того как очки надеты, обучающиеся горноспаса-
тели способны не только моделировать для себя все 
возможные нештатные ситуации, но и во время «спа-
сения» взаимодействовать, с аватарами шахтеров. 
Сотрудники МЧС способны двигаться принимать ре-
шения со стопроцентной реалистичностью.

Программа мобильна, ее можно постоянно дополнять 
все новыми и новыми модулями самых разных видов ЧС.

ОПРОС Столичных жителей раздражают
автомобили во дворах и мотоциклы 
на ночных трассах

Московских улиц 
негасимый шум
Ольга Игнатова

Г
орожане, принявшие участие 
в обсуждении «Экологиче-
ской стратегии Москвы до 

2030 года», высказались за озеле-
нение столичных автотрасс, уси-
ление контроля за выбросами в ат-
мосферу, запрет проезда по дво-
рам, раздельный сбор мусора. Об 
этом вчера на пресс-конференции 
сообщил руководитель столично-
го департамента природопользо-
вания и охраны окружающей сре-
ды Антон Кульбачевский.

Он пояснил, что разработан-
ный департаментом проект было 
решено обсудить с москвичами. 
Для этого его разместили на пор-
тале www/crowd.mos.ru, где и 
проходит интернет-обсуждение 
самых злободневных для столи-
цы тем. На этой электронной 
площадке москвичи уже оставля-
ли свои предложения по таким 
темам, как «Мой офис госуслуг», 
«Московский стандарт детского 
отдыха», «Моя поликлиника». В 
обсуждении экологических про-
блем участвовали 4670 человек в 
возрасте от 16 до 87 лет. «На мой 
взгляд, проект состоялся, мы по-
лучили более 10 тысяч коммен-
тариев и предложений, — расска-

зал Кульбачевский. — Многие из 
них оказались довольно неожи-
данными. Так, например, 90% 
участников проголосовали за 
озеленение вдоль трасс, 88% — за 
запрет въезда автотранспорта на 
различные территории города, 
85% москвичей предложили за-
претить сквозной проезд по дво-
рам и парковку в них легковых 
автомобилей, которым требует-
ся длительное время для «про-
гревания». Не менее неожидан-
ным показались руководству де-
партамента и другие радикаль-
ные меры, за которые выступают 
горожане. 77% участников обсу-
ждения проекта считают необхо-
димым существенно ограничить 
движение личного транспорта в 
столице, а 71% — уверены, что в 
мегаполисе вообще нужно огра-
ничить количественно транспор-
та, а также организовать мас-
штабную информационную кам-
панию, призывающую отказать-
ся от автомобилей. Но при этом 
столько же проголосовавших, то 
есть 71%, считают, что столич-
ный общественный транспорт 
сейчас не слишком комфортен, а 
его маршруты — не всем удобны, 
поэтому их нужно оптимизиро-
вать, а нынешние автобусы и 

троллейбусы менять на более 
удобные. 

 «89% москвичей призывают 
ограничить движение по жилым 
районам в ночное время грузови-
ков, мотоциклов и особо «шум-
ных» машин, — добавил Кульба-
чевский. — Люди высказываются 
за ужесточение ныне действую-
щего закона о тишине. Их глав-
ное пожелание — с 19.00 до 9.00 
каждый человек должен иметь 
возможность отдыхать в тиши-
не». Нравится же горожанам си-
стема раздельного сбора мусора: 
«Более 80% участников проголо-
совали за ее внедрение в шаговой 
доступности — во дворах, офисах, 
школах, магазинах, обществен-
ных местах». Кроме того, москви-
чи высказались за организацию 
сбора токсичных отходов, а за 
сданное вторичное сырье пред-
ложили ввести денежную ком-
пенсацию.

Глава департамента сообщил, 
что в конце августа в Москве стар-
тует акция по раздельному сбору 
отходов «Разделяй и используй», 
которая будет проходить до сере-
дины октября. В ее рамках будут 
отдельно собираться батарейки, 
стекло, бумага, которые потом на-
правят на переработку. 

Акцент

 Покореженные автобусы 
с выбитыми стеклами, 
разбросанные сиденья 
и груды обломков...

С помощью про-
граммы можно 
побродить и запом-
нить расположение 
реальной шахты, 
а также всех спасти

Парикмахер Константин Ильев бездомным клиентам сочув-
ствует — он сам из таких. 

ЦИФРА

6
ПОЛОС 
ДВИЖЕНИЯ
вместо нынешних четырех поя-
вится на Ленинградском шоссе 
с 37-го по 41-й км.

КСТАТИ
Ежемесячно в «Ангар спасения» обращаются порядка 1,5 
тысячи человек. Почти 80% из них моются и получают 
чистую одежду, а около 25% приходят к соцработнику и 
стремятся вернуться в общество.
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Возможного убийцу своих шестерых 

детей, жены и матери Олега Белова за-

держали в городе Коврове Владимир-

ской области. Он прятался в садовом 

домике и готовил засаду на тещу, с ко-

торой у него был давний конфликт.

Валентину Зайцеву спасло то, что в  

тот момент ее дома не оказалось. По-

жилая женщина, которая уже давно 

высказывала претензии к поведению 

своего зятя, как раз уехала в Нижего-

родскую область, чтобы навестить 

дочь и внуков. Тогда она еще не знала, 

что их уже нет в живых...

Во время задержания Белов кинулся с 

ножом на полицейских и получил ра-

нение в живот. Его госпитализировали 

в Центральную городскую больницу 

Коврова в тяжелом состоянии, где 

провели экстренную операцию, из-

влекли пулю и поместили в реанима-

цию. 

Сейчас, по данным медиков, он уже 

пришел в себя, и его состояние оцени-

вается как «стабильное», и он спосо-

бен выдержать транспортировку.

Один из главных вопросов, в котором 

после трагедии предстоит разобрать-

ся следствию и властям, — это почему 

бездействовали службы, ответствен-

ные за благополучие детей? Ведь в те-

чение нескольких лет и чиновники, и 

полиция, и сотрудники детсада, куда 

ходили дети, знали, что семья — из про-

блемных. О душевном расстройстве 

Олега Белова не раз говорила его 

теща Валентина Зайцева, однако сиг-

налом к спасению детей этот факт не 

стал.

Во вторник, когда стало известно о 

массовом убийстве в доме № 9 на Вер-

хнепечерской, власти поспешили от-

креститься: дескать, делали, что мо-

гли. Вопрос о лишении Белова роди-

тельских прав поднимался, да только 

жена его все время жалела (или боя-

лась?), дело прекращалось. С 2011 

года сотрудники администрации рай-

она и органов опеки регулярно посе-

щали семью. Последний раз это было 

в июне, 22 июля им не открыли дверь, 

следующий визит должен был состо-

яться 6 августа…

 Правда, какой толк был от этих посе-

щений, совершенно непонятно.

Как рассказала вчера замглавы адми-

нистрации Нижегородского района 

Екатерина Кутовая, Олег Белов и 

Юлия Зайцева нигде не работали: весь 

семейный доход состоял из пособия и 

пенсии по инвалидности отца. Но при 

этом дети, по словам Кутовой, выгля-

дели опрятно, садик посещали регу-

лярно и истощения у них не наблюда-

лось.

— Начиная с 2011 года ни к физиче-

ским, ни к юридическим лицам, ответ-

ственным за социальный контроль 

над семьей, не поступало сведений о 

том, что детям Белова угрожает опа-

сность. Мы действовали в рамках пра-

вового поля. Для того чтобы лишить 

родительских прав, необходим сигнал 

— от соседей, детского сада, родствен-

ников, поликлиники. К нам такого сиг-

нала не поступало, — пояснила чинов-

ница.

При этом, по ее словам, с 2013 года за 

семьей наблюдала комиссия по делам 

несовершеннолетних. Это произош-

ло после того, как заведующая дет-

ской поликлиникой обратилась туда 

по поводу шрамов на теле одной из де-

вочек, которые могли свидетельство-

вать о наносимых побоях. Однако эти 

факты доказаны не были. О шизофре-

нии отца все ответственные структу-

ры были в курсе: диагноз был озвучен 

еще в ходе судебного заседания 2011 

года, однако его наличие не явилось 

основанием для лишения отца роди-

тельских прав. 

К слову, в суд обращалась мать Юлии 

Зайцевой: бабушка забила тревогу из-

за сложных отношений между супру-

гами. Но сама Юлия в суде попросила 

не лишать мужа родительских прав. 

На вопрос, кого она считает винов-

ным в случившемся, Екатерина Куто-

вая ответила, что вся «система несо-

вершенна». Впрочем, уйти от ответст-

венности вряд ли удастся. Вчера офи-

циальный представитель Следствен-

ного комитета России Владимир Мар-

кин сообщил, что в отношении началь-

ника управления образования Ниже-

городского района Нижнего Новгоро-

да Игоря Крючкова возбуждено дело 

по статье «Халатность».

— Первое, что выявили следователи , — 

несмотря на поступавшие сигналы о 

проживании детей в обстановке, 

представляющей угрозу их жизни и 

здоровью, на протяжении трех лет со-

трудники администрации Нижегород-

ского района не принимали никаких 

мер к обращению в суд с исковым за-

явлением о лишении Белова роди-

тельских прав. Они вообще не стави-

ли вопрос и об изоляции детей от ро-

дителей, тем более один из которых 

состоял на учете в психоневрологиче-

ском диспансере. Сделали бы они это 

вовремя, с уверенностью можно гово-

рить, не было бы и столь тяжких по-

следствий, — подчеркнул Владимир 

Маркин.

Подготовили Анна Скудаева, 
Мария Волгова, 
«Российская газета», 
Ковров — Нижний Новгород

ЭКОЛОГИЯ Волонтеры
очистят от мусора
водоемы столицы

Бой пластику

Сергей Жуков 

В БЛИЖАЙШУЮ субботу неравнодушные москвичи 
выйдут на субботник, чтобы в рамках акции «Антипла-
стик» очистить столичные водоемы и прибрежные тер-
ритории от пластиковых бутылок и прочего хлама. 

Как пояснили в «Мосприроде», больше половины со-
держимого  мусорных корзин в столице занимает пластик 
во всех его разновидностях: баклажки, пакеты, упаковки. 
Именно они — рекордсмены-долгожители среди  отходов, 
которые приносят  наибольший вред   водным ресурсам.  
Организаторы намерены очистить от вредного пластика 
озера и пруды в пяти природных территориях столицы. 

— Синоптики обещают жаркий август, а значит, горожа-
не еще долго не закроют пляжный сезон, — рассказали в 
«Мосприроде». — Поэтому проблема загрязнения при-
брежных территорий бытовым мусором, особенно пла-
стиковыми отходами, останется по-прежнему актуальной.

Первыми от мусора  планируется освободить берега 
Центрального пруда и реки Чернушки в Покровском-
Стрешнево, а также пруда в Битцевском лесу. От хлама  
очистят и сами водоемы: подводные субботники помогут 
провести волонтеры из числа дайверов клуба «Акванавт». 

ПОЧЕМУ?  С каждым днем
ситуация вокруг Евгении
Васильевой становится
все запутанней 

Блондинка 
за уголовкой

Наталья Козлова

С КАЖДЫМ днем все запутаннее становится ситуация 
вокруг где-то вроде бы отбывающей наказание в коло-
нии Евгении Васильевой. Вчера руководитель комиссии 
Общественной палаты РФ по безопасности Антон Цвет-
ков объявил, что официально обратился к руководству 
ФСИН с вопросами об обстоятельствах перемещения 
осужденной Евгении Васильевой из московского СИЗО в 
колонию, а еще правозащитник написал в Генпрокурату-
ру и СКР. Их он попросил  проверить законность дейст-
вий тюремщиков.

Корреспонденту «РГ» в Следственном комитете на 
вопрос, будут ли они искать Васильеву, ответили, что по-
иски осужденной не входят в их обязанности. Бывшая 
чиновница министерства обороны уже не имеет никако-
го отношения к следственному ведомству с того момен-
та, как СКР отправил дело Васильевой в прокуратуру.

 — На этом наши обязанности закончились, — заявили 
в пресс-службе Следственного комитета. — За даму те-
перь отвечает Федеральная служба исполнения наказа-
ний, к ним и надо адресовать все вопросы, уточнили в 
СК.

Цветков, обращаясь в тюремное ведомство, попросил 
дать ему подробную информацию, где, когда и на каком 
основании гражданка Васильева находилась и находится 
с того момента, как покинула СИЗО «Печатники», и со-
ответствует ли это действующему законодательству и 
внутренним инструкциям ФСИН России?

«Действительно 
ли Васильеву этапи-
ровали индивиду-
ально и сразу в жен-
скую колонию Голо-
вино, минуя СИЗО 
во Владимирской 
области? Если да, то 
на каком основании, 
и какое количество 
других преступни-
ков, осужденных за 
совершение анало-
гичных преступле-
ний, были этапиро-
ваны аналогичным образом в 2014 и 2015 годах?» — гово-
рится в обращении правозащитника.

Из заявления Цветкова агентству «Интерфакс» скла-
дывается действительно уникальная ситуация. Когда 
ФСИН заявила, что Васильева отбывает срок в ИК-1, в 
тот же день по его просьбе колонию проверила глава 
местной ОНК Ирина Китаева. Начальник колонии отка-
зался отвечать на прямой вопрос членов ОНК, находится 
ли в колонии Васильева, а «при проверке карантинного 
блока ее тоже там не обнаружили, в отряде ее тоже нет», 
— сказал правозащитник.

Вопрос, который задал правозащитник, на самом деле 
очень серьезный. Никто не попадает в колонию напря-
мую из Москвы. Есть прописанный в законе порядок пе-
ремещения осужденного к месту отбытия наказания. Он 
протяженный во времени и включает в себя несколько 
этапов. Пока получается, что Васильева каким-то чуд-
ным образом миновала все этапы, исчезнув из столич-
ных «Печатников» и появившись сразу в ИК-1. До нее ни 
один, даже самый известный арестант, не попадал в коло-
нию с такой скоростью и таким странным образом. И ни 
по одному из арестантов, о которых писала вся пресса, 
ФСИН не была столь щепетильна в соблюдении личной 
тайны.    

  Но самое интересное в деле Васильевой то, что 
никто из официальных лиц не отвечает на вопрос — а 
вступил ли ее приговор в законную силу. Дело в том, что 
12 августа Мосгорсуд будет рассматривать жалобы че-
тырех осужденных по делу «Оборонсервиса». Поэтому 
приговор в отношении Васильевой не мог вступить в за-
конную силу, и она еще должна находиться в столичном 
СИЗО. А то, что адвокаты Васильевой отозвали свою 
жалобу на приговор, для Мосгорсуда это не имеет зна-
чения. Поскольку преступление вменяется одновре-
менно нескольким фигурантам, суд должен вызвать Ва-
сильеву на судебное заседание, потому что приговор 
другим затрагивает и ее интересы. Пока приговор не 
прошел апелляционную инстанцию, он не может всту-
пить в законную силу.

Кстати, еще Цветков просит сообщить, находилась ли 
Васильева в колонии Головино Владимирской области в 
момент проверки членами ОНК, и если да, «то на каком 
основании начальник колонии скрыл от них данную ин-
формацию и по какой причине на момент проверки в ка-
рантинном блоке ни на одной кровати не было табличек 
с указанием фамилий заключенных?»

Ситуация с перемещениями Васильевой из столицы в 
колонию пока, судя по скудным комментариям ФСИН, 
никак не вписывается в существующий порядок переме-
щения заключенных. Цветков попросил тюремщиков пе-
речислить другие случаи, когда ФСИН не предоставляла 
информацию членам ОНК о местонахождении лиц, нахо-
дящихся в местах лишения свободы.

ОПЕРАЦИЯ ФСБ пресекла контрабанду легендарного танка 1945 года выпуска

Т-34 остановили на границе
Михаил Пинкус,
«Российская газета», Челябинск

В 
железнодорожном пункте 
пропуска «Карталы» на 
границе Челябинской об-

ласти с Казахстаном обнаружен 
танк «Т-34». Боевую машину 
везли, как металлолом, на от-
крытой платформе, даже не по-
пытавшись спрятать под бре-
зентом.

Как сообщили «РГ» в УФСБ 
по Челябинской области, леген-
дарную «34-ку» задержал по-
граничный наряд при досмотре 
железнодорожного состава, на-
правляющегося через россий-
ско-казахстанскую границу.

— В сопроводительных доку-
ментах значилось, что танк «Т-
34-85» 1945 года выпуска явля-
ется предметом культурного на-
следия государства, — пояснила 
представитель УФСБ региона 
Марина Горлевская. — Соответ-
ствующую справку перевозчику 
выдали в управлении Министер-
ства культуры РФ по ЦФО. Одна-
ко никаких разрешительных до-

кументов на вывоз культурных 
ценностей у него не оказалось. 
По данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье о поку-
шении на контрабанду в особо 
крупном размере (часть 3 ста-
тьи 30, часть 1 статьи 226.1 УК 
РФ). Стоимость боевой маши-
ны, по оценке экспертов, со-
ставляет не менее двух миллио-
нов рублей.

Откуда и куда направлялся 
Т-34 «транзитом через Россию», 
контрразведчики в интересах 
следствия держат в строжайшем 
секрете. Отказались пролить 
свет на эту историю и железно-
д о р о ж н и к и .  В  у п р а в л е н и и 
ЮУЖД комментировать пере-
возку танка наотрез отказались, 
сообщив, что вся информация 
уже предоставлена компетен-
тным органам.

Однако, как удалось выя-
снить «РГ», танк пересек всю 
страну с запада на восток и был 
остановлен только в погранич-
ном пункте пропуска. С боль-
шой долей уверенности можно 
предположить, что «оружие По-

беды» вывезли с территории од-
ного из прибалтийских госу-
дарств, где оно могло находить-
ся в музее или мемориале воин-
ской славы.

Экспертизой установлено, 
что танк «демилитаризован» — 
его оружейная часть выведена 
из боевого состояния. Впрочем, 
действующее законодательство 
предусматривает одинаковую 
ответственность за покушение 
на контрабанду оружия и куль-
турных ценностей.

Трагедия Чьи-то убитые дети — наша неспособность вовремя 
расчленить добро и зло

У шести детей 
общество без глаз
Елена Яковлева 

Н
ижегородское убийст-
во — так потрясшее об-
щественное мнение — 
из малообъяснимых.

Убийства по нео-
сторожности, аффективные, из-за 
корысти или мщения, в пьяном уга-
ре, не теряя ни своей трагичности, 
ни своей ужасности, все-таки объя-
снимы и поддаются хоть какому-то 
логическому разбору. 

А тут не чужих людей убил чело-
век — своих. Самых близких. Самых 
беззащитных  — детей, беременную 
жену, мать.

Оно — за гранью человечности.  
Не хочется заглядывать за эту 
грань.

Подозреваемый в убийстве муж 
— член церкви адвентистов. А ад-
вентисты в свою очередь разослали 
циркуляр, что он шизофреник, да и 
из церкви был изгнан за грех «пре-
любодеяния». Соседи заметили, 
что придерживался какого-то непо-
нятного «альтернативного образа 
жизни» — босиком ходил, полуоде-
тый.

Многодетная семья Олега Бело-
ва состояла на учете как неблагопо-
лучная, но все наши учеты обычно 
либо крайне формальны, либо не-
кстати карательны.  Суть и содер-
жание человеческих отношений 
редко бывают «прочитаны» теми, 
кто контролирует положение се-
мьи и маленьких детей.  Уполномо-
ченный по правам ребенка Павел 
Астахов считает, что когда на одно-
го сотрудника опеки приходится 
огромное количество неблагопо-
лучных профилактическое вмеша-
тельство не может быть эффектив-
ным. 

Пока клубок злодейства распу-
тывается, стоит напомнить себе, 
что никто не отменял простую че-
ловеческую ответственность за 
того, кто рядом, — и за соседа в том 
числе. Обычное доброе внимание, 
особенно нужное бедствующим, 
это часть нашей  гражданской от-
ветственности. Такт по отношению 
к чужой личной жизни не должен 
замещаться тотальным равноду-
шием. Чужие убитые дети — наша 
неспособность вовремя расчле-
нять добро и зло.

Федор Кондратьев, 
профессор, 
судебный психиатр: 

— Я более 50 лет работал судеб-
ным психиатром и не раз видел лю-
дей, убивавших своих детей. Я бы 
не прибегал к первым попавшимся 
версиям. Членство в адвентистской 
церкви, несмотря на ее сектант-
скую репутацию, все-таки предпо-
лагает опору на библейские запове-
ди — «не убий», «не укради». Ши-
зофрения также, по моему мнению, 
не является наиболее очевидной 
объясняющей версией. Статистка 
показывает,  что количество 
убийств, совершенных больными 
шизофренией, на многие порядки 
ниже, чем количество убийств, со-
вершаемых психически здоровыми 
людьми. Больной шизофренией мо-
жет убить ребенка только в состоя-
нии галлюцинации. Среди тех, кого 
я знал как убийц своих детей, чаще 
всего были алкоголики. Многие из 
них потом сожалели о сделанном. 
Что было здесь, покажет следствие.

Следствие установило: Юлия Зайцева как минимум шесть раз сообщала в полицию, что муж бьет ее и малышей. Однако эти заявления должным обра-
зом рассмотрены не были.

Т-34 везли, как металлолом, на открытой платформе, даже не попытавшись спрятать под брезентом.

Танк Т-34: фото смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1149722

До Васильевой 
ни один, даже самый 
известный арестант, 
не попадал 
в колонию таким 
странным образом

Фото и видео с места 
трагедии смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1149693
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СПРАВКА «РГ»
Советский средний танк 
Т-34-85 — модификация Т-34.  
Поступил на вооружение 23 ян-
варя 1944 года. После завершения 
ВОВ  до середины 1950-х состав-
лял основу бронетанковых войск 
СССР.

СЛЕДСТВИЕ

СКР за сутки
зафиксировал
и раскрыл еще
два убийства

СТЕПЕНЬ 
ОЗВЕРЕНИЯ

Наталья Козлова

ЕЩЕ два совершенно диких пре-
ступления произошло накануне. 
Практически одновременно в 
разных концах страны сотрудни-
ки Следственного комитета вы-
езжали на места преступлений 
для поиска следов жестоких 
убийц и смогли за считанные 
часы их задержать.

Первая трагедия случилась в 
городе Алапаевске Свердлов-
ской области. Там, в квартире 
дома на Комсомольской улице, в 
ванной было обнаружено тело 
5-летней девочки. Экспертиза 
показала, что ребенок погиб не 
сам, а его намеренно утопили.  В 
следственном ведомстве секре-
тов раскрывать не стали, просто 
заявили, что «в результате ком-
плекса неотложных следствен-
ных действий и оперативно-ро-
зыскных мероприятий сотруд-
ники СК и полицейские при не-
посредственном участии следо-
вателя-криминалиста отдела 
криминалистики областного СК 
задержали 28-летнего неработа-
ющего мужчину». Им оказался 
отец убитой девочки. 

На допросе он заявил, что по-
следнее время жил отдельно от 
бывшей жены и дочери. В тот 
день он напился, без ведома быв-
шей супруги забрал ребенка из 
детского сада, привел к себе до-
мой и утопил девочку в ванной. 
Объяснил, что повода распра-
виться с ребенком не было, 
просто был пьян. 

Сейчас следствие готовит бу-
маги в суд с просьбой посадить 
отца-убийцу на время следствия. 
В СКР подчеркнули, что будут 
самым тщательным образом вы-
ясняться причины, которые спо-
собствовали совершению этого 
жестокого убийства. 

Если выяснится, что чинов-
ники опеки или полиции недос-
мотрели или не отреагировали 
вовремя, будет самый суровый 
разбор, вплоть до возбуждения 
уголовного дела по статье «ха-
латность».

И в тот же день, но вечером, в 
полицию Алексеевского района 
Волгоградской области пришел 
житель хутора Реченский. Он 
рассказал, что уже две недели не 
видел соседей. На место предпо-
лагаемого происшествия немед-
ленно выехала следственно-опе-
ративная группа. В летней кухне 
частного дома, в котором жила 
пропавшая семья, следователи 
наткнулись на тело 58-летнего 
мужчины. Но страшная находка 
оказалась не одна: на участке у 
дома нашли тела 87-летней мате-
ри погибшего мужчины и его 
85-летнего отца. 

По предварительным данным 
экспертов, все трое погибли око-
ло двух недель назад от черепно-
мозговых травм. 

Сотрудники СК и полицей-
ские смогли за несколько часов 
установить и задержать подозре-
ваемую. Ею оказалась супруга 
58-летнего убитого мужчины. 
Вчера она сбежала из дома и на 
такси направилась в соседний 
район. Женщину поймали в го-
стинице районного центра. 
Свою вину задержанная уже 
полностью признала. Что случи-
лось и почему женщина стала 
убийцей мужа, свекра и свекро-
ви, будет разбираться следствие.
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ПОЗИЦИЯ Экс-президент
США не считает Америку
демократической страной

Картер прозрел

Анна Федякина

США давно отошли от идеалов демократии и преврати-
лись в олигархию финансистов. Критическую оценку 
Америке дал 39-й президент США Джимми Картер в ин-
тервью известному политологу Тому Хартману.

«Итог ясен: США это олигархическая, а вовсе не демо-
кратическая страна, — заявил Картер. — Американская 
демократия — это подделка, вне зависимости от того, 
сколько денег в нее вкачивают олигархи, которые контр-
олируют страну и национальные СМИ».

В интервью Кар-
тер давал оценку по-
следним событиям в 
американской поли-
тике. И в каждом 
случае приходил к 
нерадостному для 
американцев выво-
ду: власть в США 
сконцентрирована в 
руках финансовой 

элиты, политическое взяточничество достигло неогра-
ниченных размеров, а политическая система полностью 
подорвана. «Была нарушена сама сущность того, что де-
лало Америку великой страной — ее политическая систе-
ма, — пояснил экс-президент. — Теперь только олигархи с 
неограниченным политическим взяточничеством реша-
ют, кого выдвигать в кандидаты на пост президента и из-
бирать президентом. То же самое касается губернаторов, 
сенаторов и членов конгресса». По словам Картера, по-
следний гвоздь в крышку гроба американской демокра-
тической системы вбили решения Верховного суда США 
по делу «Citizens United против Федеральной избира-
тельной комиссии» 2010 года, а также по соответствию 
конституции США Акта о федеральной избирательной 
кампании в 2014 году. В результате этих решений канди-
датам было разрешено оплачивать антирекламу своих 
конкурентов и был снят лимит на спонсорство частных 
вкладчиков в избирательную кампанию. В результате, 
как отметил Картер, США превратились в рынок, где по-
литические решения можно купить. При этом и полити-
ки, и олигархи довольны сложившейся ситуацией.

В США заявление Картера не стало сенсацией. Похо-
жую точку зрения о коррумпированности американской 
системы ранее высказывал бывший вице-президент Аль-
берт Гор, а также ряд авторитетных политологов.

Демократия 
в  США  — это под-
делка, настаивает 
Джимми Картер

СКАНДАЛ Прокуратура Стамбула потребовала арестовать 18 журналистов

Фокус до камеры доведет

ПАРТНЕРЫ

НАТО не будет
защищать 
Финляндию

АЛЬЯНС 
НЕ ПРИНЕС 
ПОЛЬЗЫ

Надежда Ермолаева

ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ 
объединенными силами НАТО в 
Европе Филип Бридлав, находя-
щийся с визитом в Хельсинки, 
дал четко понять финской сторо-
не, что Североатлантический 
альянс больше не будет защи-
щать Финляндию в случае воен-
ной угрозы. Об этом сообщает 
влиятельная национальная газе-
та «Илталехти».

При этом Бридлав поблагода-
рил Финляндию за многолетнее 
сотрудничество в рамках пар-
тнерских программ НАТО. На-
помним, что Суоми участвует 
практически во всех миссиях 
альянса, отправляет в горячие 
точки своих военных и даже тра-
тит деньги на совместные уче-
ния и программы.

Отметим, что многие фин-
ские военные эксперты отмеча-
ют, что сотрудничество с НАТО 
приносит мало практической 
пользы Финляндии. «Для безопа-
сности Финляндии самую важ-
ную роль играет развитие добро-
соседских и дружеских отноше-
ний со всеми странами Балтий-
ского региона, особенно с Рос-
сией», — сказал главный редак-
тор портала «Верккомедиа» 
Янус Путконен.  

Однако на деле получается, 
как отмечает эксперт, Суоми 
«таскает каштаны для НАТО за 
эту похвалу». И это при том, что 
большая часть населения Фин-
ляндии выступает против вступ-
ления страны в альянс. 

Напомним, что в апреле 
прошлого года Финляндия под-
писала с НАТО соглашение о по-
рядке использования войсками 
альянса территории страны. До-
кумент предоставляет военному 
блоку право использовать при 
необходимости территорию 
Финляндии, ее воздушное про-
странство, территориальные 
воды, а также военную инфра-
структуру, включая полигоны и 
иные военные объекты. 

ЧП 
Семь человек
умерли
от «болезни
легионеров»
в Нью-Йорке

В БРОНКС 
ПРИШЛА 
ЗАРАЗА

Александр Саможнев

В НЬЮ-ЙОРКЕ в районе Южно-
го Бронкса семь человек умерли 
и еще 86 попали в больницу в ре-
зультате вспышки «болезни ле-
гионеров», или легионеллеза.

Врачи не берутся определить 
точное число пострадавших, так 
как инкубационный период за-
болевания, вызванного бактери-
ями легионеллы, длится десять 
дней. Мэр Билл де Блазио распо-
рядился срочно организовать 
ревизию на всех коллективных 
установках по подаче воды в хо-
лодильные установки в Бронксе, 
а также в других районах мега-
полиса. Планируется также про-
вести профилактику кондицио-
неров, чтобы предотвратить по-
падание вирусов в квартиры.  
«Мы обеспечим  здоровье и без-
опасность всех жителей города. 
Обратившиеся в медицинские 
учреждения люди получат каче-
ственное лечение», — заверил де 
Блазио.

По данным медицинских 
служб, пик заболевания уже 
пройден. Система водоснабже-
ния от эпидемии не пострадала. 
Граждане смело могут пользо-
ваться водой в жаркое время 
года. Представители департа-
мента здравоохранения призва-
ли жителей незамедлительно об-
ращаться в медицинские учре-
ждения, если у них имеются сим-
птомы, похожие на «болезнь ле-
гионеров».

Название заболевания связа-
но со вспышкой в 1976 году в 
Филадельфии тяжелого респи-
раторного заболевания, проте-
кавшего по типу пневмонии, по-
сле съезда участников Амери-
канского легиона. 

Это уже не первый случай 
распространения «болезни ле-
гионеров» в Нью-Йорке. В 2013 
году был зарегистрирован 301 
случай, а в 2014-м — 225. Около 
десяти процентов из них закон-
чились фатально.

Власть и СМИ Обвинение журналистов в государственной измене 
привело к отставке генпрокурора ФРГ

Ранге лишили ранга

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин 

О
бвинение журнали-
стов независимого 
портала Netzpolitik.
org в государствен-
ной измене привело к 

отставке генпрокурора ФРГ. При-
няв во внимание критику со сто-
роны общественности, СМИ и 
политиков, министр юстиции 
Германии Хайко Маас посовето-
вал главе федеральной прокура-
туры Харальду Ранге «уйти на 
пенсию».

По оценке экспертов, эти дей-
ствия стали отголоском скандала, 
возникшего из-за шпионской дея-
тельности Агентства националь-
ной безопасности США на терри-
тории Германии с 2013 года. Сна-
чала стало известно о прослушке 
одного из телефонов Ангелы Мер-
кель, затем о том, что АНБ регу-
лярно собирало телекоммуника-
ционные данные миллионов гра-
ждан ФРГ. Напомним, что реакции 
со стороны германских властей на 
это громкое дело так и не последо-
вало. Расследование скандала, ко-
торое форсировала оппозиция в 
бундестаге, застопорилось. Ген-
прокурор ФРГ Харальд Ранге по 
указке «сверху», как предполага-
ют немецкие СМИ, из админи-
страции канцлера, закрыл дело о 
прослушке телефона Меркель. 
Кульминацией деятельности про-
куратуры стало обвинение неза-
висимых журналистов, пытав-
шихся пролить свет на шпионские 
скандалы. Их обвинили в передаче 
государственной тайны внешним 
врагам и госизмене. Закрыв дело о 
грубом нарушении со стороны 
США международного права и 
двусторонних соглашений, ген-
прокурор ФРГ с готовностью от-
крыл дела против маленького 
журналистского портала. Причем 
обвинение было явно сфабрико-

вано: портал опубликовал пару 
незначительных документов, по-
лученных от неизвестных инфор-
маторов из Органа защиты кон-
ституции. Вместо того чтобы ис-
кать их в собственных рядах, ве-
домство начало травлю полуиз-
вестных журналистов.

Заметим, что до этого из адми-
нистрации канцлера уже давно 
звучали призывы «взять на муш-
ку» журналистов из журнала 
Spiegel и газеты Süddeutsche 
Zeitung, слишком глубоко «копав-
ших» проблему шпионажа со сто-
роны АНБ. Для острастки Вашинг-

тон пару раз пригрозил приоста-
новить совместную с Берлином 
работу по разведывательной дея-
тельности и в секторе защиты от 
терроризма. Ангела Меркель, оче-
видно, сразу же взяла «под козы-
рек». И вот неожиданный финал 
истории. Министр юстиции ФРГ 
«рекомендовал» генпрокурору 
Ранге уйти на пенсию, пользуясь 
своим правом прямого влияния 
на подчиненных. В отличие от су-
дей, которые в Германии занима-
ют абсолютно независимое поло-
жение, генпрокурор страны на-
прямую подчиняется министру 
юстиции. До этого по делу против 
журналистов минюст и гепроку-
рор работали в одной связке. Од-
нако после вала критики со сторо-
ны общественности, СМИ и поли-
тиков Харальд Ранге сначала зая-
вил, что дождется независимого 
отзыва о работе журналистов, 
чтобы понять, стоит ли вообще за-
водить против них дело. Затем он 
прямо перевел стрелки на мини-
стра юстиции, назвав его критику 
«вмешательством в дела незави-
симых органов». Министр юсти-
ции проявил волю: ведь такая ата-
ка со стороны подчиненного была 
критической для репутации чле-
на кабмина ФРГ. Ранге уходит в от-
ставку. А независимых журнали-
стов, видимо, оставят в покое. 

Генпрокурора ФРГ Харальда Ранге немецкие власти сделали крайним в деле об «измене журналистов», отправив на пенсию.

Акцент

 Из администрации канцлера 
уже давно звучали призывы 
«взять на мушку» журнали-
стов из журнала Spiegel ДИПЛОМАТИЯ Минск

предлагают вернуть
к «нормандскому
формату»

Испытание 
терпения

Павел Дульман

ВТОРОЙ день переговоров трехсторонней Контактной 
группы по урегулированию на Украине не приблизил 
окончание кровопролития на Донбассе. Представители 
Украины по-прежнему отказываются подписывать со-
глашение об отводе танков и артиллерии калибром до 
ста миллиметров, и потому народные республики при-
зывают вмешаться в процесс непосредственно Россию, 
Германию и Францию.

«Ситуация с отводом техники заведена Украиной в ту-
пик. Вынуждены констатировать откровенный саботаж со 
стороны Украины и попытку сорвать любыми путями 
подписание соглашения. Каждый раз, при достижении со-
гласия по документу, представители Украины звонили в 
Киев, получали отказ, новые вводные и запутывали весь 
процесс» — описали поведение  украинских визави пол-
преды республик на 
переговорах Денис 
Пушилин и Владис-
лав Дейнего в сов-
местном заявлении. 

На сей раз камнем 
преткновения стало 
внезапное и абсур-
дное желание Киева 
оговорить для себя 
«особые условия» 
отвода артиллерии: украинская сторона потребовала со-
хранить свое вооружение в четырех точках на линии раз-
граничения еще на два месяца. «Мы сейчас настаиваем, 
чтобы отвод производился в первую очередь как раз на 
этих участках, поскольку они и являются проблемными. 
Собственно, это те самые участки, с которых сейчас укра-
инская сторона производит регулярные обстрелы — вот 
они хотят сохранить себе эту возможность. Мы же за не-
медленный отвод по всей линии соприкосновения. Но Ук-
раина, по-видимому, хочет продолжения войны», — объя-
снил позицию Дейнего. 

При этом в Киеве, не реализовав в полном объеме фак-
тически ни одного пункта Комплекса мер по выполнению 
Минских соглашений, уже торопятся получить контроль 
над российско-украинской границей на Донбассе. Напом-
ним, что это право, причем по согласованию с республи-
ками, Киев может получить только после исполнения всех 
остальных обязательств, включая внесение в конститу-
цию страны положений об особом статусе Донбасса. Но во 
вторник Петр Порошенко на срочном заседании военного 
кабинета предложил создать в рамках Контактной группы 
пятую рабочую подгруппу по вопросам границы. Сейчас 
таких подгрупп четыре — экономическая, политическая, 
гуманитарная и по вопросам безопасности.  В ответ Денис 
Пушилин призвал повлиять на Киев спонсоров мирного 
процесса — Москву, Берлин и Париж. «Все указывает на то, 
что действия украинской стороны являют собой попытку 
вернуть ситуацию к войне. Следует снова поднимать во-
прос на уровень «нормандского формата», — заявил пол-
пред ДНР.  Но выходить из переговоров в Киеве не собира-
ются. «Лучше долгие переговоры, чем продолжение бое-
вых действий», — заявили в администрации Порошенко. 
Дипломатический марафон в Минске продолжается.

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5413

КАК ЭТО БЫЛО 

В 1962 году министр обороны ФРГ Штраус
также пытался посадить журналистов в тюрьму
за «измену родине»

ДЕЛО «ШПИГЕЛЬ-1962»
«Дело «Шпигель-1962» до сих пор счи-

тается первым самым громким поли-

тическим скандалом в послевоенной 

истории Германии. В 1961 году «Шпи-

гель» опубликовал расследование о 

якобы незаконных подрядах, полу-

ченных с подачи Штрауса одной не-

мецкой фирмой на строительство во-

енных объектов. Парламентская ко-

миссия не нашла каких-либо злоупо-

треблений со стороны министра, но 

жесткий и решительный Штраус зата-

ил обиду на журналистов. 8 октября 

1962 года в «Шпигеле» был опублико-

ван материал о военных учениях бун-

десвера, в котором Штрауса фактиче-

ски обвинили в непрофессионализме. 

Вскоре после этого разъяренный ми-

нистр обороны ФРГ, по сути, подме-

няя действия следователей, санкцио-

нировал операцию по обыску офиса 

редакции журнала в Гамбурге, из кото-

рого были изъяты тысячи документов. 

Она была проведена ночью. Затем ми-

нистр позвонил испанскому военно-

му атташе в Мадриде, чтобы тот обра-

тился к испанским коллегам. Штраус 

добивался их содействия в аресте 

Конрада Алерса, автора статьи в 

«Шпигеле», который в те дни находил-

ся на отдыхе в Испании. В итоге за сут-

ки были арестованы и отправлены в 

СИЗО сам Алерс, владелец «Шпиге-

ля» Аугштайн, а также выпускающие 

редакторы Якоби и Энбель. 

С подачи министра дело, начатое не-

мецкой прокуратурой,  одобрил тог-

дашний канцлер ФРГ Конрад Аденау-

эр. Журналистов обвинили в измене 

родине. Новость об арестах журна-

листов «Шпигеля» вызвала беспо-

рядки и волну протестов по всей Гер-

мании. В стране разразился прави-

тельственный кризис. В результате в 

знак протеста, пять членов кабинета 

министров подали в отставку. В де-

кабре 1962 года Аденауэр сформиро-

вал новое правительство, в котором 

место министру обороны Штраусу 

уже не нашлось. Сам «Шпигель» не 

работал в течение нескольких не-

дель, а его главный редактор провел в 

заключении 103 дня. Процесс против 

журнала, который инициировал 

Штраус, длился три года, но ему так и 

не удалось посадить журналистов на 

скамью подсудимых. 13 мая 1965 

года Федеральный верховный суд 

Германии отказался открыть новый 

процесс против Аугштайна и Алерс, 

признав, что Штраус превысил свои 

полномочия. Однако с формулиров-

кой «министр действовал в обста-

новке чрезвычайного положения» он 

был освобожден от наказания. Но и 

на этом все не закончилось. Дело до-

шло до Федерального конституцион-

ного суда Германии, который отказал 

Штраусу в апелляции в августе 1966 

года и этим решением заложил осно-

вы свободы прессы в Германии на де-

сятилетия вперед. 

Подготовил Максим Макарычев
Владелец и шеф-редактор «Шпигеля» Рудольф Аугштайн просидел в изо-
ляторе 103 дня.

Акцент

 Разъяренный министр оборо-
ны дал санкцию на ночной 
обыск редакции журнала

Леонид Пчельников,
«Российская газета», Стамбул

В 
КРУПНЕЙШЕМ городе Тур-
ции Стамбуле была возоб-
новлена антитеррористи-

ческая операция. На этот раз це-
лью правоохранительных орга-
нов стала «Революционная на-
родно-освободительная партия-
фронт» (DHKP-C). 

Полицейский конвой отпра-
вился в рейд в один из районов 
города на рассвете. С воздуха 
операцию поддерживал вертолет. 
В ходе рейда были задержаны три 
человека, у них изъяты оружие и 
документы.

Однако более резонансным 
стало известие о том, что проку-
ратура Стамбула потребовала 
ареста 18 журналистов, пригро-
зив им заключением сроком на 
7,5 года «за пропаганду терро-
ризма и поддержку идей DHKP-
C». Журналисты обвиняются в 
том, что публиковали на страни-
цах своих изданий фотографии 
захваченного в заложники про-

курора Мехмета Селима Кираза 
прямо в здании стамбульской 
прокуратуры в конце марта это-
го года. Сам прокурор скончался 

в больнице от полученных в ходе 
штурма здания ранений, а терро-
ристы были уничтожены на ме-
сте. Теперь журналистам вменя-

ется в вину, что они публиковали 
снимки из здания суда захвачен-
ного прокурора и преступников, 
а также флаги и опознавательные 

знаки запрещенной организа-
ции, при этом не сопровождая их 
какими-либо осуждающими ком-
ментариями или иными подпися-
ми, демонстрирующими нега-
тивное отношение редакции к 
террористам и совершаемым 
ими преступлениям. 

Сами фото были сделаны тер-
рористами и были распростране-
ны через соцсети. В список попа-
ли журналисты и редакторы та-
ких популярных в Турции газет, 
как «Джумхуриет» и «Миллиет». 
По данному факту начато мас-
штабное расследование. Сами 
фигуранты не согласны с выдви-
нутыми в их адрес обвинениями. 
Напомним, что в 2012—2013 го-
дах в Турции были осуждены око-
ло 100 работников пера все по 
той же причине. При этом неко-
торые из них не просто обвиня-
лись в пособничестве в силу сво-
ей профессиональной деятель-
ности, а проходили по делу как 
члены террористической орга-
низации. Они подозревались в 
причастности к РПК и DHKP-C.

За этот снимок прокурора Мехмета Селима Кираза, который находился в заложниках у террористов, журнали-
стов, его напечатавших, хотят лишь свободы.

Киев захотел огово-
рить для себя  «осо-
бые условия» отво-
да артиллерии 
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Во вторник (через несколько дней после интервью) Джим-
ми Картер перенес операцию на печени. Представитель 
экс-президента рассказал, что процедура прошла без 
осложнений и врачи прогнозируют полное выздоровление.

Министр обороны ФРГ Штраус 
три с лишним года пытался поса-
дить журналистов.
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Дата 70 лет назад американцы сбросили атомную бомбу на мирных жителей

Хиросима — память жива?
Всеволод Овчинников,
политический обозреватель 

«Российской газеты»

6 
августа 1945 года стало 
одной из самых трагиче-
ских дат в истории чело-
вечества. Ровно 70 лет 
назад в этот день прои-

зошло первое боевое примене-
ние только что созданного в США 
атомного оружия.

Американская бомба испепе-
лила Хиросиму. А несколько дней 
спустя другая была сброшена на 
Нагасаки. В Хиросиме погибло 
160 тысяч человек, в Нагасаки — 
80 тысяч. Сказались особенности 
рельефа, воплощенные в самих 
этих названиях. Слово «хироси-
ма» буквально означает «широ-
кий остров». Слово «нагасаки» — 
«длинный залив». Город, распо-
ложенный в речной дельте, по-
страдал больше, нежели другой, 
растянувшийся вдоль извилисто-
го ущелья.

Бой городских часов Хироси-
мы похож на тревожный набат. И 
звучат эти куранты не в полдень, а 
в 8 часов 15 минут утра. Изо дня в 
день, из года в год напоминают 
они о мгновении, когда навечно 
прикипели к циферблату стрелки 
других, случайно уцелевших сре-
ди пепла наручных часов. Навек 
же, как эти спекшиеся стрелки, от-
печатался роковой миг и в челове-
ческих сердцах.

Во время своей работы в Япо-
нии я ежегодно приезжал в Хиро-
симу накануне 6 августа. Оказав-
шись там, легче понять, почему 
Пентагон избрал жертвой именно 
этот приморский город, с трех 
сторон окруженный горами. Тре-
бовалась мишень, равная по фор-
ме и размерам разрушительной 
силе первой атомной бомбы, дабы 
одной ею разом уничтожить це-
лый город. 

6 августа к Парку мира с рас-
света движутся вереницы людей. 
Эта река рождается и течет сти-
хийно. Организованные шествия 
и церемонии последуют позже. А 
пока каждая поминальная свеча, 
каждая белая хризантема оставля-
ются перед памятником в знак 
чьей-то личной утраты. 

Глядишь, как растут груды цве-
тов, похожие на сугробы, и словно 
откровение доходит простая 
мысль: кроме тех чувств, с кото-
рыми человечество ежегодно от-
мечает 6 августа, для жителей Хи-
росимы эта дата окрашена еще и 
личной скорбью. Именно тогда 
большинство горожан потеряли 
родных и близких, именно с того 
дня многие стали калеками.

Люди стоят перед памятником, 
склонив обнаженные головы. Во-
круг седловидной бетонной арки 
оставлена площадка, засыпанная 
речной галькой. Пожалуй, лишь 
число этих камешков дает пред-
ставление о количестве имен, ко-
торые следовало бы написать на 
самой большой в мире братской 
могиле…

В 8.15 утра над безмолвной 
площадью глухо ударяет бронзо-
вый колокол. Ему вторят завод-
ские сирены. И разом взлетают в 
небо сотни голубей, словно разно-
ся на своих крыльях звуки хиро-
симского набата. 

Памятник в Парке мира заду-
ман так, что человек, стоящий пе-
ред ним, как бы заглядывает в 
прошлое. Бетонное седло закры-
вает от взора сегодняшнюю Хиро-
симу. Под сводом виден лишь Веч-
ный огонь за памятником. А еще 
дальше в струях горячего воздуха 
зыбко колышется оголенный ку-
пол Атомного дома.

Руины бывшей торгово-про-
мышленной палаты в центре Хи-
росимы долго оставались нетро-
нутыми. Среди опаленных взры-
вом стен вился плющ, гнездились 
птицы. Год за годом все новые мор-
щины бороздили эти искалечен-
ные камни, как и лица свидетелей 
атомного взрыва. 

И вот в японских официальных 
кругах начали поговаривать о 
том, чтобы вовсе снести Атомный 
дом. Дескать, его вид будоражит 
души тяжкими воспоминаниями. 
Да к тому же сами развалины на-
столько обветшали, что вот-вот 
могут рухнуть. 

В ответ на подобные суждения 
в Хиросиму со всех концов Япо-
нии хлынул поток протестующих 
писем. Их авторы предлагали на-
чать общенациональный сбор по-
жертвований на увековечивание 
руин. Сотни тысяч японцев были 
единодушны: пусть нельзя разгла-
дить следы невзгод на лицах хиро-
симцев, но нельзя допустить, что-
бы пережитое ими стерлось из па-
мяти народов! Ныне на реликвии 
установлена каменная плита с 
надписью: «Атомный дом». Разва-
лины здания, над которым 6 авгу-
ста1945 года взорвалась первая в 
истории атомная бомба. Она погу-
била 240 тысяч человеческих жиз-
ней и испепелила город в радиусе 
двух километров. Чтобы передать 
потомкам правду об этой траге-
дии, в предостережение человече-
ству на добровольные пожертво-

вания произведена реставрация 
этих руин, дабы сохранить их на 
века».

Разрушенная 70 лет назад Хи-
росима давно отстроилась заново. 
Косметика рекламных огней уме-
ло прикрыла шрамы минувшей 
войны. Но есть день, когда неон но-
вой Хиросимы меркнет. Ярче него 
начинает пламенеть сама река, 
словно превращаясь в поток рас-
каленных углей. В вечерних су-
мерках тысячи людей молча спу-
скаются к воде. На крестовину из 
двух щепок каждый ставит за-
жженную свечу и пускает ее вниз 
по течению. Таким обрядом япон-
цы издавна отмечают День поми-
новения родственников. Им стало 
теперь каждое 6 августа.  Каждый 
из фонариков олицетворяет 
жизнь, оборванную атомным вих-
рем. Зыбкий свет свечей ложится 
на мемориальные руины Атомно-
го дома. И кажется, что они все 
еще раскалены пожарищем.

Да, пепел Хиросимы и сейчас 
горяч. Годовщину трагедии еже-
годно чтят не только те, кто понес 
в ней личные утраты. Со всех кон-
цов Японии сходятся в этот день в 
Хиросиме марши мира. Вместе с 
их участниками зажигают поми-
нальные фонарики на берегах 
реки и посланцы других народов. 
Пепел Хиросимы не просто свя-
щенная реликвия. Он стал тем це-
ментом, который помогает наро-
дам возводить преграду на пути к 
термоядерной катастрофе. Ровно 
60 лет назад, в 1955 году, Всемир-
ная ассамблея мира в Хельсинки 
призвала отмечать 6 августа как 
Международный день борьбы за 
запрещение ядерного оружия. Не 
только осиротевшие хиросимцы, 
не только их соотечественники — 
вся большая семья, имя которой 
человечество, повторяет в этот 
день клятву, высеченную на ка-
менном надгробье в хиросимском 
Парке мира: «Спите спокойно, это 
не должно повториться!»

Атомная бомба на Хиросиму была сброшена 6 августа 1945 года в 8 часов 15 минут утра. Пилот ВВС США слащаво назвал свой самолет именем матери — «Энола Гэй».

Цветущий город на берегу залива был убит за несколько минут.

Акцент

 Пепел Хиросимы и сейчас горяч. Он стал тем 
цементом, который помогает народам возводить 
преграду на пути к термоядерной катастрофе
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2 сентября 1945 года. В Токийском заливе на борту линкора «Миссури» Япония подписала Акт о капитуляции.

P.S. Из 1945-го в 2015-й: мы привыкаем 
к войнам, конфликтам и терактам... 

В Японии живут 292 325 человек, которые пострадали от атомной бомбы 
в Хиросиме.
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Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/992119

5 августа 2015 года. На сегодняшний день на сотнях баз США по всему миру дислоцируются американские военные. 
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ВЫСТАВКА Ювелирные
шедевры Андрея Ананова
в Историческом музее 

На поединке 
с Фаберже

Иван Владимиров

В ЗДАНИИ дореволюционной Городской думы откры-
лась выставка «Возвращая утраченное…», приурочен-
ная к 70-летию ювелира Андрея Ананова. 

Речь — о возвращении утраченного мастерства старых 
отечественных ювелиров. Прежде всего Карла Фаберже, 
секреты техники которого были утеряны. Как признает-
ся Андрей Ананов, «пришлось изобретать велосипед». 

Но дело не только в секретах нанесения эмали, кото-
рую французские ювелиры изобрели в XVIII веке и кото-
рая в ХХ оказалась недоступной. Дело в отношении к 
профессии, мастерству. Техника ручного ювелирного 
труда заменяется промышленной отливкой по модели 
прежде всего потому, что это проще и, соответственно, 
выгоднее. Над штучными изделиями работа может идти 
по несколько лет. К примеру, на пасхальные яйца «Собор 
Василия Блаженного» со сложнейшей резьбой по камню, 
как и на волшебный 
«Смольный собор», 
ушло около двух лет 
на каждое, и оба они 
внесены в Книгу ре-
кордов Гиннесса. 

«Не верю, что ал-
геброй можно пове-
рить гармонию, и 
стараюсь не исполь-
зовать никаких до-
стижений техники, 
которых не было во 
времена Карла Фа-
берже, — такова моя 
принципиальная позиция, — пишет Андрей Георгиевич в 
предисловии к книге, посвященной 25-летию фирмы «А. 
Ананов». — Что подразумевается под именем Фаберже? 
Красивая внешность изделия, техническая сложность 
исполнения и чистота ювелирной работы. А также высо-
та, на которую поднялся Карл Фаберже, — в мире сегодня 
он номер один по популярности и стоимости изделия. 
Если когда-нибудь мне удастся добиться подобного, я 
буду рад». 

Серия «Великие храмы России» — это, конечно, сорев-
нование с Карлом Густавичем, у которого такой серии не 
было. Неожиданная попытка соединить миниатюру и 
тончайшую работу камнерезов под микроскопом с мо-
нументальным пафосом. 

Драматургия работы может быть выстроена как сю-
жет игры. Так, в работе, сделанной к 100-летию Михаила 
Ботвинника, на клетчатой бело-голубой эмали воспро-
изведен эпизод партии Ботвинника и Смыслова. Надо 
полагать, той партии 1958 года, где Ботвинник вернул 
себе звание чемпиона. Маленькая фотография Ботвин-
ника в лавровом венце венчает макушку яйца. А Андрей 
Ананов, для которого первый советский чемпион мира 
по шахматам был родным дядей, вспоминает, что на даче 
Ботвинника висели лавровые венки, и домработница по-
тихоньку отрывала по листочку — на суп.

Ювелирам лавровых венков не выдают. А жаль. Брил-
лиантами и другими драгоценными камнями их не уди-
вить. А лавровый венок победителя как раз к юбилею 
был бы уместен. Душистый, красивый, почетный. И в хо-
зяйстве пригодится.

ПРОЕКТ На Дону появился
необычный театр

Куклы вышли 
в люди

Руслан Мельников

ОДИН из первых в России уличных кукольных театров 
открылся в Ростове-на-Дону. По договору с парком Рево-
люции, который предоставил артистам площадку на сво-
ей территории, театр «Стулья» проводит выступления 
прямо под открытым небом.

— Мы пока работаем только в одном парке, но со вре-
менем все-таки планируем стать полноценным мобиль-
ным театром, — рассказывает режиссер труппы Оксана 
Ромас.

Спектакли проходят бесплатно. На них приходят не 
только детвора с родителями — с удовольствием загляды-
вают и местные пенсионеры, и случайные прохожие.

Основной репертуар — переработанные сказки. При-
чем для уличных представлений детские пьесы адапти-
руются особым образом. 

— Спектакль сильно зависит от погоды на улице. Кро-
ме того, пьесы для детей вне помещения должны быть ко-
роткими — на 15—20 минут. На открытом пространстве 
энергетика рассеивается, и артисту сложнее чувство-
вать зрителя, — говорит руководитель театральной груп-
пы Марина Олейникова.

Особый упор артисты делают не на слова, а на обра-
зы, язык жестов и подвижность кукол. При этом малень-
кие зрители могут свободно перемещаться по «театру» 
под открытым небом и даже трогать кукольных персона-
жей. Важно, чтобы куклы были не очень большими, что-
бы ребенок мог их воспринимать, как часть своего мира.

Сейчас в уличном театре работает три человека. Ку-
клы и реквизит делают сами. Но к следующему сезону, 
надеются они, труппа непременно расширится: к 
кастингам готовятся уже сейчас.

Владимир Дудин

В
осьмого августа в петер-
бургском Гостином дворе 
торжественно откроется 

Международная Академия му-
зыки Елены Образцовой. Сама 
певица, увы, ушла из жизни 
полгода назад, в январе. Дирек-
тором академии стала дочь 
Образцовой — Елена Макарова, 
художественным руководите-
лем — всемирно известный бас 
Ильдар Абдразаков, который 
рассказал о том, что из себя  
представляет новый проект.

Не было у вас сомнений — «быть 
или не быть», занимать или не 
занимать предложенный пост 
художественного руководителя?
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Все произошло 
очень неожиданно. Предложе-
ние стать художественным ру-
ководителем академии я полу-
чил на церемонии закладки 
капсулы с посланием Елены 
Образцовой. О волеизъявле-
нии певицы, которая к тому мо-
менту уже очень тяжело боле-
ла, объявила Наталья Игнатен-
ко, директор фонда Образцо-
вой. Это предложение меня, с 
одной стороны, признаюсь, 
шокировало, с другой — обяза-
ло, с третьей — заинтересовало. 
Я согласился. Сейчас нам не 
хватает Елены Васильевны в 
решении многих проблем. Тем 
не менее все у нас идет по пла-
ну.  Занятия начнутся 1 октя-
бря, а с 10 по 17 августа прове-
дем набор учащихся. 

Кого вы будете принимать в ака-
демию?
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Будут прини-
маться студенты, либо продол-
жающие обучение, либо уже 
окончившие вуз, желающие по-
лучить постдипломное образо-
вание. Мы создали годовой 
курс, в котором помимо педа-
гогов по вокалу примут учас-
тие языковые тренеры, будут 
занятия по танцу, оперной ре-
жиссуре. Мы будем готовить 

певцов к прослушиваниям в те-
атры. Зачастую молодые певцы 
в свои 25 лет сразу бросаются 
петь Аиду или Радамеса, Отел-
ло, в то время как начинать 
лучше с Моцарта, с раннего 
Верди, Беллини, композиторов 
бельканто, чтобы дать голосу 
расцвести, окрепнуть. Кри-
чать, орать может любой, а вот 
красиво петь — немногие.

Кто разрабатывал программу 
курса?
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Наш курс всеце-
ло создавался на основе записей, 
которые вела Елена Васильевна.

Обучение в академии будет 
платным?
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Да, поскольку 
этот проект не поддержан пра-
вительством, мы вынуждены 
существовать на самоокупае-
мости. Но выделено несколько 
бесплатных мест для самых 
одаренных ребят, которые не в 
состоянии заплатить за свою 
учебу, но с которыми мы будем 
заинтересованы заниматься. К 
нам в академию может прийти 
любой, кто захочет взять уроки 
вокала. 

Кто будет учить таких любите-
лей?
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Исключитель-
но профессионалы. У нас будет 
два отделения — академическо-
го и эстрадно-джазового вока-

ла. Второе возглавит Владимир 
Самсонов, который давно заре-
комендовал себя как разносто-
ронний певец, известный и по 
Мариинской сцене, и как ис-
полнитель романсов, и как со-
лист Театра музыкальной ко-
медии. Мне удалось его заинте-
ресовать, идея ему очень пон-
равилась. 

Елена Образцова меч-
тала о том, что в ее 
академии будут 
преподавать ми-
ровые знаменито-
сти.

И Л Ь Д А Р  А Б Д РАЗ А -

КОВ: Я получил 
с о г л а с и е  о т 
меццо-сопрано 
Фьоренцы Кос-
сотто и барито-
на Томаса Хэмп-
сона. Согласие 
приехать в Пе-
тербург дал ба-
р и т о н  Х у а н 
Понс, многолет-
н и й  п а р т н е р 
Елены Васильев-
ны по сцене. Мы 
пригласили и Ма-
квалу Касрашви-
ли, близкую подру-

гу Елены Образцовой. Ведутся 
переговоры и с другими боль-
шими мастерами.

А кто займется сопутствующими 
дисциплинами?
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Драматические 
артисты будут преподавать актер-
ское мастерство. Поскольку сегод-
ня в опере сильный акцент на ре-
жиссуру, я счел необходимым дать 

возможность молодым пев-
цам поработать и с на-

стоящими драмати-
ческими режиссера-
ми и кинорежиссе-
рами, которые смо-
гут шире раскрыть 
драматические 
способности бу-
дущих солистов 
оперы. 

Где размести-
лась акаде-
мия?
ИЛЬДАР АБДРАЗА-

К О В :  З да н и е 
находится в 
прекрасней-

шем месте Пе-
тербурга,  Го-

стиный двор — 
центральнее неку-

да.  Внутри двора — 
идеальная тишина, без 

шума машин, все распо-
лагает к творчеству.

Вам довелось брать 
уроки вокального ма-
стерства у Елены 
Образцовой? 
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Да, 

по молодости я участ-
вовал в мастер-клас-
сах, которые она да-
вала в Мариинском 
театре после своего 
конкурса. Она рас-

сказывала много ин-
тересного о процессе 

пения. И Елена Васи-
льевна, и мой педагог 

говорили одно: «Невоз-
можно научить — можно 

только научиться».

МУЗЫКА

В Москве
открылся
фестиваль
Noumen Art

ПОЛЮБИТЕ 
ГИТАРИСТОВ

Александр Алексеев

НЕОБЫЧНОЕ название этого 
фестиваля нужно переводить 
сразу с двух языков: греческого 
и латинского. Означает оно 
«умопостигаемое искусство», 
да и выступают на нем ежегод-
но самобытные, не всегда пока 
понятые и не массово-популяр-
ные поэты, музыканты, мастера 
видеоарта… Вначале Noumen 
Atr-2015 планировали провести 
в саду «Эрмитаж», но затем пе-
ренесли в более уютную и до-
машнюю атмосферу клуба 
Forte. Кто именно выступит на 
этом престижном фестивале 6 
августа, держалось в тайне бук-
вально до последних дней. Да и 
сам он постепенно обзавелся 
приставкой «Международная 
творческая лаборатория». А в 
итоге вместо хорошо известных 
артистов на Noumen Art-2015 
пригласили менее популярных, 
зато еще более неформатных и 
рьяно увлеченных стилевыми и 
художественными эксперимен-
тами.

Самым неординарным ока-
зался этнический проект Зари-
ны Olox, завораживающе ими-
тирующий звуки живой приро-
ды под ритмичный аккомпане-
мент перкуссии и фантастиче-
ского видеоарта. И пожалуй, 
балканский гитарист-экспери-
ментатор Христо Кирилов. А 
главным хедлайнером стал один 
из лучших гитаристов инстру-
ментального отечественного 
рока и фьюжена Дмитрий Чет-
вергов. О том, почему фестива-

ли интеллектуальной музыки не 
меньше, чем зрителям, нужны и 
самим артистам, он рассказал 
обозревателю «РГ».

— Мы уже привыкли к тради-
ционным музыкальным форма-
там и поэтому ходим на фести-
вали, подобные Noumen Art, для 
того чтобы удивляться и смо-
треть, в каком еще направлении 
может пойти развитие совре-
менной музыки. Вам самому это 
тоже интересно? 

Дмитрий Четвергов: Да. Ар-
тисты, играющие некоммерче-
скую музыку, сталкиваются с 
тем, что им негде показать свои 
искусство, мысли, музыку… 
Многие из нас научились быть 
самодостаточными, но радует, 
что остались фестивали, где 
можно показать свои идеи и те 
произведения, которые пишутся 
чуть ли не «в стол»… Выигрыва-
ет и зритель, потому что все уже 
закормлены мейнстримом и Ин-
тернетом, а людям все равно не-
обходимо свежее музицирова-
ние как глоток свежего воздуха. 

— То, что Noumen Art-2015 
переехал с открытого простран-
ства в небольшой клуб, вас ра-
зочаровало или, наоборот, мо-
жет иметь свои преимущества?

Дмитрий Четвергов: На ули-
це, конечно, хочется играть бо-
лее экспрессивно, потому что 
там есть пространство. А в клу-
бе, естественно, возникает же-
лание играть потише, посдер-
жаннее, да и более камерную 
музыку. Если в этом году не по-
лучилось сделать open-air, то 
можно сыграть и в Fort — клубе с 
хорошими традициями. Я вы-
ступал здесь еще с Николаем 
Арутюновым из «Лиги блюза», 
когда покинул группу Николая 
Носкова, в которой играл не-
сколько лет. А сейчас исполняю 
фьюжен на основе блюзового 
лада и использования этниче-
ских элементов. Но все это име-
ет приставку рок: джаз-рок, 
панк-рок, арт-рок… Буду играть 
свои пьесы, посвящение Джими 
Хендриксу. Мне нравится ин-
струментальная гитарная музы-
ка разных направлений, хотя 
она считается у нас неформат-
ной, индустрия ее не поддержи-
вает. Джо Сатриани и Стив Вай, 
тоже играющие инструменталь-
ный гитарный рок, у нас бы дол-
го не продержались, не выжили 
бы. Ну а мы — постараемся.  

Год литературы Россияне готовятся к фестивалю «Стихи на стене»

Эту надпись 
не нужно стирать
Анастасия Скорондаева 

С
тена в культуре всег-
да имела сакральное 
з н ач е н и е .  Кт о -т о 
вспомнит легендар-
ный альбом группы 

Pink Floyd The Wall: вся пла-
стинка строится на личных пе-
реживаниях басиста группы 
Роджера Уотерса, пытающего-
ся преодолеть «стену» отчуж-
дения,  отделяющую его от 
окружающей действительнос-
ти. А кто-то тут же откроет то-
мик Иосифа Бродского, где есть 
стихотворение «Письма к сте-
не»: «Сохрани мою тень. Эту 
надпись не нужно стирать. / Все 
равно я сюда никогда не приду 
умирать, / Все равно ты меня 
никогда не попросишь: вер-
нись. / Если кто-то прижмется к 
тебе,  дорогая стена,  улыб-
нись». Эти строки, кстати, в по-
следнее время часто цитируют 
молодые люди — что на стенах 
кирпичных, что на «стенах» в 
соцсетях.

В общем, стены по-прежне-
му популярны. Для любителей 
творческого подхода к жизни в 
Год литературы при финансо-
вой поддержке Роспечати по 
всей стране проходит Всерос-
сийский конкурс на лучший 
проект по проведению улично-
го фестиваля поэзии и граффи-
ти «Стихи на стене: от Севасто-
поля и Калининграда до Влади-
востока и Анадыря!». Фести-
валь пройдет с 1 сентября по 10 
октября. 

Для того, чтобы праздник 
состоялся, объявлен конкурс 
на самые креативные граффи-
ти и интересные поэтические 
мероприятия. Если коротко, то 
участники должны выбрать в 
своем населенном пункте от-
крытую площадку для проведе-
ния фестиваля и обосновать 
свой выбор. Лучше всего, если 
это будут места, связанные с 
жизнью и творчеством поэтов-
классиков, места, которые упо-
минаются в поэтическом про-
изведении, места на улицах, 
названных именами поэтов, 
литературных героев или свя-
занных с поэзией. Выбрав стро-
ки из стихотворения, опреде-

лив место для граффити, нужно 
создать цветной эскиз для него 
размером не менее 15 кв. м и не 
забыть составить программу 
фестиваля с описанием различ-
ных мероприятий: поэтиче-
ские чтения, интерактивные 
акции, флешмобы, уличные по-
казы видео-арта и видеопоэ-
зии, перфомансы и хэппинги 
(не менее трех мероприятий).

Украшать строчками из ли-
тературных произведений го-
рода - отличная инициатива. 
Чем не продвижение чтения в 
массы? Шел по улице, наткнул-
ся на цитату, задумался, а там, 
глядишь, и книгу взял.

Строчку из романа Алексея Иванова «Общага-на-Крови» проиллюстрировал художник из Хорватии Стипан Тадич. 
Теперь это граффити украшает дом в Стрельбищенском переулке.

Всемирно известный бас 
Ильдар Абдразаков стал 
худруком Академии.

КСТАТИ
Конкурс «Стихи на стене» за-
вершается уже 8 августа. Име-
на победителей будут опублико-
ваны на сайте конкурса http://
stihinastene.ru 17 августа. При-
зовой фонд составит 150, 125 и 
100 тысяч рублей за первое, вто-
рое и третье место соответст-
венно.

Акцент

 В 25 лет сразу 
бросаются петь 
Аиду или Отелло, 
а начинать 
лучше с Моцарта 
или раннего Верди...

Над пасхальными 
яйцами 
«Собор Василия 
Блаженного» 
художник работал 
около двух лет

Анановская серия «Великие храмы России» — тончайшее 
с монументальным — соперничает с работами Карла Фаберже.

Хедлайнером фестиваля стал один 
из лучших гитаристов отечествен-
ного рока Дмитрий Четвергов. ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Санкт-Петербурге открывается Академия музыки 

Елены Образцовой

Все будут петь образцово
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В апреле этого года уже проходила по-

хожая акция «Город в словах», благо-

даря которой Москву украсили лите-

ратурные граффити с яркими фраза-

ми из произведений современных пи-

сателей:

«Встретившись однажды, полностью 

расстаться невозможно» (Евгений Во-

долазкин, «Лавр»).

«Мосты — самое доброе изобретение 

человечества. Они всегда соединяют» 

(Алексей Иванов,«Географ глобус про-

пил»).

«Город становится миром, когда ты 

любишь одного из живущих в нем» 

(Дина Рубина, «На солнечной стороне 

улицы»).

«Никогда не путай нашу историю с на-

шей памятью - это разные явления» 

(Юрий Буйда, «Львы и Лилии»).

«Детства нет только у родителей, а 

наше детство не прекращается никог-

да» (Захар Прилепин, «Восьмерка»).

«Бог дает человеку так много, что на 

самом деле все, что нужно для сча-

стья, – это лишь согласиться». (Андрей 

Геласимов, «Рахиль»)

МЕЖДУ ТЕМ
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Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных обсуждений намечаемой деятельно-
сти по проектной документации «Шламовые амбары на площадках сква-
жин Северо-Талаканского, Джункунского, Верхнепеледуйского, Багдын-
ского лицензионных участков в Республике Саха (Якутия)» шифр 11069, 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное обращение 
с отходами бурения, образующимися при строительстве (бурении) 
поисково-оценочных и разведочных скважин №530-03Р, 530-24Р, 530-
25Р, 530-26Р Северо-Талаканского, №592-4П Джункунского, №304-
37П, 363-11Р Верхнепеледуйского, №245-2П Багдынского лицензион-
ных участков ОАО «Сургутнефтегаз». 

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский, Мирнинский 
и Сунтарский районы, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» Управление 
поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, д. 35, г. Сургут, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область, Российская 
Федерация, 628415, тел. 8 (3462) 40-32-32.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 05 ав-
густа 2015 года по 13 сентября 2015 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление заме-
чаний и предложений в устной и письменной форме. Ознакомиться с ма-
териалами оценки воздействия на окружающую среду можно по адре-
сам:

1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, каб.№205, тел. 
8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00);

2. Администрация МР «Сунтарский улус (район)», Республика Саха 
(Якутия), Сунтарский район, с. Сунтар, ул.Ленина, д.26, каб.№221, тел. 
8 (41135) 22 2 88, 8(41135) 233 59. (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв 
с 12:30 до 14:00);

3. «Коммунально-строительное управление» МО «Мирнинский рай-
он», производственный отдел, Республика Саха (Якутия), Мирнинский 
район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, здание МКУ тел.: 8 (41136) 3-28-93, 
8 (41136) 4— 69— 65; (с 09.00 до 17.00);

4. ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведочных работ, 
Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г.
Сургут, ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел.  (3462) 40-32-32, факс 
8 (3462) 40-31-11; (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.00 
до 13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на окру-
жающую среду и предварительными материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru. 

Форма и место предоставления замечаний и предложений: принима-
ются в письменном виде в местах ознакомления с указанными материа-
лами. Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
08 сентября 2015 года в 10 час. 00 минут, Республика Саха (Яку-

тия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация МО «Лен-
ский район», каб.№307;

10 сентября 2015 года в 15 час. 00 минут, Республика Саха (Яку-
тия), Сунтарский район, с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, Администрация 
МР «Сунтарский улус (район)», актовый зал;

14 сентября 2015 года в 14 час. 15 минут, Республика Саха (Яку-
тия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д.19, Администрация 
МО «Мирнинский район», актовый зал.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирования стро-

ительства скважин Управления поисково-разведочных работ ОАО «Сур-
гутнефтегаз» Чужеков Юрий Васильевич, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 
8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране окружаю-
щей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина Людмила Дмитри-
евна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

от МР «Сунтарский улус (район)» — начальник отдела промышлен-
ности, развития инфраструктуры, ГО и ЧС Семенов Илья Валериевич тел. 
8(41135)22282;

от МО «Мирнинский район» — ведущий специалист по ООС МКУ 
«КСУ» МО «Мирнинский район Мельников Евгений Владимирович; 
главный специалист по ООС МКУ «КСУ» МО «Мирнинский район» Ели-
зова Екатерина Егоровна, тел. 8 (41136) 4-69-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Государственного комитета Рос-
сийской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту: «Обустрой-
ство Западно-Усть-Балыкского месторождения. Куст скважин №6бис 
(расширение)» ш.326.14:

Цели намечаемой деятельности: добыча нефтегазоводяной жидко-
сти, обустройство куста скважин для размещения оборудования для до-
бычи и замера добываемой продукции скважин.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нефтеюганский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 

«Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление капитального строительства 
и ремонта объектов; ХМАО-Югра, г. Мегион, Проспект Победы, д. 5, ка-
бинет 305, тел.: 8 (34643) 4-19-39, факс: 8 (34643)41-045.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 7 августа 2015 года по 7 сентября 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел по охране окружающей среды и природопользованию комитета 
по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов 
администрации Нефтеюганского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Форма предоставления замечаний: в устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликова-

ния настоящего извещения.
Место предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-

бликования настоящего извещения по адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтя-
ников, строение 10, каб. 103.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду можно по адресу:

1. Отдел по охране окружающей среды и природопользованию коми-
тета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ре-
сурсов администрации Нефтеюганского района, г. Нефтеюганск, ул. Не-
фтяников, строение 10, каб. 103 (с 9.00 до 18.00), тел.: 8 (3463) 250-234, 
тел./факс: 8 (3463) 250-239.

2. ОАО «СН-МНГ», Управление капитального строительства и ре-
монта объектов: ХМАО-Югра, г. Мегион, Проспект Победы, д. 5, кабинет 
№ 305, тел.: 8 (34643)4-19-39; факс: 8 (34643)41-045.

Общественные обсуждения состоятся 9 сентября 2015 года в 14.00 по 
адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10.

Ответственные организаторы:

От заявителя Ведущий инженер отдела организации 
проектно-изыскательских работ управления 
капитального строительства и ремонта объ-
ектов ОАО «СН-МНГ» Хатипов Рашид Хуса-
инович; тел.: 8(34643)4-19-39, факс: 
8(34643)41-045.

От администрации 
Нижневартовского 
района

Начальник отдела по охране окружающей 
среды и природопользованию комитета 
по делам народов Севера, охраны окружаю-
щей среды и водных ресурсов администрации 
Нефтеюганского района Лапковский Алек-
сандр Алексанрович
т/ф.: 8 (3463) 250-234, факс: 8 (3463) 250-
239.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о проведении общественных обсуждений 

(слушаний)
В соответствии с требованиями Федерального закона Россий-

ской Федерации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказа Госкомэкологии Российской Федерации от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» Администрация 
Байкальского городского поселения Слюдянского района с адми-
нистрацией муниципального образования Слюдянский район 
Иркутской области извещает о проведении общественных обсуж-
дений проектной документации по проекту «Реконструкция ТЭЦ 
БЦБК для обеспечения эффективного теплоснабжения г. Бай-
кальска после закрытия ОАО «Байкальский ЦБК» (Угольная во-
догрейная котельная с резервными/пиковыми электрокотла-
ми)», содержащей материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Цель проекта – реконструкция теплоисточника города Бай-
кальска. Местоположение объекта – Российская Федерация, Ир-
кутская область, Слюдянский район, г. Байкальск Промплощад-
ка ТЭЦ БЦБК. Объектом государственной экологической экспер-
тизы является проектная документация объектов, реконструк-
цию которых предполагается осуществлять на Байкальской при-
родной территории.

Заказчик: Администрация Байкальского городского поселе-
ния Слюдянского района Иркутской области, адрес: 665930, Бай-
кальск, квартал Южный 3-й, д. 16, телефон: (395-42) 3-26-60, 
факс: (395-42) 3-26-60, адрес электронной почты referent@
admbaik.ru.

Разработчик проектной документации: ООО «ВЭБ Инжини-
ринг» (группа Внешэкономбанка), адрес: 107078, Москва, ул. 
Маши Порываевой, д. 7, стр. 2, телефон: (495) 258-84-20, адрес 
электронной почты info@vebeng.ru.

Общественные слушания состоятся в 11:00 местного времени, 
08 сентября 2015 года в актовом зале администрации муници-
пального образования Слюдянский район по адресу: Иркутская 
область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, д. 2.

Администрация муниципального образования Слюдянский 
район является органом, ответственным за организацию обще-
ственных слушаний.

В соответствии с требованиями п. 4.10 Приказа Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 № 372 с целью учета общественного мнения 
материалы проектной документации, содержащие ОВОС, будут 
представлены с 25 августа по 24 сентября 2015 года в обществен-
ной приемной, расположенной по адресу Иркутская область, 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, д. 2, каб. 9, еже-
дневно в рабочие дни с 8:00 до 17:00.

Форма общественных обсуждений – общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений – в печатном 
виде в адрес общественной приемной, с указанием адресата и 
даты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении  
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Производ-
ственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридический 
адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 31, 
ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 741301001, в соответ-
ствии с Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 
информирует общественность и всех заинтересованных лиц о проведе-
нии оценки воздействия на окружающую среду и население (ОВОС) при 
реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию облу-
ченного ядерного топлива исследовательского реактора из Республики 
Польша.

Сроки проведения процедуры ОВОС намечаемой деятельности при 
реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию облу-
ченного ядерного топлива исследовательского реактора из Республики 
Польша: с 07.08.2015 по 09.11.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский город-
ской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний, является администрация Озерского городского округа Челябин-
ской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма прове-
дения общественных обсуждений — общественные слушания.

Предварительный вариант ОВОС намечаемой деятельности при реа-
лизации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию облученно-
го ядерного топлива исследовательского реактора из Республики Поль-
ша будет доступен с 07.08.2015 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Централь-
ная городская библиотека, читальный зал), время работы: понедель-
ник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00—18.00, воскресенье 
11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Инфор-
мационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: понедельник — 
пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, воскресенье — выход-
ные.

В сети Интернет предварительный вариант ОВОС намечаемой дея-
тельности при реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Фе-
дерацию облученного ядерного топлива исследовательского реактора 
из Республики Польша будет доступен для ознакомления на интернет-
сайте администрации Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru 
с 07.08.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по предварительному варианту ОВОС намечаемой дея-
тельности при реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Фе-
дерацию облученного ядерного топлива исследовательского реактора 
из Республики Польша принимаются в письменном виде в местах озна-
комления с указанными материалами с 07.08.2015 по 05.09.2015.

Техническое задание на проведение ОВОС намечаемой деятельности 
при реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию об-
лученного ядерного топлива исследовательского реактора из Республи-
ки Польша будет доступно по указанным выше адресам и на интернет-
сайте администрации Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru 
с 07.09.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц по техническому заданию на проведение ОВОС намечаемой де-
ятельности при реализации Единого проекта по ввозу в Российскую Фе-
дерацию облученного ядерного топлива исследовательского реактора 
из Республики Польша принимаются в письменном виде в местах озна-
комления с указанными материалами с 07.09.2015 по 06.10.2015.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении  
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное  предприятие «Про-
изводственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридиче-
ский адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, 
дом 31, ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 741301001, в 
соответствии с Положением об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации, утвержденным приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 №  372, информирует общественность и всех заинтересо-
ванных лиц о проведении оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности на право использования ядерных материа-
лов при проведении научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности на право использования ядер-
ных материалов при проведении научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ: с 07.08.2015 по 09.11.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский город-
ской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний, является администрация Озерского городского округа Челябин-
ской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма про-
ведения общественных обсуждений — общественные слушания.

Предварительный вариант ОВОС намечаемой деятельности на пра-
во использования ядерных материалов при проведении научно-
исследовательских и опытно-конструкторских работ, будет доступен 
с 07.08.2015 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Централь-
ная городская библиотека, читальный зал), время работы: понедель-
ник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00— 18.00, воскресенье 
11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Инфор-
мационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: понедельник — 
пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, воскресенье — выход-
ные.

В сети Интернет предварительный вариант ОВОС намечаемой дея-
тельности на право использования ядерных материалов при проведе-
нии научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ бу-
дет доступен для ознакомления на интернет-сайте администрации 
Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru с 07.08.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по предварительному варианту ОВОС намечаемой дея-
тельности на право использования ядерных материалов при проведе-
нии научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ при-
нимаются в письменном виде в местах ознакомления с указанными ма-
териалами с 07.08.2015 по 05.09.2015.

Техническое задание на проведение ОВОС намечаемой деятельно-
сти на право использования ядерных материалов при проведении 
научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ будет до-
ступно по указанным выше адресам с 07.09.2015 и на интернет-сайте 
администрации Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по техническому заданию на проведение ОВОС намечае-
мой деятельности на право использования ядерных материалов при 
проведении научно-исследовательских и опытно-конструкторских 
работ принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами с 07.09.2015 по 06.10.2015.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Государственного комитета Рос-
сийской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации»:

В целях информирования общественности ООО ПФ «Уралтрубопро-
водстройпроект» извещает о проведении общественных обсуждений 
проектной документации по объекту: «Реконструкция маги-
стрального газопровода Белоусово — Ленинград на участке КС Бе-
лоусово — граница с ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург».

Основания выполнения работ: Комплексная программа реконструк-
ции и технического перевооружения объектов транспорта газа и подзем-
ных хранилищ газа на 2011—2015гг., утвержденная Постановлением 
Правления ОАО «Газпром» от 31.03.2011 № 16.

Цели намечаемой деятельности: Реконструкция магистрального 
газопровода Белоусово — Ленинград на участке КС Белоусово — граница 
с ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург (замена кабеля связи). 

Месторасположение намечаемой деятельности: Трасса рекон-
струируемого кабеля связи проходит:

 в Волоколамском районе (по территории сельского поселения Яро-
полецкое, сельского поселения Осташевское, сельского поселения Спас-
ское);

в Рузском районе (по территории сельского поселения Ивановское, 
сельского поселения Дороховское);

в Можайском районе (по территории сельского поселения Клемен-
тьевкское, сельского поселения Спутник, городского поселения Мо-
жайск).

На основании «Схемы развития и размещения особо охраняемых 
природных территорий в Московской области», утвержденной поста-
новлением Правительства Московской области от 11.02.2009 № 106/5 
и «О внесении изменений в схему развития и размещения особо охраняе-
мых природных территорий в Московской области», утвержденной по-
становлением Правительства Московской области от 12.04.2010 
№ 225/15 трасса реконструируемого кабеля связи и электрохимзащиты 
проходит по особо охраняемым природным территориям:

в Волоколамском районе — Ботанический заказник «Хвойные леса 
со сфанговыми болотами и клюквой»;

в Рузском районе — Ботанический заказник «Хвойные леса со сфан-
говыми болотами и клюквой», проектируемая прибрежная рекреацион-
ная зона «Лидино»;

в Можайском районе — планируемый государственный природный 
заказник «Тесовский лес».

Наименование и адрес заказчика и генерального проектиров-
щика: 

Заказчик — ООО «Газпром Центрремонт»: 141100, Московская об-
ласть, г.Щелково, ул.Московская, дом 1.

Генеральный проектировщик — Общество с ограниченной ответ-
ственностью проектная фирма «Уралтрубопроводстройпроект», 450022, 
г.Уфа, ул.Менделеева, д.21.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: 

в Волоколамском районе отдел строительства Управления комму-
нального хозяйства и градостроительства администрации Волоколам-
ского муниципального района;

в Рузском районе управление жилищно-коммунального хозяйства 
администрации Рузского муниципального района;

в Можайском районе отдел по охране окружающей среды Управле-
ния сельского хозяйства и охраны окружающей среды администрации 
Можайского муниципального района.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду, представить замечания и предложе-
ния можно в Волоколамском районе отдел строительства Управления 
коммунального хозяйства и градостроительства администрации Волоко-
ламского муниципального района, г. Волоколамск, ул. Революционная, 
д. 5 (пн.—чт. с 9.00 до 18.15, пт. с 9.00 до 17.00) с 11.08.2015 г. до 11.09.2015 г. 
Телефон 8(49636)21-406; в Рузском районе управление жилищно-
коммунального хозяйства администрации Рузского муниципального 
района: г.Руза, ул. Солнцева, д. 11, каб. 329 (пн.—чт. с 08.45 до 18.00, пт с 
8.45 до 16.45) с 14.08.2015г. до 15.09.2015г. Телефон 8(49627)24-733; 
в Можайском районе отдел по охране окружающей среды Управления 
сельского хозяйства и охраны окружающей среды администрации Мо-
жайского муниципального района: г.Можайск, ул.Московская, д.15 (пн—
чт. с 9.00 до 18.15, пт. с 9.00 до 17.00) с 14.08.2015 г. до 16.09.2015 г. Теле-
фон 8(49638)21-203.

Общественные обсуждения состоятся в Волоколамском райо-
не 14 сентября 2015 года в 11.00 по адресу: г.Волоколамск, ул.Рево-
люционная, д.5; в Рузском районе 17 сентября 2015 года в 14.00 
по адресу: г.Руза, ул.Солнцева, д.11, каб.401; в Можайском районе 
16 сентября 2015 года в 11.00 по адресу: г.Можайск, ул. Московская, 
д.15.

Ответственные организаторы:
От заявителя — директор департамента технологического проекти-

рования № 1.
ООО ПФ «Уралтрубопроводстройпроект» Сайгин Денис Игоревич, 

тел.(347)293-04-60.
От администрации Волоколамского района — начальник отдела 

строительства Управления коммунального хозяйства и градостроитель-
ства администрации Волоколамского муниципального района Березов-
ский Василий Владимирович, тел./факс:8(49636)21-122.

От администрации Рузского района — старший инспектор управ-
ления жилищно-коммунального хозяйства администрации Рузского му-
ниципального района Лащинина Галина Васильевна, тел./факс: 
8 (49627)24-733. 

От администрации Можайского района — начальник отдела 
по охране окружающей среды Управления сельского хозяйства и охраны 
окружающей среды администрации Можайского муниципального райо-
на Данилова Татьяна Вячеславовна, тел./факс:8(49638)21-203.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Открытое акционерное общество «Консервативный ком-
мерческий банк» (ОГРН 1023001538340, ИНН 300600038), ме-
стонахождение: 414040, Астраханская область, г.Астрахань, 
ул. Адмиралтейская, д. 47, уведомляет о том, что советом ди-
ректоров ОАО Банк «ККБ» (протокол №СД030815/1  от 
03.08.2015 г.) принято решение о смене местонахождения 
(адреса) Московского филиала Открытого акционерного об-
щества «Консервативный коммерческий банк» на адрес: 
119071, город Москва, Малый Калужский переулок, дом 4, 
строение 1. Требования кредиторов могут быть предъявлены в 
течение 30 дней с момента публикации по адресу: 414040, 
Астраханская область, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 47, 
телефон: (8-512) 51-18-01, факс (8-512) 51-18-01

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБ-
СУЖДЕНИЙ, ВКЛЮЧАЯ ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ 
МАТЕРИАЛОВ ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУЖАЮ-
ЩУЮ СРЕДУ

В соответствие с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской федерации» ОАО «Ан-
гарский завод полимеров» уведомляет о начале проведения обще-
ственных обсуждений по материалам предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) в рамках строитель-
ства объекта «Склад СУГ. Внешнее электроснабжение», г. Ан-
гарск, Первый промышленный массив, квартал 8, цель строитель-
ства — замена кабелей электроснабжения 6 кВ.

Заказчик — ОАО «Ангарский завод полимеров».
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 

замечаний можно ознакомиться с 7 августа по адресу: г. Ангарск, 
первый промышленный массив, об. 1404, здание Управления ка-
питального строительства, читальный зал Технической библио-
теки ОАО «АНХК» с 9 до 16 часов по будням.

Ответственные за организацию общественных обсуждений:
ОАО «АЗП» — Нуруллова Татьяна Анатольевна (г. Ангарск, 

Первый промышленный массив, квартал 8, об. 1851, каб. 3, тел.: 
8(39955) 57-32-31);

Администрация АМО — Хлюстов Алексей Алексеевич (г. Ан-
гарск, пл. Ленина, 63-й квартал, дом 2, каб. 67, тел.: 8(3955)52-21-
93).

Очные общественные слушания состоятся 7 сентября в 10.00 по 
адресу: г. Ангарск, первый промышленный массив, об. 1404, зда-
ние Управления капитального строительства, читальный зал Тех-
нической библиотеки ОАО «АНХК». 

Форма предоставления замечаний: заинтересованным гражда-
нам и общественным организациям предоставлена возможность 
выразить свое мнение путем заполнения опросных листов (име-
ются в указанной библиотеке), лично ответственному с 15 до 16 
часов в помещении библиотеки, а также по указанным телефонам 
и на адрес secr@azp.ru.

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В рамках реализации «Комплексного плана по развитию произ-
водства сжиженного природного газа на полуострове Ямал», ут-
вержденного распоряжением правительства РФ № 1713-р от 
11.10.2010 «О плане по развитию производства сжиженного при-
родного газа на полуострове Ямал», и Распоряжения правительс-
тва РФ №2145-р от 01.12.2010 ОАО «Ямал СПГ» совместно с адми-
нистрацией муниципального образования Ямальский район объ-
являет о начале проведения общественных обсуждений по матери-
алам оценки воздействия на окружающую среду при реализации 
проекта «Цех переработки бурового шлама Южно-Тамбейского 
ГКМ».

Заказчик проекта: ОАО «Ямал СПГ». Адрес: 629700, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Ямальский район, с.Яр-Сале, ул. Ху-
ди-Сэроко, д.25, к.А; тел.: +7 (495) 228-98-50, факс: +7 (495) 228-
98-49, е-m: secretary@yamalspg.ru.

Проектная организация: Публичное акционерное общество 
«Институт ЮЖНИИГИПРОГАЗ» : 344018, г. Ростов-на-Дону, 
проспект Буденновский, 106/2; тел.: +38 (062) 206-79-32.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования Ямаль-
ский район.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественной приемной и  об-
щественные слушания.

С 7 августа по 8 сентября 2015 г. техническое задание на про-
ведение оценки воздействия,  материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, резюме нетехнического характера, журнал/
форма для регистрации замечаний и предложений общественнос-
ти будут доступны по рабочим дням в общественной приемной  по 
адресам:

районное общественное движение коренных малочисленных 
народов Севера «Ямал»;

-
ние по делам малочисленных народов Севера администрации 
муниципального образования Ямальский район;

Общественные слушания состоятся: 8 сентября 2015 г. в 
14.00 по адресу: МО, село Сеяха, Ямальский район, с. Сеяха, ул.Ва-

Замечания и предложения по проекту в письменном виде с по-
меткой «к общественным обсуждениям» направлять в ОАО «Ямал 
СПГ» по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

— заместителя председателя Камчатского краевого суда;
—  заместителя председателя Челябинского областного суда;
—  председателя Саратовского гарнизонного военного суда;
— судьи Владикавказского гарнизонного военного суда;
— судьи Калининградского гарнизонного военного суда;
— судьи Московского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Двадцатого арбитражного апел-

ляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Тюменской 

области;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу – с 10.00 
до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов – 7 сентября 2015 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантной должности:

—  судьи Судебной коллегии по экономическим спорам Вер-
ховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Мос-
ква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 8 сентября 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СЛУШАНИЙ (ОБСУЖДЕНИЙ)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ЗАО «Турсунт» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой деятельности по проектной документации: «Шла-
монакопитель на Славинском месторождении нефти. Корректировка».

Цели намечаемой деятельности: Эксплуатация шламонакопите-
ля.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская об-
ласть, ХМАО-Югра, Кондинский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: Лаз-
дин Андрей Александрович, главный маркшейдер ЗАО «Турсунт»,  тел. 
8-908-896-96-60, почта: lazdin79@yandex.ru.

Форма предоставления замечаний и предложений: В устной и 
письменной форме. Срок приема замечаний и предложений 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения.

Место предоставления замечаний и предложений: Управление 
жилищно-коммунального хозяйства администрации Кондинского рай-
она, ул. Мира, 3, пгт.Междуреченский, Кондинский район, ХМАО-Югра, 
628200, тел. 8-34677-34-276.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 7 сентя-
бря 2015г. в 14.00.

Место проведения общественных обсуждений: Зал заседаний 
администрации Кондинского района, ул.Титова, 21, пгт.Междуречен-
ский, ХМАО-Югра. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик работ Главное управление Министерства внутренних дел 
Российской Федерации по Иркутской Области (ГУ МВД России по Ир-
кутской области),  (юридический адрес: 664003, Иркутская область, г. 
Иркутск, ул. Литвинова, 15) в целях информирования общественности 
и учета мнения населения проводит общественные обсуждения (в фор-
ме общественных слушаний) проектной документации «Центр киноло-
гической службы Главного управления Министерства внутренних дел 
Российской Федерации по Иркутской области (2-я очередь), г. Ир-
кутск», включая материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду.

Место положения объекта: РФ, Иркутская область, Иркутский 
район, в кварталах 6, 10 Баклашинского лесничества. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
до 8 сентября 2015 года.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский район, 
р.п. Марково, ул. Мира, 15 ( в помещении МУК «Социально-культур-
ный центр» (дом культуры).

Дата и время проведения слушаний: 8 сентября 2015 г., 15.00 часов 
по местному времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление инже-
нерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей среды админис-
трации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и предло-
жений в письменном виде: с 8 августа 2015 года по 8 сентября 2015 года с 
09.00 до 16.00 часов по местному времени в рабочие дни по адресам: 

1) Иркутская область, Иркутский район, р.п. Марково, д. 37, 1—2, (в 
помещении администрации Марковского МО).

2) Иркутская область, г. Иркутск, ул. Карла Либнехта, д. 239 В.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Илья Соболев

МУЖСКАЯ сборная России завершила стартовый этап 
подготовки к сентябрьскому чемпионату Европы, два-
жды обыграв в Новогорске китайцев. В первом матче по-
допечные Евгения Пашутина разгромили соперника  — 
101:75, а вчера были сильнее со счетом 96:88. 

О возможном неучастии в Евробаскете из-за дисква-
лификации, наложенной Международной федерацией 
баскетбола (ФИБА) на Россию, в сборной стараются не 
думать. Тем более что уже в ближайший уик-энд наказа-
ние могут снять на Центральном бюро ФИБА. Наши тем 
временем 7 августа отправляются во Францию, где сыг-
рают с сербами и самими французами.

После первого 
матча с китайцами 
корреспондент «РГ» 
пообщался с одним 
из лидеров сборной 
Антоном Понкрашо-
вым.

Крупная победа — 
это следствие слабо-
сти соперника или 
сборная России на-
столько сильна?
АНТОН ПОНКРАШОВ: Недооценивать китайцев не стоит. Там 
есть те, кто играл в НБА, на Азиатских играх они всегда в 
топе. Так что победа — не следствие их слабости, а наша за-
слуга. У нас работают схемы, прибавляем от игре к игре. 

Андрей Воронцевич до сборной еще не доехал, но уже вы-
разил мнение, что дисквалификация ФИБА может ска-
заться на обстановке в команде. Что ему скажете на это?
АНТОН ПОНКРАШОВ: Да что тут говорить. Обидно, что так про-
исходит. Обидно за молодежную команду, которая не 
была допущена к соревнованиям. Просто не все понима-
ют, насколько это тяжело — пройти двухмесячные подго-
товительные сборы. Обычному человеку это не под силу. 
А люди получается просто так отработали, готовились. 
Это удар для российского баскетбола. Надеюсь, ситуация 
разрулится и нас уже допустят к соревнованиям.

Каково готовиться в атмосфере неопределенности?
АНТОН ПОНКРАШОВ: Мы не обращаем на это внимание  От нас 
ведь ничего не зависит. Все, что мы можем, — макси-
мально сконцентрироваться на подготовке и работать. 
Такое решение было принято на командном собрании. 
Мы должны быть готовыми. А дальше как сложится, так 
сложится.

БОКС

Мейвезер 
настраивается           
на последний 
бой

ФЛОЙД 
ПРОЩАЕТСЯ

Данила Жиляев

АМЕРИКАНЕЦ Флойд Мейвезер 
— младший, считающийся луч-
шим боксером современности, 
объявил о завершении карьеры. 
Мейвезер  —  непобежденный чем-
пион мира по версиям WBC, 
WBA и WBO в полусреднем весе. 
Кроме того, он является самым 
высокооплачиваемым боксером 
в истории, его задекларирован-
ный годовой доход составляет 
300 миллионов долларов .

У Мейвезера  истекает кон-
тракт с крупным телеканалом, 
рассчитанный на шесть поедин-
ков, и, как заявил сам спор-
тсмен, следующий бой будет для 
него последним. Генеральный 
менеджер телеканала Стивен 
Эспиноза подтвердил намерение 
боксера покинуть профессио-
нальный ринг.

«Флойд ни секунды не коле-
бался, говоря, что это будет его 
последний бой», — заявил Эспи-
ноза. Заключительный поединок 
выдающегося боксера состоится 
12 сентября в Лас-Вегасе (США). 
Его соперником будет соотече-
ственник Андре Берто.

Между тем, уход Мейвезера 
лишит любителей бокса возмож-
ности увидеть реванш «боя 
века». Под такой вывеской в мае 
состоялся поединок американца 
с Мэнни Пакьяо из Филиппин. 
Соперники провели на ринге 
12 раундов, Мейвезер победил 
единогласным решением судей. 
Шли разговоры о возможном ре-
ванше, однако, видимо, он уже не 
состоится. «Бой века» стал ре-
кордным по сумме гонораров 
спортсменов. По разным дан-
ным, Мейвезер заработал за ве-
чер более 200 миллионов долла-
ров, а Пакьяо — около 140 милли-
онов. Бой побил и еще несколько 
денежных рекордов.

БАСКЕТБОЛ Антон 
Понкрашов рассказал, как 
живет сборная в условиях 
дисквалификации России

Готовимся 
в тумане

С места события Владимира Морозова дисквалифицировали на 100-метровке кролем, а в смешанной эстафете 
Россия осталась без наград

Пловцы берут фальстарт

Анна Козина, 
«Российская газета», Казань

П
осле Юлии Ефимо-
вой, которая завое-
вала для сборной 
России по плаванию 
первое «золото» чем-

пионата мира на стометровке 
брассом, следующим претенден-
том на победу был Владимир Мо-
розов — на сотне вольным стилем. 
Особенно после его забойного 
третьего этапа в королевской 
эстафете 4х100 м. Пусть наш 
квартет стал лишь серебряным, 
но секунды Володи — 46,95 — вну-
шали определенный оптимизм.

Но уже на втором чемпионате 
мира в 50-метровом бассейне 
Морозов остался без медали на 
этой престижной дистанции. В 
Барселоне-2013 на первом «пол-
тиннике» он шел с опережением 
мирового рекорда, но на вторую 

половину его просто не хватило. 
В Казани-2015 Володя выбыл из 
борьбы уже в полуфинале — из-за 
фальстарта, а точнее, движения 
перед стартом, которое запреще-
но.

После финиша смешанной 
комбинированной эстафеты, ко-
торая тоже для россиян не сло-
жилась (пятое место), Морозов 
рассказал, что чувствует после 
такого провального дня.

Володя, ты был финишером в 
эстафете, и тебе пришлось отыг-
рывать огромное отставание, 
так как на первых этапах у нас 
плыли девочки. Не было тяжело 
психологически, когда такая 
пропасть между тобой и сопер-
никами?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Не тяжело. Было 
даже интересно догнать. После 
поворота видел, что вот-вот могу 
поравняться с китаянкой (сбор-

ная Китая заняла четвертое ме-
сто после британцев, американ-
цев и немцев. — Прим. ред.), но по-
следние пять-десять метров да-
лись тяжело. Все отдал на первом 
«полтиннике».

А собраться после дисквалифи-
кации смог?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Старался не ду-
мать об этом. Все-таки финал 
эстафеты. Ребят не хотел подво-
дить. Но, естественно, я расстро-
ен. Это одна из основных дистан-
ций. Столько готовился к ней, 
весь сезон работал, и вот так все 
закончилось.

Ты сразу понял, что совершил 
фальстарт?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Да. Даже по воз-
духу  разнесся  гул  трибун: 
«Оооо». Так что понял все с само-
го начала. Обидно то, что я плыл 
не на полную катушку, а фини-

шировал в своем полуфинале 
первым с приличным результа-
том — 48,1 секунды. На золотую 
медаль самые высокие шансы 
были на этой дистанции. Очень 
хорошо был готов. Очень рвался 
плыть по максимуму, чтобы по-
пасть в финал. Может, это сыгра-
ло свою негативную роль. Кроме 
того, сильно задержали старт.

Теперь в финале стометровки 
кролем у нас выступит Алек-

сандр Сухоруков, который вы-
шел в финал с седьмым временем 
(48,40).

— Я рад, что попал в финал. Ни-
когда еще не плавал стометровку 
на чемпионате мира, — отметил 
Сухоруков. — А вот за Вову обид-
но. У него практически лучшее 
время на сотне. Его сняли из-за 
фальстарта. Еще не успел переки-
нуться с ним хоть словом, но, ду-
маю, он расстроен. Я не заметил, 

чтобы он рванул раньше, но я 
был через две дорожки. Я почув-
ствовал, что после команды на 
старт до свистка долго держали. 
Сто процентов проверяли. Жаль, 
но это спорт.

Но последнее слово в финале 
о с т а л о с ь  з а  б р и т а н ц а м и 
(3.41,71). Адам Пити, получив-
ший чек за рекорд на 50 м брас-
сом, стал дважды рекордсменом 
чемпионата. Вторыми финиши-
ровали американцы, третьими — 
немцы. Россияне — Анастасия Фе-
сикова, Юлия Ефимова, Даниил 
Пахомов и Владимир Морозов — 
только пятые (3.44,83).

Возможно, не угадали с рас-
становкой по этапам. Фесикова 
была единственной девушкой в 
компании семерых спинистов и 
буквально захлебывалась в вол-
нах, которые шли от мощных 
пловцов. Ефимовой тоже не уг-
наться за Пити.

Но Настя надеется еще побо-
роться в женской комбинирован-
ной эстафете:

— Когда первые два номера — 
это мужчины, команде легче, чем 
при расстановке «две девочки 
плюс два мальчика». Девчонка, 
которая плывет последней, одер-
жит преимущество, которое за-
работают мужчины. А как бы 
мальчик ни плыл, отставание 
девчонок сложно сократить, — от-
метила Фесикова. 

Сильченко на высоте
Наш Артем Сильченко завое-

вал «бронзу» в соревнованиях 
по хайдайвингу (прыжки в воду 
с 27-метровой вышки). «Золо-
то» выиграл британец Гэри 
Хант, «серебро» — мексиканец 
Д ж о н ата н  П а р е д е с  Б ер н а л 
(596,45).

— До серебряной медали мне 
не хватило всего трех баллов, — 

сказал Сильченко. — По большо-
му счету я ехал сюда бороться за 
«золото», потому что я один из 
лучших прыгунов планеты. Я 
должен был это сделать. Третье 
место досталось мне в упорной 
борьбе.

Чемпионка на 100-метровке брас-
сом Юлия Ефимова по итогам сме-
шанной эстафеты не смогла попол-
нить коллекцию своих наград.

Акцент

 Владимир Морозов: В финале 
эстафеты старался не думать 
о своей дисквалификации 
в личной дисциплине

Следите за соревнованиями 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5519

Антон Понкрашов: 
Ситуацию с ФИБА 
мы не обсуждаем. 
От нас ничего не 
зависит
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ФУТБОЛ Гол Дзагоева помог ЦСКА обыграть на выезде чешскую «Спарту» и выйти 
в решающий раунд отбора Лиги чемпионов

Алан все порешал
Артур Нанян

В
ице-чемпион России ЦСКА 
переиграл на выезде «Спар-
ту» со счетом 3:2 в ответ-

ном матче третьего квалифика-
ционного раунда Лиги чемпио-
нов и пробился в раунд плей-офф 
турнира (результат первой 
встречи в Москве — 2:2). Напом-
ним, что следующая стадия отбо-
ра будет последней перед группо-
вым этапом.  

Перед матчем в Праге глав-
ный тренер армейцев Леонид 
Слуцкий находился в щекотли-
вой ситуации: с одной стороны — 
на кону решающая игра в Лиге 
чемпионов, а с другой — не утиха-
ют разговоры о сборной России, 
которую 44-летний специалист 
может возглавить уже на этой не-
деле. Впрочем, на предматчевой 
пресс-конференции Слуцкий 
держался стойко и говорил толь-
ко о ЦСКА.

— Результат первого поединка, 
естественно, больше на руку 
«Спарте». Все мы волнуемся и 
понимаем, что стоит на кону, — 
говорил Леонид Викторович.

Отлично понимали значи-
мость матча и в стане соперника 
ЦСКА. Для «Спарты», которая в 
последний раз участвовала в 
групповой стадии Лиги чемпио-
нов в сезоне 2005/2006, поединок 
против «красно-синих» станет од-
ним из решающих. Помимо спор-
тивной составляющей большую 
роль играют и финансы, с которы-
ми у пражан большие проблемы. 
Как известно, выход в каждый 
следующий квалификационный 
раунд Лиги чемпионов сулит не-
плохую прибыль, и об этом факто-
ре тоже не стоило забывать, хотя 
вряд ли футболисты «Спарты» за-
думывались о премиях накануне 
встречи с армейцами.

— Это самая важная игра на 
этом отрезке сезона. Мы будем 
действовать еще агрессивнее, 
как и ЦСКА, — отметил главный 
тренер «Спарты» Зденек Шчаст-
ный.

Несмотря на результативную 
ничью в домашнем матче, веду-
щие букмекерские конторы 
мира продолжали считать ЦСКА 
фаворитом этого противостоя-
ния. Одна из крупнейших компа-
ний в этой сфере William Hill при-
нимала ставки на победу армей-
цев с коэффициентом 1 к 2,5, а на 
«Спарту» — 2,62. 

Как это принято у ЦСКА в те-
кущем сезоне, центр обороны 
вновь подвергся ротации. По 
сравнению со встречей против 
«Анжи» на выходных в рамках 
третьего тура чемпионата Рос-
сии в составе произошло лишь 
одно изменение: вместо Сергея 
Игнашевича появился Алексей 
Березуцкий. Также на поле с пер-
вых минут у гостей вышли Игорь 
Акинфеев, Марио Фернандес, Ва-
силий Березуцкий, Кирилл На-
бабкин, Понтус Вернблум, Зоран 
Тошич, Бибрас Натхо, Роман Ере-
менко, Алан Дзагоев и Ахмед 
Муса.

Начало встречи вышло обес-
кураживающим для армейцев. 
Уже на шестой минуте Ладислав 
Крейчи поразил ворота Акин-
феева. Таким образом, Игорь 
вновь обновил собствен-
ный антирекорд по пропу-
щенным голам подряд в 
Лиге чемпионов: этот 
поединок стал 29-м 
кряду, в котором он не 
может остаться «су-
хим». 

По ходу первого 
тайма возникало 
ощущение, что 
а р м е й ц ы 
просто оказа-
лись не гото-
вы к такому 
н а т и с к у 

хозяев. В обороне царила полная 
неразбериха, в атаке дела обсто-
яли не лучше: абсолютно выпал 
из игры Роман Еременко, пас-
сивны были Тошич с Дзагоевым. 
В результате на 16-й минуте пра-
жане удвоили преимущество, 
сделал это ни-
гериец Ке-
и н д е  Ф а -
т а й ,  в о с -
пользовав-
шись ошиб-
кой Набаб-
кина. 

Удивительно, но после этого 
«Спарта» забуксовала, а ЦСКА 
стал потихоньку приходить в 
себя. Начали появляться момен-
ты у Мусы, задвигался Еремен-
ко, который в нескольких мо-
ментах здорово действовал в 
обороне. Именно с отбора Рома-
на началась голевая атака ар-
мейцев на 34-й минуте: фин-
ский полузащитник отобрал 
мяч в середине 
поля, отпасовал 
на Мусу, а ни-
гериец 

вышел один на один с Давидом 
Бичикем и не оставил ему ника-
ких шансов — 2:1. 

Во втором тайме до поры до 
времени игра шла на равных, 
при этом усилиями все того же 
Мусы ЦСКА сравнял счет.  Ну а 
после того, как на 64-й минуте 
хозяева не остались вдесятером 
после удаления Марека Матей-
овски, гости окончательно за-
владели преимуществом. Остав-
шись в меньшинстве, «Спарта» 
практически всей командой 
села в оборону, но ЦСКА уда-
лось в третий раз огорчить хозя-
ев. Это Дзагоев здорово разо-

брался с двумя защитниками 
пражан у чужой штраф-

ной, и здорово пробил 
в дальний угол — 

3 : 2  в  п о л ь з у 
ЦСКА. 

МЕЖДУ ТЕМ
Контрольно-дисциплинарный 
комитет РФС (КДК) дисквали-
фицировал трибуны ЦСКА на 
матч шестого тура чемпионата 
России дома против «Ростова». 
Такое решение было принято из-
за неподобающего поведения ар-
мейских фанатов во время пое-
динка с «Анжи». Напомним, в 
течение практически всей встре-
чи со стороны сектора «красно-
синих» звучали нецензурные ре-
човки в отношении махачкалин-
ских болельщиков. 
К слову, ЦСКА оштрафован на 
500 тысяч рублей за демонстра-
цию оскорбительного баннера 

фанатами этой команды. На-
казанию подвергся и Леонид 
Слуцкий. Главный тренер 
ЦСКА должен выплатить 10 
тысяч рублей за выход за пре-
делы технической зоны. 

Алан Дзагоев (на фото справа) отличился в обоих матчах против «Спарты».

E
P

A

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 августа, четверг, 
«Россия 2»
17.25 Чемпионат мира по водным ви-

дам спорта в Казани. Плавание. Муж-

чины. Женщины. Финалы. Прямая 

трансляция.
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